
Тенге снимают 
с эфира
Российскому телевидению 
запрещают казахстанскую 
рекламу

Ведущие российские телекомпа-
нии рискуют лишиться казахстан-
ского рынка, который после кон-
фликта с Украиной стал для них 
крупнейшим за пределами стра-
ны. С 1 января в Казахстане бу-
дет запрещено размещать рекла-
му на зарубежных телеканалах, 
что фактически означает запрет 
на ретрансляцию большинства 
российских телеканалов. Еще че-
рез год иностранцам придется от-
крыть в республике свои предста-
вительства, при этом вещатели, 
аффилированные с иностранны-
ми госструктурами, должны будут 
80% местного бизнеса отдать ка-
захстанскому партнеру. Как ста-
ло известно ”Ъ“, Минкомсвязь ве-
дет переговоры о смягчении этих 
норм, чтобы вещание в Казахста-
не смогли продолжить в том числе 
«Первый канал», ВГТРК и НТВ.

Кабельные операторы Казахстана 
направили президенту республики 
Нурсултану Назарбаеву обращение 
(копия есть у 

”
Ъ“) с просьбой пересмо-

треть поправки к закону «О телерадио-
вещании», подписанные им в октябре 
и ноябре 2015 года. Согласно поправ-
кам, с 1 января 2016 года вещательные 
операторы Казахстана не смогут пока-
зывать рекламу при ретрансляции 
иностранных телеканалов. При этом 
в республике уже действует запрет на 
эфирное вещание иностранных кана-
лов, поэтому российские каналы рас-
пространяют свои зарубежные вер-
сии через кабельные сети. Таким обра-
зом вещают, в частности, «Россия 24», 
«Россия К», «РТР-Планета» (все — ВГ-
ТРК), «Первый канал», НТВ («Газпром-
медиа»), Russia Today, РЕН ТВ.

Кроме того, с 1 января 2017 года 
вступает в силу еще одна норма, под 
которую подпадают крупнейшие рос-
сийские вещатели: иностранные теле-
компании будут обязаны открыть свои 
представительства в Казахстане. При 
этом доля иностранного канала, свя-
занного с госструктурами (через пакет 
акций или аффилированный иным 
способом), в юридическом лице, обра-
зованном в Казахстане, не сможет пре-
вышать 20%. Редактором или директо-
ром такой компании также не смогут 
быть иностранные граждане. Сейчас 
у большинства иностранных каналов 
представительств в Казахстане нет: они 
заключают договоры с местными опе-
раторами, которые распространяют 
контент через сети платного ТВ.
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Золото без примесей посторонних
К Сухому Логу не хотят допускать иностранцев

Как стало известно ”Ъ“, прави-
тельство может резко ограни-
чить число потенциальных кон-
курентов «Ростеха» на одно из 
крупнейших мировых месторо-
ждений золота Сухой Лог (около 
130 млн унций запасов и ресур-
сов). Минприроды предложи-
ло допустить к аукциону толь-
ко компании без иностранных 
акционеров. Это, по сути, за-
крывает возможность участия 
не только для иностранцев, но 
и для крупнейших золотодобыт-
чиков России — их бенефициа-
ры владеют компаниями через 
офшоры. Ограничение можно 
обойти за счет создания новых 
юрлиц или spin-off дочерних 
компаний золотодобытчиков, 
но это осложнит подготовку 
к аукциону.

Минприроды предлагает запре-
тить допуск российских компаний 
с иностранными акционерами 
к аукциону на крупнейшее нераз-
работанное золоторудное месторо-
ждение России Сухой Лог, расска-
зали источники 

”
Ъ“, знакомые с со-

держанием проекта условий аук-
циона. Глава Минприроды Сергей 
Донской в ноябре говорил, что про-
ект отправлен в правительство, но 
его содержание не раскрывалось.

• Запасы и ресурсы Сухого Лога, 
расположенного в Иркутской об-
ласти,— около 130 млн унций, 
что относит его к месторожде-
ниям федерального значения. Ино-
странные инвесторы по ФЗ «О не-
драх» могут получать федераль-
ные участки только с разрешения 
правительства. Стартовый пла-
теж за месторождение может со-
ставить около 5 млрд руб., говори-
ли ранее в Минприроды.
В министерстве 

”
Ъ“ заявили, 

что формулировали предложение 
по аукциону на Сухой Лог «с уче-
том пожеланий правительства Ир-

кутской области, которое настаива-
ет на том, чтобы не менее 25% про-
екта приходилось на госучастие». 
«Это сложный объект, который по-
требует свыше 100 млрд руб. инве-
стиций, и непосредственно пра-
вительство должно определять 
конфигурацию участников»,— го-
ворит представитель Минприро-
ды. Он не уточняет, содержался ли 
в проекте запрет на участие ино-
странцев, но отмечает, что по зако-
ну правительство вправе устанав-
ливать такие ограничения для ме-
сторождений федерального значе-
ния (норма содержится в ст. 13 за-

кона «О недрах»). Размер доли, на-
чиная с которой иностранный ин-
вестор начинает иметь значение, 
в законе не уточняется, нет его, по 
данным 

”
Ъ“, и в проекте аукциона 

по Сухому Логу.
Представитель вице-премьера 

Александра Хлопонина, куриру-
ющего недропользование, сказа-
ла, что решения об аукционе пока 
нет, «а детали и конкретные пред-
ложения могут уточнить профиль-
ные министерства». В Минэконо-
мики не располагают информаци-
ей об условии допуска к аукциону 
только российских юрлиц, но ука-
зали на право правительства уста-
новить ограничения. В ФАС проект 
не поступал, говорят в ведомстве. 
В Минпромторге и Минфине на за-
просы 

”
Ъ“ не ответили. Источник 

”
Ъ“ в силовых структурах также не 

знает о прямом запрете, «но прио-
ритет, безусловно, будет отдаваться 
российским инвесторам». Собесед-
ник 

”
Ъ“, близкий к Минприроды, 

отмечает, что аукцион могут под-
готовить за два месяца с момента 
одобрения условий правительст-
вом (ожидается в январе).

Как сообщал 
”
Ъ“ в июле, вопрос 

о разработке Сухого Лога, который 
уже неоднократно предполагалось 
выставить на торги, на этот раз под-
няла госкорпорация «Ростех», глава 
которой Сергей Чемезов обсуждал 
тему с премьером Дмитрием Мед-
ведевым и Сергеем Донским. «Ро-
стех» оценивал разработку Сухого 
Лога в 96 млрд руб. при производ-
стве 1,5–2 млн унций золота в год. 
В октябре господин Донской заяв-

лял, что «интересанты — на самом 
деле практически все компании, 
которые занимаются у нас добы-
чей золота: и Polyus (головная ком-
пания ОАО 

”
Полюс Золото“.— 

”
Ъ“) 

там присутствует, 
”
Ростех“ в пер-

вую очередь, потому что они были 
инициаторами, и Polymetal».

Глава Союза золотопромышлен-
ников РФ Сергей Кашуба отмечает, 
что все крупнейшие золотодобыва-
ющие компании страны с россий-
скими бенефициарами контроли-
руются через иностранные струк-
туры: это касается «Полюс Золота», 
Polymetal, Nordgold, Petropavlovsk. 
По его мнению, ограничительное 
условие по Сухому Логу соответст-
вует президентскому призыву к де-
офшоризации и несильно ущемит 
интересы российских бизнесме-
нов. «Для участия в аукционе они 
могут создать SPV-компании или 
провести spin-off каких-либо струк-
тур своих золотодобытчиков»,— 
поясняет господин Кашуба.

В золотодобывающих компа-
ниях вчера отказались от коммен-
тариев, причем три источника 

”
Ъ“ 

в отрасли заверили, что не слыша-
ли о планах ограничения на ино-
странных акционеров для Сухого 
Лога. Но энтузиазма Сергея Кашу-
бы собеседники 

”
Ъ“ в компаниях 

не разделяют.
«Такое чувство, что основным 

претендентом на Сухой Лог стано-
вится 

”
Ростех“, который уже думает, 

как распорядиться активом»,— го-
ворит один из них. Глава входящей 
в «Ростех» компании «РТ—Развитие 
бизнеса» Андрей Коробов 9 декабря 
уже говорил Bloomberg, что в слу-
чае победы на аукционе госкорпо-
рация предложит «широкому кругу 
золотодобытчиков» обменять актив 
на долю в их компаниях. В «Ростехе» 
отказались от комментариев.
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Добывать золото на Сухом 
Логе смогут только чисто 
российские руки   
ФОТО REUTERS

У байкеров уходит  
земля из-под колес
Генпрокуратура нашла нарушения при выделении 
«Ночным волкам» участка в Севастополе

Генпрокуратура РФ нашла наруше-
ния при выделении правительством 
Севастополя 270 га земли у горы Гас-
форта мотоклубу «Ночные волки». Ра-
нее к прокурорам по этому поводу об-
ращался спикер заксобрания Алексей 
Чалый, который опротестовал реше-
ние правительства Сергея Меняйло вы-
делить землю без конкурса. Губернатор 
объяснял свое решение тем, что байке-
ры «много сделали для возвращения Се-
вастополя в РФ». Согласно  заключению 
Генпрокуратуры, участок был передан 
в аренду байкерам «без обременений 
и возложения охранных обязательств», 
с нарушениями была установлена 
и арендная плата. В мотоклубе счита-
ют, что нужно просто внести изменения 
в договор, и готовы «оперативно вклю-
читься в эту работу».

Письмо Генпрокуратуры на имя спике-
ра заксобрания Севастополя Алексея Ча-
лого, обнаружившей в результате «выезда 
на место» нарушения при выделении зем-
ли, опубликовано на сайте заксобрания Се-
вастополя. Напомним, земельный скандал 

в Севастополе разразился в мае, когда пра-
вительство города выделило в аренду по ми-
нимальной цене около 270 га земли у горы 
Гасфорта мотоклубу «Ночные волки» (см. 

”
Ъ“ 

от 25 мая). Как заявлял лидер байкеров Алек-
сандр Залдостанов (Хирург), там планирует-
ся построить центр экстремального спорта 
и лагерь спортивно-патриотического воспи-
тания молодежи. Аренда земли была опро-
тестована заксобранием города. Алексей Ча-
лый настаивал, что для выдачи в аренду та-
кого участка земли нужен проект, который 
прошел бы общественные слушания и побе-
дил на конкурсе. Губернатор Сергей Меняй-
ло заявил, что байкеры заслуживают участок 
вне конкурса, потому что «много сделали для 
возвращения Севастополя в РФ».

Согласно письму Генпрокуратуры, на 
этой территории расположены «красно-
книжные зеленые насаждения, поверхност-
ные водные объекты — Гасфортовское во-
дохранилище, Сухая речка — и гидротехни-
ческие сооружения, объекты историко-куль-
турного и археологического наследия».
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ФРС назначила доллару 
новую цену
Ключевая ставка увеличена впервые с 2006 года

Комитет по открытым рынкам Феде-
ральной резервной системы (ФРС) 
США вчера вечером объявил о повыше-
нии размера базовой процентной став-
ки с 0–0,25% до 0,25–0,5%. Решиться 
на первое за почти десять лет увеличе-
ние ключевого индикатора регулятору 
позволили хорошие данные по инфля-
ции и рынку труда США. Ожидавшееся 
решение ФРС вчера не стало причиной 
резких колебаний на рынках, посколь-
ку уже учтено ими, хотя цены на нефть 
усилили снижение. Однако повышение 
цены доллара означает, что развиваю-
щимся рынкам стоит готовиться к уси-
лению оттока капитала и ослаблению 
национальных валют.

Американский ЦБ повысил процентную 
ставку по федеральным кредитным сред-
ствам (Federal Funds Rate), находившуюся 
в целевом диапазоне от 0–0,25% годовых до 
0,25–0,5%. Рекордно низкая ставка, по кото-
рой банки кредитуются и размещают свои 
средства на счетах ФРС, была установлена 
еще в декабре 2008 года (тогда регулятор 
снижал ее в борьбе рецессией). Роста же ста-
вок не было уже почти десять лет — с июня 

2006 года. О возможном плавном увеличе-
нии стоимости доллара на фоне ускорения 
роста американской экономики Федераль-
ный резерв заговорил в этом году. Пересмо-
тра ставки ждали начиная с июньского за-
седания американского ЦБ, но он осторож-
ничал, ссылаясь на необходимость убедить-
ся в том, что ситуация на внешних рынках, 
в частности в Китае, не помешает росту эко-
номики США.

В итоге в выпущенном вчера в 22:00 по 
московскому времени сообщении Комите-
та по открытым рынкам ФРС отметил, что 
на рынке труда в 2015 году произошло «су-
щественное улучшение». При этом регуля-
тор «в достаточной мере уверен», что инфля-
ция в среднесрочной перспективе повысит-
ся до целевого показателя 2%. Опубликован-
ная накануне заседания ФРС статистика дей-
ствительно зафиксировала улучшение по 
обоим ключевым для регулятора критери-
ям — рынку занятости и инфляции. По дан-
ным Бюро национальной статистики, годо-
вой прирост цен в ноябре составил 0,5% про-
тив 0,2% в октябре.
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Снижение доходов населения и увеличе-
ние расходов на импортное оборудование 
могут помешать развитию проектов госу-
дарственно-частного партнерства (ГЧП) 
в здравоохранении, следует из доклада 
экспертов РАНХиГС. Относительно удачно 
пока, по мнению аналитиков, реализуются 
проекты ГЧП только в регионах, где доста-
точно высоки тарифы ОМС.

Развитию ГЧП в здравоохранении мешают 
низкие доходы населения, следует из доклада 
экспертно-аналитического центра РАНХиГС «О 
развитии государственно-частного партнерст-
ва в здравоохранении». Как отмечают его ав-
торы, современное состояние здравоохране-
ния в РФ характеризуется снижением качест-
ва и доступности медицинских услуг, недо-
статочным в сравнении со странами ОЭСР фи-

нансированием, неэффективным использова-
нием ресурсов и низким качеством исполне-
ния госпрограммы бесплатной медицинской 
помощи. Наиболее принципиальной являет-
ся проблема неэффективного использования 
бюджетных ресурсов — примером этого явля-
ется рост износа медицинского оборудования 
более чем на 20% при вложениях в модерни-
зацию здравоохранения более 1,5 трлн руб. с 
2005 по 2013 год. Система ГЧП, как предполага-
лось, должна была способствовать модерниза-
ции здравоохранения, однако по итогам 2014–
2015 годов в РФ большая часть таких проектов 
пока все еще находится на начальной стадии.

Анализ ГЧП по отраслям показывает, что 
максимальное количество объектов — около 
900 — приходится на ЖКХ, на втором месте до-
рожная инфраструктура (71 проект). Здраво-

охранение находится только на четвертом ме-
сте (63 проекта). Как отмечают авторы доклада, 
российские проекты ГЧП в здравоохранении в 
большинстве (50%) ориентированы на период 
реализации до десяти лет, в то время как луч-
шие зарубежные практики, особенно касаю-
щиеся создания нового объекта, охватывают 
период 25–30 лет. Завершенных региональных 
проектов на сегодняшний момент всего 4%, 
основная же часть находится на инвестицион-
ной стадии. Из 64 ГЧП-проектов в сфере здраво-
охранения в 20 не определена стоимость, в 11 
не указаны сроки реализации, а содержатель-
ные условия партнерства вообще неизвестны. 
С учетом того что все запущенные в реализа-
цию проекты имеют различную территориаль-
ную привязку (7 федеральных округов, 29 субъ-
ектов), они регулируются законами субъектов 

и почти несопоставимы между собой, посколь-
ку дифференцируются как по формам, срокам, 
стадиям реализации, так и по стоимости.

Регионы ориентированы на относительно 
небольшие проекты (до 350 млн руб.), в то время 
как в Москве и Санкт-Петербурге сосредоточены 
крупные (шесть из восьми, для которых извест-
на стоимость) — от 1,2 млрд до 6 млрд руб. По-
ка относительно удачными можно назвать толь-
ко те проекты, которые реализуются в регионах 
с высокими тарифами территориального фон-
да ОМС — в Красноярском крае и Москве. Сни-
жение доходов населения может ограничить но-
вые проекты ГЧП в отрасли, а часть из них и во-
все может быть приостановлена из-за девальва-
ции рубля: 70% оборудования для таких проек-
тов импортируется из Германии, Японии и США.

Анастасия Мануйлова

Медицинским инвесторам не хватает рубля
Проектам ГЧП в здравоохранении мешают девальвация и бедность системы ОМС

экономическая политика
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сегодняшнее 
число 1,4

процента составил прирост банковских вкладов населения в ноябре 2015 года. По данным ЦБ, объем 
вкладов физлиц увеличился до 21,5 трлн руб., а доля валютных депозитов — до 28,5% (28,3% в октябре и 26,1% 
в начале года). Более половины прироста депозитов обусловлено переоценкой валютных вкладов — без нее 
рост составил лишь 0,6%. В октябре объем депозитов снижался на 0,1%, тогда ЦБ оценивал банковские вклады 
населения в 21 трлн руб. Рост кредитования населения за ноябрь сократился на 0,4%, рост кредитов компани-
ям вырос на 2,2%, но также был обеспечен в основном ослаблением рубля. За январь—ноябрь 2015 года объем 
депозитов российских вкладчиков вырос на 15,8% (с поправкой на валютную переоценку — на 10,9%).

Динамика вкладов физлиц в 2015 году 
(%, прирост за месяц )
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РЫНОК ТРУДА

Четверть иностранных 
работников оставят  
без приглашения

Вчера опубликовано постановление 
правительства, устанавливающее 
квоту на иностранных работни-
ков на 2016 год — она составит 
213,9 тыс. человек (77,6% от уровня 
2015 года и 48% от уровня 2014 
года), или 0,3% экономически актив-
ного населения страны. Речь идет 
об иностранцах, которым для найма 
в РФ требуются виза и приглашение 
(мигрантов из стран СНГ в РФ в не-
сколько раз больше, но квоты на них 
не распространяются). В рамках ан-
титурецких санкций Минтруд обещал 
в декабре снизить квоты за счет 
отказа от найма турецких рабочих, 
но итоговый текст постановления 
практически не отличается от его 
сентябрьского проекта.

В отраслевом разрезе прави-
тельство требует сократить долю 
иностранцев, занятых на грузовом 
(с 50% в 2015 году до 35% в 2016 
году) и пассажирском (с 50% до 40% 
соответственно) автомобильном 
транспорте. Требование объясня-
ется в том числе необходимостью 
трудоустраивать российских граждан 

«в приоритетном порядке». Предпри-
ятиям предстоит сократить «лишних» 
иностранных работников до 1 января 
2016 года. Уточнена допустимая доля 
иностранных работников, которых 
можно привлекать для выращивания 
овощей, ограничение в 50% теперь 
не распространяется на Московскую 
область и ряд аграрных регионов: 
им нужны дополнительные работники 
в период сбора урожая. Отметим, 
что правительство отказалось от 
идеи ввести допустимую долю 65% 
работников в сфере строительства, 
которую ранее предлагал Минстрой. 
Строительных и горных рабочих, го-
ворится в постановлении, понадобит-
ся 99,5 тыс. человек (против 124 тыс. 
в 2015 году — это самая массовая 
категория зарубежных работников 
в РФ). «Принятые решения позволят 
удовлетворить спрос работодателей 
на квалифицированных иностранных 
работников и реализовать инвес-
тпроекты, включая проектирование 
и строительство объектов, необходи-
мых для проведения в России Кубка 
конфедерации по футболу ФИФА 
2017 года и чемпионата мира по фут-
болу ФИФА 2018 года»,— говорится 
в справке к постановлению.

Официальная доля иностранцев 
на российском рынке труда устойчи-
во снижается (см. график), при этом 
с 2014 года на фоне девальвации 
рубля объем заграничных переводов 
нерезидентов из РФ, косвенно сви-
детельствующий о степени их эконо-
мической активности, снижается еще 
быстрее.

Софья Окунь

КВОТА НА ИНОСТРАННЫХ РАБОТНИКОВ 
В РФ И ЗАГРАНИЧНЫЕ ПЕРЕВОДЫ 
НЕРЕЗИДЕНТОВ 
ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ, МИНТРУД.

2012 2014 20162011 2013 2015*

*I–III квартал.
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При этом без учета энер-
горесурсов и продовольст-
вия (цены на которые пада-
ют) ноябрьская инфляция 
уже составила 2% (1,9% в октя-
бре). На рынке труда — так-
же позитив: доля безработ-
ных в ноябре не изменилась 
(5%), но прирост числа рабо-
чих мест остается достаточно 
высоким (плюс 211 тыс., в ок-
тябре — 270 тыс.). Отметим, 
что в кризис 2009 года, с ко-
торым ФРС боролась с помо-
щью дешевых денег, безра-
ботица составляла 10%. На-
конец, американский ВВП 
по итогам третьего квартала 
этого года в годовом выраже-
нии вырос на 2,1% (в кризис-
ном третьем квартале 2008 
года он падал на 0,5%). 

«Плановый» характер со-
стоявшегося повышения 
должен уберечь рынки от 
сильной волатильности. В 
Capital Economics полагают, 
что существенной коррек-
ции цен на сырьевых рын-
ках решение ФРС не вызо-
вет, так как оно уже зало-
жено в ожидания (по сде-
ланным накануне опро-
сам, участники рынка за-
кладывались на 80–95-про-
центную вероятность повы-
шения). Теперь участников 
рынков интересует, будет 
ли ФРС ужесточать денежно-
кредитную политику даль-
ше — в 2016 году. Накануне 
решения глава ФРС Джанет 
Йеллен говорила, что даль-
нейшее повышение ставок 
будет напрямую зависеть от 
динамики экономических 
данных (повышение инфля-
ции замедлит повышение 
ставок). Вынеся решение, ре-
гулятор подтвердил, что по-
вышение станет «постепен-
ным» и что далее он прежде 
всего будет отслеживать из-
менение инфляции. «Коми-
тет ожидает, что экономиче-
ские условия будут менять-
ся таким образом, который 
даст основания лишь для 
постепенного повышения 
ставки федерального фи-
нансирования»,— сказано в 
заявлении.

В целях поддержания ба-
зовой процентной ставки в 
новом целевом диапазоне 
ФРС вчера также объявила 
о выделении гособлигаций 
США на сумму до $30 млрд 
в сутки для операций обрат-
ного репо. В общей сложно-
сти речь идет примерно о 
$2 трлн — такой значитель-
ный объем, по словам экс-
пертов, указывает на реши-

мость регулятора подни-
мать ставки. На этих ново-
стях рынок акций США уси-
лил подъем, доходность US 
Treasuries всех сроков обра-
щения активно росла, дол-
лар дорожал в парах с евро, 
фунтом стерлингов и иеной. 
Цены на нефть при этом 
ускорили снижение. 

В Capital Economics отме-
чают, что медленное повы-
шение ставок сдержит ско-
рость укрепления доллара к 
евро, особенно с учетом то-
го, что в ЕЦБ отказались рас-
ширить объем выкупа ак-
тивов в рамках количест-
венного смягчения (QE). В 
BofA Merrill Lynch ожида-
ют, что ФРС в следующем го-
ду будет поднимать ставку 
еще минимум трижды (та-
кой прогноз дали две трети 
опрошенных банком участ-
ников рынка). Опрошен-
ные Financial Times эконо-
мисты также предполагают, 
что в 2016-м ФРС может при-
нять еще от двух до четырех 
решений о постепенном по-
вышении ставок.

Удорожание долларо-
вых кредитов, а значит, и 
доллара несет риски в пер-
вую очередь для развиваю-
щихся рынков. «Хотя повы-
шение ставки ликвидирует 
элемент неопределенности 
для развивающихся стран, 
все равно некоторые из них 
могут испытать отток капи-
тала и давление на настро-
ения инвесторов»,— указы-
вает в своем обзоре агент-
ство Moody’s. В Institute of 
International Finance отме-
чают, что подобные риски 
сохраняются на фоне замед-
ления темпов роста эконо-
мик и снижения экспорта 
этих стран (это оказывает 
дополнительное давление 
на курсы валют — к приме-
ру, резервы Китая в октябре 
снизились на $87 млрд). Для 
России, впрочем, решения 
ФРС по ставке все же не яв-
ляются определяющими — 
курс рубля сейчас зависит 
не столько от состояния гло-
бальных финансовых рын-
ков, сколько от цен на нефть 
и от ситуации с санкциями. 
Глава Минэкономики Алек-
сей Улюкаев после реше-
ния ФРС заявил, что оно «се-
рьезно не отразится» на ма-
кроэкономических услови-
ях России и курсе рубля. По 
состоянию на 22:30 нацва-
люта на решении ФРС осла-
бла всего на 15 коп.— до 
70,47 руб. за доллар 

Вадим Вислогузов,  
Татьяна Едовина

ФРС назначила 
доллару новую цену

Глава Минфина Антон Силуанов пола-
гает неизбежным внесение поправок 
в федеральный бюджет на 2016 год 
уже весной. Адаптацию финансово-
бюджетной системы в 2015 году под 
изменившиеся внешние условия Мин-
фин считает успешной. В следующем 
году, несмотря на наличие резервов, 
правительству необходимо иметь не-
сколько сценариев развития собы-
тий под разную цену на нефть: закон 
о бюджете рассчитан исходя из $50 
за баррель, но варианта только с це-
ной $40 за баррель недостаточно.

На брифинге в Минфине глава ведом-
ства Антон Силуанов вчера подвел итоги 
бюджетного года-2015 — с точки зрения 
бюджета, по существу, 2016 год уже начал-
ся, значительная часть федеральных дохо-
дов первого квартала 2016 года определя-
ется конъюнктурой ноября-декабря. Мин-
фин подтвердил вчера прогноз исполне-
ния бюджета-2015 с дефицитом 2,8–2,9% 
ВВП, что лучше предположений аналити-
ков, прокомментировал итоги собствен-
ных действий в 2015 году — по мнению Ан-
тона Силуанова, адаптация системы к но-
вым условиям была в целом успешной — и 
изложил подходы Минфина к следующему 
бюджетному году.

Финансовое ведомство исходит из то-
го, что в 2016 году удастся вернуться к под-
готовке к трехлетнему бюджету на 2017–
2019 годы. Вопреки заявлениям чиновни-
ков Белого дома при внесении законопро-
ектов о бюджете на 2016 год в Госдуму в сен-
тябре 2015-го, Минфин практически уве-
рен, что как минимум поправки к закону 
в весеннюю сессию парламента неизбеж-
ны, в том числе в силу того, что с 2016 года 
сократились основания для самостоятель-
ного внесения им изменений в бюджет-
ную роспись — на этом настаивала Госду-
ма. Впрочем, по словам господина Силуа-
нова, правительству в силу нестабильной 
нефтяной конъюнктуры в любом случае 
необходим дополнительно набор сценари-
ев развития событий при дальнейшем па-
дении цен на нефть, в том числе ниже $40 
за баррель. Напомним, при такой средне-
годовой цене нефти бюджет с нынешними 
проектировками теряет около 1,2–1,6 трлн 
руб. доходов.

Исходя из слов главы Минфина в бюд-
жетно-финансовой системе РФ на 2016 год 
есть определенный запас, позволяющий 
реализовывать существующий курс. Так, 
Антон Силуанов упомянул о возможности 
дальнейшего ужесточения налогового и та-
моженного администрирования. Кроме то-
го, финансовое ведомство будет, по словам 
министра, более жестко, чем в начале 2015 
года, вести политику предоставления бюд-
жетных авансов (в этом году в качестве ан-
тикризисной меры, напомним, Минфин 
перенес на первое полугодие финансиро-
вание около 2% федеральных расходов, со-
кратив декабрьские расходы с традицион-
ных 17% общегодовых до 15%), большая 
часть господдержки будет исполняться каз-
начейским методом. Минфин будет наста-
ивать на финансировании бюджетного де-
фицита-2016 и через приватизацию госак-
тивов: Антон Силуанов подтвердил подго-

товку «Роснефти» к приватизации 19,5% ак-
ций госпакета, предполагается, что бюджет 
может получить от продажи не менее 500–
550 млрд руб.

В случае продажи «Роснефти» бюджет-
ная система де-факто готова к исполнению 
главной цели Минфина — сохранении 
бюджетного дефицита-2016 на уровне 3% 
ВВП. Около 500 млрд руб. внутрибюджет-
ных резервов расходов, в том числе 100 мл-
рд руб. антикризисного фонда правитель-
ства, у Белого дома есть, вместе со средст-
вами от приватизации общий резерв со-
ставляет 1–1,2 трлн руб.— это вполне соот-
ветствует решению проблемы «$40 за бар-
рель в 2016 году». Глава Минфина даже за-
явил о готовности бюджетной системы ре-
шать задачи по «поддержанию внутренне-
го спроса за счет бюджетных возможно-
стей». По существу, это как минимум озна-
чает, что Минфин готов повторить макрос-
хему 2015 года, в котором операции расши-
ренного бюджета нейтральны к динамике 
ВВП, то есть не ослабляют экономического 
роста. Впрочем, вопросы еще об одном воз-

можном направлении бюджетных расхо-
дов 2016-го — поддержке Внешэкономбан-
ка и его реструктуризации — Антон Силуа-
нов оставил без комментариев. Напомним, 
решение по ВЭБу не принято, несмотря на 
то что, по данным 

”
Ъ“, оно может ждать не 

далее первого квартала 2016 года.
Настойчивость Антона Силуанова в 

предложении правительству разработать 
срочно кризисные стратегии на 2016 год 
объясняются не текущими бюджетными 
проблемами, которые исходя из данных 
Минфина меньше, чем ожидались еще в се-
редине 2015-го. Как неоднократно конста-
тировал 

”
Ъ“, «триггерной» ценой для устой-

чивости бюджетной системы РФ сейчас яв-
ляется $40 за баррель Urals. Резервы бюдже-
та (в том числе за счет меньшего, чем ожи-
далось в начале года, использования в 2015 
году Резервного фонда — 2,6 трлн руб. про-
тив планируемых 3,2 трлн руб.) позволя-
ют относительно спокойно пройти следу-
ющий год даже без приватизации «Роснеф-
ти». Но к новым даже краткосрочным шо-
кам — например, падению нефтяных цен 
до $20–25 за баррель в течение одного-двух 
месяцев — бюджет вряд ли готов, в первую 
очередь из-за необходимости в таком сце-
нарии экстренно поддерживать ряд отра-
слей через банковскую систему.

Дмитрий Бутрин

Бедный и еще беднее
Минфин настаивает на подготовке бюджета  
к еще более сложным обстоятельствам

По мнению министра финансов Ан-
тона Силуанова, правительству 
нельзя не готовиться к еще большим 
потрясениям, чем те, что представ-
ляются реальными в конце 2015 года  
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Как стало известно ”Ъ“, предло-
жение Министерства по развитию 
Дальнего Востока (Минвостокраз-
вития) создать в Комсомольске-на-
Амуре совместное российско-ки-
тайское предприятие по производ-
ству турбовинтовых самолетов ти-
па МА-600 с их последующим «выхо-
дом на российский рынок» не нашло 
понимания в правительстве. В Мин-
промторге отмечают, что Минвосто-
кразвития, без согласования подпи-
савшее с китайскими частными ком-
паниями рамочное соглашение, на-
мерено привести на внутренний ры-
нок прямого конкурента российско-
го Ил-114. А вице-премьер Дмитрий 
Рогозин счел, что постановка во-
проса в такой формулировке «прямо 
противоречит стратегической линии 
государства».

Предложения Минвостокразвития 
по созданию производственной ба-
зы для проектирования и сборки ки-
тайских турбовинтовых самолетов се-
рии МА-600 (разработаны на базе Ан-
24 и рассчитаны на 60 пассажиров) со-
держатся в письме заместителя гла-
вы ведомства Максима Шерейкина на 
имя вице-премьера Дмитрия Рогозина 
от 26 ноября (есть у 

”
Ъ“). В нем чинов-

ник напоминает, что 3 сентября во вре-
мя Восточного форума Минвостокраз-
вития подписало с китайскими компа-
ниями Xian Aircraft Industrial и Jiangsu 
Baoli International Investment Company 
рамочное соглашение, целью которого 
является «привлечение иностранных 
инвесторов на территорию опережаю-
щего социально-экономического разви-
тия Комсомольск (Комсомольск-на-Аму-
ре.— 

”
Ъ“)». В тот день министр по делам 

Дальнего Востока Александр Галушка 
охарактеризовал проект как «современ-
ное высокотехнологичное производ-
ство с большой добавленной стоимо-
стью». Мощность производства оцени-
валась в 50 самолетов в год, сумма ин-
вестиций на первоначальном этапе — 
около $200 млн. Министр также утвер-
ждал, что КНР заинтересована в проек-
те из-за налоговых льгот и девальвации 
рубля (см. 

”
Ъ“ от 4 сентября).

«Иностранным инвестором плани-
руется создание индустриального пар-
ка по выпуску комплектующих деталей 
для авиастроительных предприятий РФ 
и стран Азиатско-Тихоокеанского реги-
она, что позволит решать задачи импор-

тозамещения производства деталей, по-
ставляемых из-за рубежа для сборки са-
молетов,— пишет господин Шерей-
кин.— Выход на российский рынок са-
молетов МА позволит решить проблему 
транспортной доступности населенных 
пунктов Дальнего Востока путем разви-
тия малой авиации». Вице-премьера он 
просил дать поручение Минпромторгу 
проинформировать Минвостокразви-
тия «о перспективных планах» развития 
авиастроения на Дальнем Востоке.

Реакция Минпромторга последовала 
еще до того, как правительство получи-
ло письмо господина Шерейкина. По ин-
формации 

”
Ъ“, замминистра Андрей Бо-

гинский, курирующий в ведомстве ави-
ацию, направил 26 ноября в Белый дом 
письмо, в котором утверждал, что целый 
ряд министерств (в том числе Минэконо-
мики и МИД) не располагал информаци-
ей о подготовке соглашения и, соответ-
ственно, никакого участия в его согла-
совании не принимал. Он уточняет, что 
этот вопрос должны были рассмотреть 
представители РФ в Российско-китай-

ской двусторонней комиссии по орга-
низации встреч глав правительств (в ее 
сферу входят вопросы сотрудничества в 
авиастроении), но и там вопросы об ор-
ганизации производства китайских са-
молетов в РФ не обсуждались. «Решение 
должно приниматься с учетом экономи-
ческой и политической целесообразно-
сти, а также потребности рынка»,— под-
черкивает господин Богинский. Источ-
ник 

”
Ъ“ в МИДе вообще выразил удивле-

ние, что подобное соглашение было под-
писано министерством и частными ком-
паниями. «Со стороны РФ такое соглаше-
ние должна была подписывать коммер-
ческая структура, но никак не министер-
ство»,— сказал он.

В письме Андрея Богинского гово-
рится, что предполагаемые к изготов-
лению на территории РФ китайские са-
молеты являются прямым конкурентом 
турбовинтового самолета Ил-114, пер-
вый опытный образец которого должен 
появиться в 2019 году (проект оценива-
ется в 35 млрд руб.), а создание нового 
авиационного кластера непременно от-
разится на сроках поставок Ил-114 и на 
внутренний, и на внешний рынок. По 
словам источника 

”
Ъ“ в Объединенной 

авиастроительной корпорации (ОАК), 
летно-технические характеристики рос-
сийского самолета значительно превос-
ходят китайские изделия: на 18% — по 

коммерческой нагрузке, на 31% — по 
дальности полета и на 9% — по крейсер-
ской скорости. Вся техническая доку-
ментация на Ил-114 принадлежит РФ в 
лице ПАО «Ил», что «крайне важно в те-
кущей политической обстановке», под-
черкивает собеседник 

”
Ъ“.

Впрочем, источник 
”
Ъ“ в «Баолирус 

Интернейшнл Инвестментс» (россий-
ская структура Jiangsu Baoli) говорит, что 
полемика вокруг проекта «пока не ока-
зывает серьезного влияния на ход его 
реализации, поскольку сроки запуска в 
любом случае сдвигаются». «Это связа-
но с тем, что сертификация самолетов 
МА-600 в Китае еще продолжается, пред-
стоит получение сертификата в России, 
и, пока этого не произошло, завершать 
формирование финансово-экономиче-
ской модели и запускать сборку нель-
зя»,— говорит он. При этом собеседник 

”
Ъ“ добавляет, что «формальных ограни-

чений на запуск сборки китайских само-
летов в России нет, поскольку их единст-
венный российский аналог Ил-114 еще 
находится в стадии разработки».

В Белом доме подписанное господи-
ном Галушкой соглашение понимания 
не нашло. Как рассказал источник 

”
Ъ“ в 

аппарате правительства, в директиве от 
4 декабря Дмитрий Рогозин написал, что 
«выход на российский рынок китайских 
самолетов» не относится к компетенции 
дальневосточного ведомства и постанов-
ка вопроса в такой формулировке вооб-
ще «прямо противоречит стратегиче-
ской линии государства». «Прошу впредь 
не своевольничать и подписывать до-
клады в правительство лично А. Галуш-
ку»,— пересказал собеседник 

”
Ъ“ доку-

мент. Минпромторгу и Минвостокраз-
вития вместе с ОАК и Росавиацией пору-
чено к 15 января 2016 года определить 
первоочередные меры «по обеспече-
нию транспортной доступности регио-
нов Дальнего Востока за счет ускорения 
производства самолетов РФ». Сделать это 
господин Рогозин попросил в контакте 
с местными авиакомпаниями, синхро-
низировав план обновления и расшире-
ния их авиапарка с планами производст-
ва российской авиатехники, в том числе 
в сегменте малой авиации. В пресс-служ-
бе Росавиации 

”
Ъ“ подтвердили получе-

ние письма, сообщив, что ответ на него 
уже готовится.

Иван Сафронов,  
Егор Попов,  
Елизавета Кузнецова

Александр Галушка сел не на то крыло
Его идею с локализацией китайских самолетов МА-600 на Дальнем Востоке  
в Москве не оценили

Треть россиян, по данным ВЦИОМа, считают недоста-
точными меры, которыми Россия ответила Турции за 
сбитый российский бомбардировщик. Более полови-
ны считают их «такими, какими нужно», хотя понима-
ют, что ответные санкции могут обернуться ростом цен 
на продукты и товары. При этом конкретные санкции — 
запрет на ввоз турецких товаров, продажу туров в Тур-
цию, приостановку безвизового режима и отмену чар-
терных авиаперевозок между двумя странами — под-
держивают по 80% граждан.

Инцидент с российским бомбардировщиком, сбитым ту-
рецкой стороной, стал для российского общества такой же 
неожиданностью, как для высшего руководства страны. По-
этому 32% граждан затруднились сказать, «зачем Турция это 
сделала». Те россияне, которые догадываются об истинных 
мотивах турецкой стороны, чаще всего называют случивше-
еся «провокацией», полагая, что устроили ее те, кто «хочет 
конфликта с Россией». Еще 10% считают, что «Турция сбила 
самолет из-за нефти», так как российская военная помощь 
Сирии наносит ущерб «преступному бизнесу» — незакон-
ной торговле Турции и ИГ (запрещенная в России организа-
ция). Еще 8% считают, что Турция поступила так «под влияни-
ем США». 4% видят в этом «месть за российскую операцию в 
Сирии». 1% считает случившееся «двуличным ударом в спи-
ну» (статистическая погрешность опросов ВЦИОМа — 3,5%).

Ответные меры, принятые Россией, позитивно воспри-
няло подавляющее большинство россиян. Лишь 8% считают 
российский ответ «избыточным», и еще 7% затруднились его 
как-то оценить. Еще 31% не очень удовлетворен российски-
ми санкциями, но потому, что считает их «недостаточными».

Для 54% россиян ответные меры оптимальны — «именно 
такие, какие нужно». В этой «доминирующей группе две мо-
тивации», пояснил 

”
Ъ“ гендиректор ВЦИОМа Валерий Фе-

доров. Часть респондентов сочла меры оптимальными, так 
как «доверяет Владимиру Путину во внешнеполитических 
вопросах». Другая часть считает российские санкции «доста-
точными из опасений, как бы не стало хуже нам самим в ре-
зультате ответных мер».

При этом каждая конкретная санкция одобряется подав-
ляющим большинством граждан. 82% за то, чтобы «запре-
тить ввоз отдельных турецких товаров», 82% — за «запрет на 
продажу туристических путевок в Турцию», 84% — за «прио-
становку безвизового режима для граждан Турции», 79% — 
за запрет чартерных авиаперевозок между Россией и Турци-
ей. По мнению господина Федорова, сейчас и не могло быть 
другой массовой реакции, так как «на весах, с одной сторо-
ны, жизнь российских летчиков, а с другой — две недели, 
проведенные на теплом берегу».

При этом большинство граждан (65%) ожидают, что в свя-
зи с российско-турецким конфликтом «вырастут цены на 
продукты и товары». Но за прилавки россияне спокойны: 
52% полагают, что «ассортимент товаров не сократится».

Виктор Хамраев

Россияне 
одобряют 
антитурецкие 
санкции
Треть граждан считают их 
недостаточными
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В правительстве не поняли, почему 
вопрос о появлении на российском 
рынке китайских самолетов глава 
Минвостокразвития Александр  
Галушка взялся решать в одиночку   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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”Ъ“ начинает серию публикаций 
о президентских выборах 1996 
года — одной из самых спорных 
избирательных кампаний в исто-
рии России. До сих пор нет еди-
ного мнения, кто на самом деле 
победил — действующий пре-
зидент Борис Ельцин или лидер 
КПРФ Геннадий Зюганов. За пол-
года до этого, 17 декабря 1995 
года, прошли выборы в Госду-
му второго созыва. Среди 43 из-
бирательных объединений уве-
ренную победу тогда одержала 
КПРФ, а созданное и продвига-
емое властью движение «Наш 
дом — Россия» заняло только тре-
тье место. Какое значение имела 
та кампания и как она повлияла 
на дальнейшее развитие собы-
тий, изучала корреспондент ”Ъ“ 
НАТАЛЬЯ КОРЧЕНКОВА.

Борьба за думские мандаты в 1995 
году разворачивалась на фоне нараста-
ющего в обществе недовольства влас-
тью. По опросам Всероссийского цен-
тра изучения общественного мнения 
(ВЦИОМ), в сентябре 1994 года работу 
Бориса Ельцина на посту президента 
одобряли 29,8%, а в сентябре 1995 го-
да — только 14,1%. К концу ноября — 
началу декабря только 3,3% называли 
обстановку в России «спокойной», а 
остальные считали ее «нестабильной» 
(55,4%) или даже «взрывоопасной». На-
ибольшую тревогу у граждан вызы-
вали рост цен (44,2%), рост числа уго-
ловных преступлений (40,4%), отсут-
ствие уверенности в завтрашнем дне 
(32,4%). 27,7% респондентов беспоко-
или задержки с выплатами зарплаты, 
примерно столько же — вооружен-
ный конфликт в Чечне. Было бы «луч-
ше, если бы все в стране оставалось 
так, как было до начала перестройки» 
в 1985 году, констатировали тогда бо-
лее половины опрошенных.

Выборы, которых  
могло бы и не быть
Согласно переходным положениям 
Конституции (ее приняли 12 декаб-
ря 1993 года одновременно с выбора-
ми в обе палаты парламента), Госдума 
первого созыва избиралась на два го-
да. Но перспектива проведения выбо-
ров в 1995 году не была однозначной. 
Избирательное законодательство еще 
только предстояло разработать. Взгля-
ды на содержание этих законов у пре-
зидента и различных политических 
сил разошлись. Поиск компромисса 
о порядке выборов в Госдуму затянул-
ся, вызвав немало слухов о возмож-
ном переносе выборов. Растущая по-
пулярность коммунистов только под-
крепляла эти опасения. Да и память 
о том, что президент может пойти на 
жесткие меры в ходе конфликта с оп-
понентами, была свежа: с событий 
1993 года прошло всего два года.

Руководитель администрации 
президента (АП) в 1993–1996 годах, 
ныне глава Фонда социально-эконо-
мических и интеллектуальных про-
грамм Сергей Филатов отмечает, что 
основная дискуссия развернулась 
по поводу соотношения пропорцио-
нальной и мажоритарной частей. АП 
считала правильным порядок, при 
котором 150 депутатов избирались 
бы по партспискам, а 300 — по одно-
мандатным округам. Глава думской 
группы по разработке закона депу-
тат-«яблочник» Виктор Шейнис наста-
ивал на формуле 225:225. «Мне и сей-
час представляется, что такой вари-
ант оптимален для российского пар-
ламента,— говорит господин Шей-
нис.— Но тогда АП пыталась добить-
ся максимума одномандатников, по-
лагая, что на них им будет легче вли-
ять. С моей точки зрения, это было 
неправильно — слишком малая до-
ля оставалась на списки, что препят-
ствовало партстроительству». Сергей 
Филатов же доказывал, что пропор-
циональная система «отрывает депу-
татов от избирателей», но в итоге «со-
гласился с Шейнисом». «Было невоз-
можно дальше тянуть: мы обещали, 
что новые выборы пройдут через два 
года»,— говорит господин Филатов.

Президент подписал закон 21 ию-
ня 1995 года. Итоговая версия, поми-
мо соотношения 225:225, ограничи-
вала центральную часть федераль-
ного списка избирательного объе-
динения 12 кандидатами, закрепля-
ла 5-процентный проходной барь-
ер и 25-процентную явку избирате-
лей, при которой выборы считались 
состоявшимися. 17 июля Борис Ель-
цин дал официальный старт кампа-
нии, назначив своим указом выбо-
ры в Госдуму на 17 декабря.

Но осенью выборы вновь были по-
ставлены под вопрос. С критикой за-
кона о думских выборах выступили 
депутаты Ирина Хакамада и Вячеслав 
Никонов. Несправедливыми они со-
чли, в частности, 5-процентный ба-
рьер, который при большом количе-
стве избирательных объединений 
позволит участвовать в распределе-
нии мандатов «максимум четырем 
из них». Негативно, по их мнению, 
на выборы повлияла бы и однотуро-
вая система в мажоритарных окру-
гах: при огромном количестве канди-

датов в округе победители будут пред-
ставлять абсолютное меньшинство 
избирателей, а большинство прого-
лосует против них. Депутаты обра-
тились в Конституционный суд (КС). 
Если суд примет решение о несоот-
ветствии закона Конституции, то Гос-
думе придется согласиться с предло-
женными поправками, в противном 
случае выборы 17 декабря могут про-
сто не состояться, пригрозила тогда 
госпожа Хакамада. Бывший началь-
ник охраны президента Александр 
Коржаков вспоминает, что депутаты 
первого созыва просто не торопились 
переизбираться: «Они только устраи-
вались больше года: пока между ни-
ми распределили кабинеты, выдали 
таблички… Шумейко (в то время — 
председатель СФ.— 

”
Ъ“) вообще кри-

чал: 
”
Саша, если ты это до Ельцина до-

несешь, все будут тебя в задницу цело-
вать!“ Они все были двумя руками за 
перенос выборов».

Общественное мнение, впрочем, 
настаивало на проведении голосова-
ния в срок: ноябрьский опрос ВЦИО-
Ма показал, что только 8,8% респон-
дентов не имеют ничего против пе-
реноса парламентских выборов (9,1% 
— президентских). Вмешаться при-
шлось Борису Ельцину. 13 ноября он 
подтвердил «твердую решимость» 
провести выборы в Госдуму 17 декаб-
ря, а заодно попросил СФ скорее на-
значить дату выборов президента в 
1996 году — чтобы «снять часть на-
пряжения», связанного со слухами и 
об их отмене. Вскоре отреагировал и 
КС: спор о содержании закона он от-
нес к компетенции законодателей, а 
вопрос о представительном характе-
ре будущей Думы предложил обсу-
дить после ее избрания.

Как партия власти  
шла к власти
Накануне выборов власть предпри-
няла попытку сформировать в стране 
двухпартийную систему — как сейчас 
вспоминает Сергей Филатов, эта идея 
могла принадлежать тогдашнему зам-
преду правительства Сергею Шахраю 
(другие участники тех событий также 
упоминают здесь помощника прези-
дента Георгия Сатарова). В апреле Бо-
рис Ельцин объявил о создании двух 
предвыборных объединений: право-
центристского «Наш дом — Россия» 
(НДР) во главе с премьером Виктором 
Черномырдиным и левоцентристско-
го — во главе со спикером первой Ду-
мы аграрием Иваном Рыбкиным (по-
зже его назвали «Блок Ивана Рыбки-
на»). Как пояснял президент, двухпар-

тийная система позволила бы «обру-
бить экстремистов с флангов» и со-
здать в Думе «здоровый центр».

Перед НДР стояла задача успеш-
но выступить на парламентских вы-
борах, и движение быстро включи-
лось в подготовку к кампании. В пер-
вую тройку, помимо Виктора Черно-
мырдина, вошли режиссер Никита 
Михалков и участник военных опе-
раций в Афганистане и Чечне Лев 
Рохлин. Но первое серьезное пора-
жение ждало НДР еще до выборов в 
Госдуму. В августе 1995 года главой 
Свердловской области во втором ту-
ре с результатом 59% был избран Эду-
ард Россель, обошедший назначен-
ца из Москвы, главу отделения НДР 
Алексея Страхова (34%).

У НДР не было идеологии, а ее 
структура создавалась искусствен-
но, с опорой на властную вертикаль, 
рассуждает о причинах провала дви-
жения депутат фракции КПРФ в Гос-
думе второго созыва, бывший ли-
дер движения «Духовное наследие» 
Алексей Подберезкин. «Черномыр-
дин звонил одному из губернаторов 
и просил его провести у себя собра-
ние отделения, тот, в свою очередь, 
вызывал какую-нибудь гардеробщи-
цу и велел ей провести первичку… 
Это партия чиновников, никакой ре-
альной организации там и в помине 
не было»,— говорит он.

Не самой удачной оказалась и аги-
тация НДР, вспоминает политтехно-
лог Константин Калачев, в 1995 году 
возглавлявший список Партии лю-
бителей пива. Главный лозунг кампа-
нии — «Если дорог тебе твой дом» — 
дополнялся символом: изображени-
ем домика с покатой крышей, в фор-
ме которой Черномырдин склады-
вал руки на предвыборных плакатах. 
Жест премьера стал предметом мно-
гих шуток и даже частушки (ее автор-
ство приписывают депутату Госду-
мы второго созыва Константину Бо-
ровому): «Черномырдин на плакате 
// Ручки домиком сложил, // Чтоб не 
думал избиратель // Что он хрен на 
них ложил». Образ премьера актив-
но использовали и другие конкурен-
ты НДР: например, лидер движения 
«Вперед, Россия!» Борис Федоров по-
являлся в своих предвыборных роли-
ках с картонным Черномырдиным. 
«Виктор Степанович, неужели трех 
лет в качестве премьер-министра вам 
недостаточно? Ведь результатов нет. 
Какие вам нужны полномочия? Кто 
вам мешает?» — спрашивал Федоров.

Неуспех движения предсказыва-
ла и социология: в июне о существо-

вании НДР было известно только ка-
ждому двадцатому респонденту ВЦИ-
ОМа, примерно столько же опрошен-
ных готовы были проголосовать за 
него к декабрю. Непросто все скла-
дывалось и у «Блока Рыбкина». Аги-
тацией занимался режиссер Тимур 
Бекмамбетов: в одном из снятых им 
роликов, например, коровы рассу-
ждают о справедливости. Максималь-
ный рейтинг блок показал накануне 
выборов, когда за него обещал прого-
лосовать 1% респондентов.

По мнению Сергея Филатова, навя-
зываемая сверху двухпартийная сис-
тема была обречена на провал. «В ми-
ре есть два основных идеологических 
направления: консерваторы и ли-
бералы. Это логично. Но это должно 
быть отрегулировано самим общест-
вом»,— признает он. Непосредствен-
но же с НДР «злую шутку» сыграл стре-
мительно теряющий популярность 
президент, ведь «все понимали, что 
НДР — это не партия Черномырдина, 
а партия Ельцина». Согласно опросу 
ВЦИОМа (ноябрь—декабрь 1995 года), 
«близким к Ельцину» Виктора Черно-
мырдина считали 41,2% опрошенных.

Хотя НДР ассоциировали с прези-
дентом, движение требовалось влас-
ти только как инструмент для про-
ведения в Госдуме нужных законов, 
указывает депутат Госдумы первого 
созыва, профессор ВШЭ Юлий Нис-
невич. По его мнению, было ясно, 
что Борис Ельцин и команда «не хоте-
ли опираться ни на НДР, ни на какую-
либо другую политическую силу». 
На пресс-конференции в сентябре, 
например, президент дал НДР не са-
мую высокую оценку, поставив блок 
в ряд партий, которые получат на вы-
борах «ну процентов семь». Подобные 
высказывания президента принято 
объяснять его непростыми отноше-
ниями с премьером. Сергей Филатов 
отрицает, что Ельцин и Черномыр-
дин когда-либо конфликтовали. «Они 
всегда были в очень хороших отноше-
ниях»,— заверяет он. Но признает, что 
президент мог испытывать к лидеру 
НДР «чувство ревности».

«На пороге стоят 
коммунисты,  
а вы тут шутки шутите»
Всего к участию в выборах допусти-
ли 43 избирательных объединения. 
«Из тех, кому удалось собрать не-
обходимые 200 тыс. подписей, на-
сколько я помню, никому в реги-
страции отказано не было»,— гово-
рит политтехнолог Андрей Богда-
нов. По его словам, будучи главой од-
ного из отделений «Союза защиты 
акционеров и вкладчиков МММ» и 
обладая контактами сотен людей, он 
«помог собрать подписи десятку пар-
тий», в том числе «Конгрессу русских 
общин» и «Общему делу» Ирины Ха-
камады. «Было принято решение пу-
скать всех, чтобы утопить протест 
против власти в партиях мира и до-
бра»,— считает Константин Калачев.

Демократы пошли на выборы 
множеством маленьких и слабых ко-
лонн. «Ну никак мы не могли добить-
ся их объединения. Но в этом пробле-
ма всех выборов — демократы никог-
да не были готовы к тому, чтобы ид-
ти единым фронтом»,— рассказыва-
ет Сергей Филатов. Особенно сложно, 
по его словам, было договариваться с 
Григорием Явлинским. «Яблоко» бы-
ло одним из фаворитов предвыбор-
ной гонки и выделялось в том числе 
удачной агитацией. В ролике на голо-
ву Исаака Ньютона падает плод. «Вы-
бирайте 

”
Яблоко“, пока вам на голо-

ву не свалилось что-нибудь другое»,— 
призывает голос за кадром. 

Попытку объединить единомыш-
ленников на базе блока «Демократи-
ческий выбор России» (ДВР) предпри-
нял Егор Гайдар, лидер успешно про-
шедшего в первую Думу «Выбора Рос-
сии» — по сути, партии власти образ-
ца 1993 года. В мае в прямом эфире 
программы «Итоги» на НТВ господа 
Гайдар и Явлинский обсудили воз-
можность выдвижения единого спи-

ска. Однако затем лидер «Яблока» от-
казался от этой идеи. «Он обеспечил 
раскол демократов и наше общее по-
ражение на выборах»,— заявит Егор 
Гайдар почти год спустя на конферен-
ции ДВР. В результате в коалицию во-
шли Российская партия социальной 
демократии и Крестьянская партия. 
Даже предполагаемый автор идеи 
двухпартийного парламента Сер-
гей Шахрай повел на выборы Пар-
тию российского единства и согласия 
(ПРЕС) отдельным списком.

Часть электората НДР перетянули 
на свою сторону и «Женщины России» 
— Екатерина Лахова и Алевтина Феду-
лова. Отдельные блоки зарегистриро-
вали Гавриил Попов, Элла Памфило-
ва, Константин Боровой с Валерией 
Новодворской. Схожие ценности раз-
деляла и Партия любителей пива, ко-
торая «наравне с правом каждого че-
ловека пить пиво отстаивала и пра-
во человека его не пить», вспомина-
ет Константин Калачев. Но партию 
редко воспринимали всерьез, жалу-
ется он: «Уже тогда начали эксплуати-
ровать эту риторику: на пороге стоят 
коммунисты, решается судьба демо-
кратии, а вы тут шутки шутите».

Блоков и партий было много — на 
любой вкус. Собиралась повторить 
свой успех ЛДПР Владимира Жири-
новского, занявшего первое место на 
выборах в 1993 году. Отдельно шли 
Аграрная партия России, «Коммуни-
сты — Трудовая Россия — За Совет-
ский Союз», Николай Рыжков и Сер-
гей Бабурин вели на выборы партию 
«Власть — народу!». Выделялся в этом 
ряду список «Конгресса русских об-
щин» (КРО), в первую тройку которо-
го входил герой конфликта в Придне-
стровье генерал Александр Лебедь. 
Первым номером при этом шел быв-
ший секретарь Совбеза Юрий Скоков. 
Именно очередность в списке поме-
шала успеху партии на выборах, по-
лагают эксперты. Это ошибка Скоко-
ва, известность которого была несрав-
нима с известностью генерала Лебе-
дя, говорит Андрей Богданов: «Понят-
но, что он рулил всем процессом, но 
ради прохождения партии ему нужно 
было оставаться серым кардиналом».

КПРФ тем временем уверенно за-
воевывала первые позиции. Если в 
начале года коммунисты уступали 
только «Яблоку» (в мартовском опросе 
ВЦИОМа — 15,5% против 10%), то по-
следние электоральные рейтинги пе-
ред днем голосования прочили спи-
ску Геннадия Зюганова 15,2%, а «Ябло-
ку» — 6%. Алексей Подберезкин при-
знает, что на рейтинг коммунистов 
работала политическая и социально-
экономическая ситуация, но и поми-
мо этого партии удалось провести эф-
фективную кампанию. «Если в 1993 
году КПРФ фактически не участвова-
ла в выборах из-за опасений, что вот-
вот партию запретят, то через два года 
мы развернули целую стратегию»,— 
рассказывает он. Например, партия 
пошла на электоральные хитрости: 
заведомо избираемые претенденты 
баллотировались в одномандатных 
округах и одновременно возглавляли 
региональные группы в списках. Со-
вершенно по-новому строилась аги-
тация коммунистов. «Нам удалось уй-
ти от примитивных узкопартийных 
лозунгов в более широкое простран-
ство, чтобы противопоставить всему 
либерально-западническому комму-
нистов, левых, патриотов»,— отмеча-
ет господин Подберезкин.

«Президент понял,  
что может проиграть все»
Согласно официальным итогам го-
лосования, КПРФ одержала уверен-
ную победу и по партийным спи-
скам, и по одномандатным округам. 
Суммарно коммунистам доставалось 
157 мандатов. Еще три объединения 
смогли преодолеть 5-процентный 
барьер: ЛДПР, НДР и «Яблоко» (см. ин-
фографику). Еще 19 партий провели 
в парламент депутатов по округам. 
Выборы серьезно изменили структу-
ру Госдумы: в палате первого созыва 

было семь фракций, во втором созы-
ве их осталось четыре.

Единого мнения по поводу честно-
сти кампании и справедливости под-
счета голосов нет. Не прошедший в 
парламент Константин Калачев назы-
вает выборы-95 «образцом демокра-
тичности»: «Власть вела себя очень 
прилично: никто не придирался к 
агитационным материалам, не пре-
пятствовал в их распространении… 
Я вспоминаю Вешнякова (в 1995 го-
ду — секретарь ЦИКа.— 

”
Ъ“) — свя-

той человек!» Фальсификации тогда 
еще «не были доминантой избира-
тельной системы», но «фокусы уже 
начались», утверждает Юлий Нисне-
вич. «На самом деле барьер преодоле-
ли еще три партии: ДВР, 

”
Женщины 

России“ и 
”
Трудовая Россия“. Я сам 

присутствовал при том, как Черно-
мырдин позвонил Гайдару и поздра-
вил его с прохождением в Думу. Но 
после этого результаты выборов бы-
ли изменены: побоялись, что мандат 
получит Виктор Анпилов (один из ли-
деров 

”
Трудовой России“.— 

”
Ъ“), ко-

торый, видимо, считался совершен-
но неприемлемой фигурой в парла-
менте»,— вспоминает он. 

Причины победы коммунистов 
«исключительно экономические», го-
ворит Андрей Богданов. «Все вспом-
нили, что совсем недавно был СССР, 
где были очереди и не было продук-
тов, но люди сохраняли самоуваже-
ние: научные сотрудники не торгова-
ли картошкой»,— поясняет он. Юлий 
Нисневич добавляет, что разочарова-
ние в новой власти «спровоцировала 
война в Чечне, много негатива вызы-
вала и приватизация». В этих услови-
ях неизбежно появилась «очень мощ-
ная советская ностальгия».

«В экономике есть такое понятие 
— логический спад, он был неизбе-
жен как следствие при переходе от 
плановой экономики к рыночной. И 
к 1995 году этот спад достиг низшей 
точки: уровень жизни резко упал, вы-
росла безработица, зарплаты задер-
живали по полгода»,— говорит ди-
ректор «Левада-центра» Лев Гудков, в 
1995 году возглавлявший отдел соци-
ально-политических исследований 
ВЦИОМа. Все это, поясняет социолог, 
вызвало у граждан «шоковое состоя-
ние от несовпадения надежд с реаль-
ным положением дел». Едва ли не все 
политические силы тогда «восполь-
зовались этим разочарованием», но 
самой эффективной оказалась про-
паганда коммунистов о том, что «все 
реформы были инициированы Запа-
дом, чтобы развалить Россию». «Гра-
ждане в этот момент поверили, что 
КПРФ выражает настроения обде-
ленной части населения, что комму-
нисты — это меньшее зло из возмож-
ных»,— отмечает Лев Гудков.

Борис Ельцин не видел опасности 
в КПРФ и в борьбе за думские манда-
ты сохранял нейтралитет, утвержда-
ет Александр Коржаков. «Он по это-
му поводу совершенно не беспокоил-
ся. Да, победили коммунисты. Но что 
они могли сделать? Ничего. Не при-
нимают закон — президент проводит 
его указом, не хотят войну в Чечне — 
он называет ее контрреволюционной 
операцией, не согласны с его кадро-
выми предпочтениями — он назна-
чает чиновника в статусе и. о. Консти-
туция позволяла ему полностью игно-
рировать парламент»,— поясняет он.

Сергей Филатов, напротив, рас-
сказывает, что победа коммунистов 
«очень задела» Бориса Ельцина. «Мы 
разговаривали с ним в августе, он 
объяснял, что не хочет идти на прези-
дентские выборы в 1996 году, потому 
что очень устал, плохо себя чувствует, 
почти не бывает с семьей»,— вспоми-
нает Филатов. Но после выборов, по 
его словам, все изменилось: «4 января 
1996 года президент вызвал меня к се-
бе. Подошел ко мне и сказал: 

”
Ну что, 

просрали выборы?“ Я впервые услы-
шал от него это ругательное слово. Он 
понял, что действительно может про-
играть все. Поэтому он и согласился 
идти на второй срок».

Уровень угрозы: красный
Как результаты выборов в Думу в 1995 году повлияли на выбор Бориса Ельцина

ПАРЛАМЕНТСКИЕ ВЫБОРЫ 1995 ГОДА В ЦИФРАХ     ИСТОЧНИКИ: ЦИК, РОССТАТ, ЦБ РФ.

РЕЗУЛЬТАТЫ ВЫБОРОВ 
ПО ОДНОМАНДАТНЫМ ОКРУГАМ

СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ПОРТРЕТ РОССИИ ПЕРЕД ВЫБОРАМИ  ///////////////////////

ВВП (с учетом деноминации 1998 года) /////////////////////////// 1428,5 млрд руб. (рост в 2,3 раза)
Цена на нефть Brent за баррель /////////////////////////////////// $17,9 (+12,6%)
Внешний долг   ////////////////////////////////////////////////////// $132,7 млрд (+4,7%)
Рождаемость на 1 тыс. населения ///////////////////////////////// 9,3 чел. (–3,3%)
Смертность на 1 тыс. населения /////////////////////////////////// 15 чел. (–4,5%)
Число зарегистрированных преступлений //////////////////////// 2,76 млн (+4,7%)
Доля населения с доходами ниже прожиточного минимума //// 24,8%
Уровень безработицы ////////////////////////////////////////////// 9,4%
Инфляция в 1995 году ////////////////////////////////////////////// 131,3%

РЕЗУЛЬТАТЫ ВЫБОРОВ 
ПО ПАРТИЙНЫМ СПИСКАМ

107 496 856

64,76%
5%

Число 
избирателей

69 партий и блоков вступили в избирательную кампанию
43 сдали в ЦИК требуемые 200 тыс. подписей и были зарегистрированы
4 из них прошли в Госдуму по партийным спискам
19 прошли только по одномандатным округам
16 партий и блоков набрали на выборах менее 200 тыс. голосов
1 918 151 голос (2,77%) набрал кандидат «против всех»

Явка 
избирателей

Проходной 
барьер

58

20
14

77
99

50

31«Наш дом — 
Россия»
10,1%

КПРФ
22,3%

ЛДПР
11,2%

«Яблоко»
6,9%

КПРФ

«Яблоко»

Аграрная партия 
России

Выдвинуты 
избирателями

H
G F E D C B A

10
14

993

3
3 5

Значение (изменение к предыдущему году)

ВСЕГО
МАНДАТОВ:

225
ВСЕГО

МАНДАТОВ:

225

A. «Наш дом — Россия». B. «Власть — народу!». C. «Демократический выбор России — Объединенные демократы». D. «Конгресс 
русских общин». E. «Блок Ивана Рыбкина». F. «Вперед, Россия!». G. «Женщины России». H. Остальные партии и блоки

45

Вновь набирающей популярность коммунистической идеологии в 1995 году власть попыталась  
противопоставить движение НДР во главе с премьером Виктором Черномырдиным

Выиграть парламентские выборы в 1995 году Геннадию Зюганову помогла сложная экономическая  
ситуация в стране
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новости

Как стало известно ”Ъ“, Интерпол подключил-
ся к поиску предполагаемых сообщников уже 
представшего перед судом по обвинению в со-
здании крупнейшей в России площадки по об-
наличиванию денег и их выводу за рубеж Сергея 
Магина (Сережа Два Процента). В международ-
ный розыск объявлены правая рука теневого 
банкира Алексей Потапов и активный участник 
его оргпреступного сообщества Александр Гон-
чаров, успевшие сбежать за границу.

Фотография 31-летнего Александра Гончарова по-
мещена на официальном сайте Интерпола в списке 
наиболее разыскиваемых лиц и снабжена «красным 
углом», который подразумевает немедленный арест. 
Информации о подельнике Сергея Магина сообща-
ется минимум: место рождения Гомельская область, 
рост 180 см, цвет волос русые. Также кратко перечи-
сляются заочно предъявленные ему обвинения — 
незаконная банковская деятельность, участие в пре-
ступном сообществе и незаконное создание коммер-
ческих фирм. Эти обвинения довольно точно пере-
дают смысл инкриминируемых Сергею Магину и 
его сообщникам преступлений, предусмотренных 
ст. 172, 173.1 и 201 УК РФ.

Отметим, что базовое дело Сергея Магина было 
разделено следователями следственного департа-
мента МВД на несколько частей. Материалы в отно-
шении самого предполагаемого организатора под-
польного бизнеса и 11 его сообщников месяц назад 
начал рассматривать Пресненский райсуд Москвы. 
Подсудимым вменяют в вину незаконную обналич-
ку, конвертацию и вывод за рубеж 169 млрд руб. При-
быль злоумышленников, по версии следствия, со-
ставила более 846 млн руб.

При этом двое предполагаемых сообщников Сер-
гея Магина успели скрыться и были объявлены в 

розыск. Речь идет о правой руке теневого банкира, 
официально числившегося скромным председате-
лем ТСЖ «Панорама»,— Алексее Потапове. Кроме то-
го, в розыск был объявлен и руководитель рангом 
чуть ниже из преступной иерархии — Александр 
Гончаров. В апреле этого года Тверской суд вынес ре-
шение по ходатайству следствия о заочном аресте 
обоих фигурантов, и они были объявлены в розыск. 
Судя по всему, в ближайшее время база Интерпола 
пополнится и карточкой Алексея Потапова.

Кстати, во время розыска Александра Гончарова 
у сыщиков и следователей, по данным 

”
Ъ“, произо-

шел казус. Молодой человек был некоторое время 
назад обнаружен спокойно проживающим в Москве 
и ни от кого не скрывающимся. Ему было предложе-
но прибыть для процедуры официального предъяв-
ления обвинения. Мужчина приехал в сопровожде-
нии своего адвоката. Лишь тогда выяснилось, что 
это полный однофамилец беглого подпольного бан-
кира, не имеющий никакого отношения к незакон-
ной банковской деятельности.

Надо отметить, что список фигурантов этого 
громкого дела вполне может быть расширен еще, 
так как работа оперативно-следственной бригады в 
последнее время заметно активизировалась — про-
водятся различные мероприятия, допросы, обыски 
и пр. Не исключено, что в ходе них будут найдены и 
новые эпизоды по делу, тем более что в свое время 
группировка Сергея Магина, по мнению сыщиков, 
задействовала в своей работе не менее 400 коммер-
ческих фирм и целый ряд банковских структур, ко-
торые не вошли в переданное в суд дело. В послед-
нем, кстати, более 300 томов, и его рассмотрение, да-
же при самой напряженной работе, займет не менее 
шести—восьми месяцев.

Владимир Баринов

Сереже Два Процента  
ищут сообщников за границей
К расследованию дела о рекордной обналичке  
подключился Интерпол

Кроме того, вблизи нахо-
дится ландшафтный заказ-
ник «Байдарский». «Вопре-
ки требованиям земельного, 
градостроительного, приро-
доохранного, водного зако-
нодательства и законодатель-
ства об объектах культурного 
наследия, земельный участок 
передан в аренду мотоклубу 
без обременений и возложе-
ния охранных обязательств, 
а меры по приведению стату-
са указанных объектов в соот-
ветствие с федеральным зако-
нодательством правительст-
вом города не приняты»,— от-
мечается в письме Генпроку-
ратуры. Кроме того, согласно 
заключению ведомства, «раз-
мер арендной платы и вид 
разрешенного использова-
ния земельного участка уста-
новлены с нарушением гра-
достроительного и земельно-
го законодательства». «С уче-
том изложенного прокурату-
ре города Севастополя пору-
чено принять меры по приве-
дению правоотношений по 
использованию земельного 
участка в соответствие с дей-

ствующими правовыми нор-
мами»,— говорится в письме.

Вице-спикер заксобрания 
Александр Кулагин сообщил 

”
Ъ“, что теперь этим вопро-

сом будет заниматься реги-
ональная прокуратура: «Ген-
прокуратура разобралась гло-
бально, а местной уже разби-

рать тонкости». Он отмечает, 
что если бы все обнаружен-
ные нарушения были учте-
ны перед выделением земли, 
то, возможно, «никакого до-
говора и не было бы». По сло-
вам господина Кулагина, зак-
собрание продолжает разби-
раться с этой сделкой, так как 
у него «есть обязанность вы-
полнять контрольные функ-
ции», но вступить, например, 
в судебный процесс не может, 
поскольку правительство не 
предоставляет ему полную 
информацию. «Вместе с про-
куратурой будем вести даль-

нейшую работу»,— подыто-
жил он. Глава комитета по гра-
достроительству и земельным 
вопросам заксобрания Вяче-
слав Горелов сообщил 

”
Ъ“, 

что в конце декабря депутаты 
обратятся в прокуратуру Се-
вастополя с просьбой проин-
формировать их, каким обра-
зом было выполнено предпи-
сание Генпрокуратуры.

Сергей Меняйло отказал-
ся давать комментарии 

”
Ъ“. 

«У меня ЧС»,— заявил он, но 
не стал пояснять, что за ЧС.

«Нигде нет и слова о том, 
что сам договор является не-
законным,— заявил 

”
Ъ“ ви-

це-президент мотоклуба 

”
Ночные волки“ Феликс Чер-

няховский.— Сейчас мы не 
можем ничего предприни-
мать, по сути, это работа про-
куратуры Севастополя, кото-
рая получила от Генпрокура-
туры поручение принять ме-
ры по приведению в соответ-
ствие договора. Когда мы по-
лучим уведомление, то, ко-
нечно, оперативно вклю-
чимся в эту работу».

Таисия Бекбулатова; 
Евгения Королева, 
Симферополь

У байкеров уходит  
земля из-под колес

Как стало известно ”Ъ“, по ходатайству поли-
цейского следствия был заочно арестован Ан-
дрей Королев, ранее отстраненный судом 
от должности генерального директора Террито-
риальной генерирующей компании №2 (ТГК-2).  
Как следует из решения суда, руководитель 
крупнейшей теплоэнергетической компании 
Центрального и Северо-Западного федераль-
ных округов совершил деяния, подрывающие 
основы экономической безопасности государ-
ства, а теперь намерен просить убежища в США. 
В ТГК-2 уверены, что господин Королев, которо-
го теперь будет искать Интерпол, «сможет защи-
тить свое доброе имя».

Заседание, на котором Московский райсуд Твери 
рассматривал ходатайство следствия об аресте ген-
директора ТГК-2, продолжался несколько часов. До-
воды обвинения лично огласил глава следственно-
го управления УМВД по Тверской области Алексей 
Пушкарев, который и ведет это громкое расследова-
ние. Стоит отметить, что формально Андрей Коро-
лев был отстранен судом от своей должности, одна-
ко в судебных материалах он фигурировал как ген-
директор энергокомпании.

Как отмечается в них, Андрей Королев, обвиня-
емый в тяжком преступлении, скрылся от следст-
вия и сейчас, по данным следователей, находится в 
Германии или Бельгии. При этом, учитывая тяжесть 
вмененных ему в вину преступлений, которые бы-
ли совершены в сфере ЖКХ и топливно-энергетиче-
ского комплекса и «подрывают основы экономиче-
ской безопасности государства», выбор более мяг-
кой меры пресечения, чем арест, является нецеле-
сообразным. Обстоятельств, препятствующих заме-
не ареста более мягкой мерой пресечения, во вре-
мя предварительного следствия выявлено не было, 
подчеркнул господин Пушкарев.

Напомним, что Андрею Королеву заочно было 
предъявлено обвинение в «мошенничестве в сфере 
предпринимательской деятельности» (ч. 3 ст. 159.4 
УК РФ) и «злоупотреблении полномочиями» (ст. 201 
УК РФ). По версии следствия, он организовал перечи-
сление средств, вырученных от потребителей тепла 
и электроэнергии, из ОАО «Тверские коммунальные 
сети» (ТКС) в ТГК-2. При этом ТКС не расплатилась с 

ООО «Газпром межрегионгаз Тверь» за поставленные 
ей более 700 млн кубометров газа. Нанесенный по 
делу ущерб оценивается в 2,6 млрд руб.

Версию защиты о том, что предприниматель не 
скрывается, а лечится в Германии, следствие и суд 
фактически отвергли. Как следует из материалов, об-
народованных в ходе заседания, на справке о лече-
нии, которая была представлена адвокатом Андрея 
Королева, отсутствует печать клиники, где он якобы 
находится. А перевод документа, представленный в 
суд, оказался не соответствующим оригиналу. Так, 
следствие отметило и суд с этим согласился: в ори-
гинале речь идет не о стационарном лечении топ-ме-
неджера, а лишь о медицинском наблюдении за ним.

По данным следствия, приведенным в суде, Анд-
рей Королев в ноябре 2015 года, находясь в брюссель-
ской гостинице «Метрополь» и обсуждая перспекти-
вы своего уголовного дела, высказывал намерение 
добиться получения политического убежища в США. 
Суд согласился со всеми доводами следствия, удов-
летворив ходатайство об аресте руководителя ТГК-2.

Адвокат Андрея Королева Владимир Козин счи-
тает решение об аресте своего клиента необосно-
ванным, так как суд пошел «на поводу у следствия». 
По версии защитника, представленная им справка 
из немецкой клиники была отклонена судом из-за 
различий в оформлении медицинских документов 
в Германии и России. Тем не менее он полагает, что 
и это «свидетельствует о предвзятости вынесенно-
го судом решения». В ТГК-2 отметили, что компания 
столкнулась «с новыми проявлениями незаконно-
го силового давления», которое, на их взгляд, «име-
ет своей целью усиление позиции заинтересован-
ных лиц в арбитражных судах». Арест своего руко-
водителя в компании назвали «актом устрашения». 
В ТГК-2 уверены, что господин Королев «сможет за-
щитить свое доброе имя». В «Газпром межрегионга-
зе» 

”
Ъ“ отметили, что их обращение в правоохрани-

тельные органы связано лишь с нежеланием потре-
бителя оплачивать поставленный ему газ — «искать 
в этом иные причины бессмысленно».

Андрей Королев уже объявлен в международный 
розыск, а, когда решение суда вступит в силу, искать 
его для экстрадиции в Россию будет Интерпол.

Владислав Трифонов

Тверской суд не принял  
немецкую справку
Глава ТГК-2 арестован за подрыв  
экономической безопасности государства
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Александра  
Залдостанова выде-
лили с нарушениями  
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Группа адвокатов, участвующих 
в резонансных делах, просит Фе-
деральную адвокатскую палату  
прекратить нарушение прав обви-
няемых и подозреваемых, регла-
ментировав участие в процессе ад-
вокатов по назначению. Об этом 
говорится в обращении в палату, 
оказавшемся в распоряжении ”Ъ“.

Документ, подписи под которыми по-
ставили более 40 адвокатов из 14 реги-
онов, называется «Обращение о реали-
зации прав подозреваемых на защиту. 
Основания и порядок участия в деле ад-
вокатов по назначению». Его авторами 
стали юристы, сотрудничающие с ассо-
циацией «Агора», «Открытой Россией» и 
другими правозащитными НКО. «В по-
следнее время следственные органы все 
чаще стали нарушать право на защиту по-
дозреваемых и обвиняемых, используя 
при этом защитников по назначению»,— 
говорится в обращении, переданном в 
Федеральную адвокатскую палату. Осно-
ванием для него стал инцидент, связан-
ный с новым фигурантом «болотного де-
ла», анархистом Дмитрием Бученковым, 
который был задержан в начале декабря. 
Его родственники еще 2 декабря заклю-
чили соглашение с адвокатом Светланой 
Сидоркиной, которая занялась поиска-
ми подзащитного: номер телефона следо-
вателя и местонахождение господина Бу-
ченкова долгое время не были известны, 
а ему было отказано в праве на звонок се-
мье. Несколько дней госпожа Сидоркина 
не могла попасть к своему подзащитно-
му, а все это время его интересы представ-
лял адвокат по назначению — по закону 
любой задержанный имеет право на госу-
дарственного адвоката, если по той или 
иной причине не может оперативно за-
ключить соглашение с другим. «Адвокат 
по назначению лишь после ареста Бучен-
кова сообщил родственникам, что апел-
ляционную жалобу на постановление су-
да необходимо подать приглашенному 
защитнику, а сам он этого делать не бу-
дет»,— говорится в обращении. С такими 
проблемами сталкивались и защитники 
первых фигурантов «болотного дела». Как 

рассказывал 
”
Ъ“ один из защитников об-

виняемых, государственные адвокаты на 
первых допросах убедили их признать 
свою вину, что впоследствии осложнило 
работу новых адвокатов.

«С одной стороны, следователь искус-
ственно и сознательно создает препятст-
вия для участия в деле приглашенного 
защитника, а с другой — назначенный 
адвокат, действуя формально, легити-
мирует незаконные действия следова-
теля»,— говорится в обращении. В свя-
зи с этим авторы документа просят Фе-
деральную палату адвокатов регламен-
тировать участие назначенных адвока-
тов в процессе. В частности, они предла-
гают «особенно внимательно относить-
ся к защитникам по назначению» в тех 
случаях, когда время их назначения и 
время фактического задержания сов-
падают. «Такая спешка следствия может 
быть признаком попытки лишить за-
держанного реализовать право на при-
глашение защитников»,— отмечают ав-
торы обращения. Также адвокатам по 
назначению предлагается предписать 
добиваться у следователя проведения 
частной беседы с задержанным, чтобы 
выяснить, есть ли у него свой адво кат и 
хочет ли он им обзавестись.

Опрошенные 
”
Ъ“ адвокаты говорят, 

что также готовы оставить свои подпи-
си под обращением, поскольку, по их 
мнению, проблема приобретает «ужаса-
ющие масштабы». «Встречал массу поря-
дочных государственных адвокатов, но 
все чаще вижу, что они выполняют свои 
обязанности недобросовестно»,— ска-
зал 

”
Ъ“ адвокат Сергей Бадамшин. Он 

напомнил, что одним из самых гром-
ких случаев подобного рода стало дело 
обвинявшейся в госизмене домохозяй-
ки Светланы Давыдовой. В апреле теку-
щего года адвокатская палата Москвы 
лишила статуса ее адвоката по назначе-
нию Андрея Стебенева, признав за ним 
нарушение адвокатской этики. По сло-
вам представителей палаты, господин 
Стебенев не обжаловал арест своей под-
защитной, а в публичных комментари-
ях поддерживал позицию следствия. «Я 

сам столкнулся с ситуацией по одному 
своему делу: я просил адвоката по назна-
чению сообщить мне о следственных 
действиях с моим доверителем, чтобы 
официально на них уже вступить в де-
ло. Он сообщил, что в ближайшие дни 
их не предвидится»,— сказал господин 
Бадамшин. По его словам, через час он 
узнал, что коллега вместе с его довери-
телем находятся на допросе.

Первый вице-президент Федераль-
ной палаты адвокатов Генри Резник раз-
деляет опасения коллег, но призывает 
«не упрощать ситуацию». «Я не думаю, 
что случай предательства клиентов со 
стороны адвокатов по назначению но-
сит массовый характер»,— заявил он 

”
Ъ“. По его словам, московская адво-

катская палата регулярно привлекает к 
дисциплинарной ответственности не-
добросовестных адвокатов по назначе-
нию. С другой стороны, считает он, сле-
дователи вынуждены прибегать к услу-
гам государственных адвокатов. «Быва-
ет, что адвокат по соглашению срыва-
ет сроки предъявления обвинения, со-
знательно создает кассационные пово-
ды. Тогда следователь вынужден при-
влекать других адвокатов»,— сказал он.

Владислав Гриб, входящий в прези-
диум Ассоциации юристов России, счи-
тает, что одним из путей решения про-
блемы было бы перераспределение го-
сударственного бюджета. «Сейчас опла-
ту услуг адвокатов по назначению ре-
гламентируют сами силовые ведомст-
ва: МВД, СК и т. д. Это утопия, конечно, 
но куда лучше было бы давать бюджет 
самим региональным палатам, чтобы 
те уже сами решали, кого делегировать 
на следственные действия»,— сказал 
он 

”
Ъ“. Однако при нынешних реали-

ях, считает он, разбираться с недобросо-
вестными коллегами адвокатам помо-
жет только саморегуляция.

Григорий Туманов

Адвокаты проявили защитную реакцию
Они просят оградить доверителей от своих коллег,  
сотрудничающих со следствием

Развитие этой темы слушайте  
в утреннем эфире радио 

kommersant.fm
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Борьба за власть в Молдавии 
вступила в решающую фазу. 
Президент Николае Тимофти за
явил, что на него оказывают дав
ление в вопросе выдвижения 
кандидата в премьеры. И назвал 
имя того, кого ему пытаются на
вязать,— это скандально извест
ный в стране олигарх Владимир 
Плахотнюк, которого оппозиция 
обвиняет в «захвате государст
ва». Оппозиционеры как с лево
го, так и с правого фланга уже за
явили: если господин Плахотнюк 
станет официальным кандида
том, то «восстанет вся страна».

В ходе переговоров по формиро-
ванию нового правящего большин-
ства, которые ведут проевропейские 
партии — Демократическая, Либе-
рально-демократическая, Либераль-
ная и Народная европейская, впер-
вые всплыло имя кандидата в пре-
мьеры. Как выяснилось, демократы 
настаивают, чтобы Николае Тимоф-
ти поддержал выдвижение на этот 
пост бывшего зампреда Демпартии, 
олигарха и медиамагната Владими-
ра Плахотнюка. Это подтвердил сам 
господин Тимофти, отметив: на не-
го пытаются давить в вопросе выд-
вижения кандидата в премьеры. Об 
этом шла речь 14 декабря на встрече 
президента с лидерами демократов. 
Источник в президентской админи-
страции рассказал 

”
Ъ“, что среди пе-

реговорщиков был и сам Владимир 
Плахотнюк, а разговор с президен-
том был «весьма жестким».

«Мы пошли к президенту и чет-
ко сказали: у нас есть голоса для из-
брания премьера и создания проев-
ропейского правительства. Если он 
не учтет это и выдвинет кандидата, 
который наберет 10 голосов вместо 
51, значит, президент преднамерен-
но и сознательно ввергнет страну в 
кризис»,— заявлял ранее председа-
тель Демпартии Мариан Лупу, отме-
тив, что в этом случае президент бу-
дет нести ответственность за веро-
ятные досрочные парламентские 
выборы.

Неожиданно наступление демо-
кратов на главу государства поддер-
жала пророссийская Партия социа-
листов, ранее критиковавшая и Дем-

партию, и Владимира Плахотнюка. 
Социалисты попросили Конститу-
ционный суд (КС) дать оценку дей-
ствиям, а точнее, бездействию пре-
зидента, который, по их мнению, не 
выдвинул кандидата в премьеры в 
установленный законом срок. «В со-
ответствии с конституцией парла-
менту отводится три месяца на фор-
мирование правительства. В то же 
время парламент имеет 45 дней для 
рассмотрения вопроса о выражении 
вотума доверия новому правитель-
ству. Следовательно, президент дол-
жен был выдвинуть кандидата в те-
чение 45 дней, однако он этого не 
сделал. Крайний срок выдвижения 
был 14 декабря. Мы понимаем, что 
его загнали в угол, но есть положе-
ния конституции, которые он дол-
жен был соблюдать»,— заявил ли-
дер социалистов Игорь Додон.

На самом деле президент ниче-
го не нарушил, поскольку закон-
ные сроки не истекли — прежнее 
правительство было уволено 29 ок-
тября. Но соответствующий инфор-
мационный фон обращение социа-
листов создало. Ранее в спорных си-
туациях Конституционный суд Мол-
давии уже занимал сторону Демпар-
тии. В 2013 году КС запретил кон-
фликтовавшему с господином Пла-
хотнюком экс-премьеру, лидеру Ли-
берально-демократической партии 
Владимиру Филату когда-либо пре-
тендовать на пост главы правитель-
ства в связи с тем, что его кабинет 
министров был отправлен парла-
ментом в отставку по обвинению в 
коррупции.

Нынешний конфликт демокра-
тов с президентом — элемент их 
противостояния с Либерально-
демократической партией, кото-
рая настаивает на том, что, во-пер-
вых, кандидатуру премьера должна 
предлагать она, а во-вторых, счита-
ет, что новый глава правительства 
должен быть неполитической фигу-
рой, каковой господин Плахотнюк 
точно не является. Судя по всему, го-
сподину Тимофти оказалась ближе 
позиция либерал-демократов.

Перспектива карьерного роста 
Владимира Плахотнюка не раду-
ет многих. Он вместе с находящим-

ся сейчас в СИЗО Владимиром Фи-
латом имеет максимальный анти-
рейтинг. Согласно последнему со-
цопросу, этим двум политикам не 
доверяют 92% населения Молдавии.

Оппозиционеры, которые в этом 
году проводили многотысячные ан-
типравительственные митинги в 
Кишиневе, уже заявили, что если 
кандидатура Владимира Плахотню-
ка будет выдвинута официально, то 
они снова выведут людей на улицы. 
«Протест зависит от того, кто будет 
премьером. Если Плахотнюк — это 
поднимет страну»,— заявил 
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дер оппозиционной «Нашей пар-
тии» Ренато Усатый, чьи сторонни-
ки в начале октября разбили пала-
точный городок перед парламен-
том. С этим согласен и политик Ан-
дрей Нэстасе, который на протяже-
нии всего года вместе с граждан-
ской платформой «Достоинство и 
правда» организовывал митинги 
перед правительством.

Борьба за контроль над прави-
тельством проходит на фоне бес-
прецедентного разочарования Ев-
росоюза в молдавских властях. Гла-
ва дипломатии ЕС Федерика Моге-
рини на днях охарактеризовала по-
литическую ситуацию в Молдавии 
как «крайне сложную». Еще жест-
че вчера высказался комиссар по 
вопросам расширения и полити-
ки добрососедства Йоханнес Хан: 
«Для политического возрождения 
страны необходимо новое поколе-
ние политиков. Нужно почистить 
то, что нуждается в чистке, и разре-
шить банковский скандал (вывод 
из трех молдавских банков суммы, 
эквивалентной $1 млрд.— 

”
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середине года, напомним, Брюс-
сель на неопределенный срок при-
остановил оказание республике 
финансовой помощи.

Вчера вечером президент Тимоф-
ти встретился с враждующими про-
европейскими партиями. О едином 
кандидате они не договорились, и 
глава государства дал партийным 
лидерам на это два дня — до пятни-
цы. В противном случае он сам его 
предложит.

Владимир Соловьев,  
Кишинев

Президенту Молдавии  
навязывают премьера
Конфликт между проевропейскими силами страны  
разочаровал Евросоюз

В Брюсселе сегодня открывается саммит Евро
союза, одной из ключевых тем которого станут 
обострившиеся отношения между ЕС и Великоб
ританией. Британский премьер Дэвид Кэмерон 
предпримет едва ли не решающую попытку убедить 
своих собеседников в необходимости расшире
ния прав и полномочий своей страны. Задача номер 
один — добиться того, чтобы трудовые мигранты из 
других стран ЕС, вопреки общеевропейскому зако
нодательству, получали доступ к британской систе
ме соцобеспечения не сразу после переезда, а спу
стя четыре года. В случае провала попыток повлиять 
на мнение лидеров европейских стран премьер Кэ
мерон может открыто встать на сторону тех, кто уже 
сейчас агитирует за выход страны из состава ЕС.

Текущая неделя — одна из решающих с точки зрения 
попыток британского правительства выторговать новые 
условия пребывания страны в ЕС. Еще в ноябре премь-
ер Кэмерон дал старт кампании за изменение условий 
членства королевства. Он совершил турне по европей-
ским странам, пытаясь убедить их лидеров в необходи-
мости реформы ЕС. Изначально в Лондоне предполага-
ли, что устраивающее всех решение удастся найти к на-
чалу нынешнего саммита. Однако позднее стало ясно, 
что сделку стоит ожидать не ранее февральской встре-
чи на высшем уровне — господин Кэмерон признался 
в этом в начале декабря, сразу после телефонного разго-
вора с канцлером Германии Ангелой Меркель. В том, что 
европейские лидеры «далеки от соглашения», признал-
ся накануне и глава Евросовета Дональд Туск. Так или 
иначе, стартующий саммит позволит подвести предва-
рительные итоги дипломатическим усилиям Лондона.

Напомним, ключевое требование Лондона — допуск 
трудовых мигрантов из других стран ЕС к развитой систе-
ме соцобеспечения не сразу после переезда, а только по-
сле четырех лет жизни на британской территории. Также 
правительство Кэмерона требует от ЕС повышения конку-
рентоспособности объединения, гарантий защиты не вхо-
дящих в еврозону стран и права не участвовать в дальней-
шей интеграции на европейском пространстве.

Многие британские министры и парламентарии при-
зывают премьера пойти значительно дальше — предоста-
вить членам Палаты лордов и Палаты общин право вето 
на любые инициативы ЕС, а также добиться возвращения 
властям страны полного контроля над границами и миг-
рационными потоками. Еще с одной инициативой вы-
ступил в начале недели мэр Лондона Борис Джонсон. Он 
обратил внимание на опыт Дании, которая в 1993 году до-
говорилась с Брюсселем о ряде исключений из общеевро-
пейских правил. Одно из них позволило датским властям 
ввести запрет на покупку недвижимости иностранцами, 
проживающими на территории страны менее пяти лет. 
В офисе Дэвида Кэмерона накануне заявили, что предло-
жение Бориса Джонсона пока не лежит на столе перегово-
ров, но исключать перспективы его обсуждения не стали.

Вместе с тем и нынешние требования встречают жест-
кое сопротивление руководителей целого ряда стран ЕС, 

в частности Франции и Германии, а также восточноевро-
пейских государств. К числу явных союзников Лондона 
можно отнести, пожалуй, лишь Италию. Разногласия бу-
дут обсуждаться главами государств и правительств се-
годня за рабочим ужином. Возможный компромисс под-
сказала еврокомиссар по вопросам занятости Марианн 
Тиссен. По ее словам, Брюссель может согласиться уста-
новить в отношении трудовых мигрантов шестимесяч-
ный срок карантина для доступа к системе соцобеспече-
ния. Это не четыре года, которых требует Дэвид Кэмерон, 
но лучше, чем ничего.

Британский премьер утверждает, что не хочет выхо-
да страны из состава ЕС и надеется к февралю заклю-
чить финальное соглашение с европейскими партнера-
ми. В таком случае референдум о выходе Британии из 
состава Евросоюза может быть назначен на лето 2016 го-
да. При провале переговоров голосование также состо-
ится, но тогда Дэвид Кэмерон может выступить на сто-
роне евроскептиков.

«Референдум — это хорошо в любом случае: либо 
британцы примут ясное решение и наконец покинут 
ЕС, либо они останутся и наконец прекратят выступать 
с претензиями к вопросам европейской солидарности 
и ключевым принципам Евросоюза»,— заявил 

”
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ректор парижского Института международных и стра-
тегических отношений Паскаль Бонифас.

Экономисты вместе с тем предупреждают: период не-
стабильности в любом случае негативно скажется на фи-
нансовом климате в Британии. Об этом 

”
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заявил бывший лорд-мэр лондонского Сити Дэвид Вут-
тон, который на своем посту занимался привлечением 
иностранных инвестиций в столицу Британии. Такая 
точка зрения в стране популярна. По данным опроса, 
проведенного институтом ICSA (Великобритания) и газе-
той The Financial Times, 70% британских предпринимате-
лей уверены: разрыв с ЕС нанесет «некоторый» или «зна-
чительный» ущерб их бизнесу. Подтверждают опасения 
и международные рейтинговые агентства. Ранее в декаб-
ре агентство Moody’s Investors Service сообщило, что в 
случае успеха евроскептиков может присвоить негатив-
ный прогноз рейтингам Великобритании, которые сей-
час находятся на отметке Аа1. «Негативные последствия 
перевешивают такие выгоды от выхода из ЕС, как сокра-
щение госрасходов и уменьшение давления на бизнес со 
стороны регулирующих органов»,— пояснила старший 
вице-президент Moody’s Катрин Мюльброннер.

Дэвид Вуттон не исключает возможности того, что 
большинство британцев поддержит «развод» с ЕС. «Рань-
ше шансы на это были минимальны, но теперь — с раз-
витием миграционного кризиса и повышением угро-
зы терроризма — число евроскептиков увеличилось»,— 
пояснил собеседник 

”
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са компании ICM, 42% британцев хотят остаться в ЕС, в 
то время как 41% хочет вернуть стране независимость от 
Брюсселя. Многое будет зависеть от тех, кто еще не опре-
делился со своей позицией.

Павел Тарасенко, Галина Дудина

Британия устраивается в ЕС 
поудобнее
Премьер Дэвид Кэмерон попытается добиться  
для своей страны особых привилегий

Дональду Трампу ищут замену
Новыми лидерами республиканской гонки в США могут стать сенаторы Тед Круз и Марко Рубио

Скандал вокруг лидера респуб
ликанской гонки Дональда 
Трампа, вызванный его призы
вом запретить мусульманам 
въезд в Америку, предельно 
обострил ситуацию среди пре
тендентов на право представ
лять партию на выборах 2016 
года. Послед ние опросы пока
зывают, что он сохраняет первое 
место в республиканском спи
ске и его позицию по мусульма
нам поддерживает большинство 
однопартийцев. Общенацио
нальные опросы, напротив, сви
детельствуют, что в случае выд
вижения кандидатом Дональд 
Трамп не имеет шансов на побе
ду. В этой ситуации руководство 
партии занято поиском альтер
нативного претендента, спо
собного составить конкуренцию 
демократическому кандидату 
Хиллари Клинтон. Двумя наибо
лее вероятными фигурами мо
гут стать сенатор от Техаса  
Тед Круз и сенатор от Флориды  
Марко Рубио.

Дональд Трамп 
продолжается
Предложение запретить мусульма-
нам въезд в Америку для обеспече-
ния национальной безопасности и 
предотвращения новых терактов, 
сделанное в начале декабря лиде-
ром республиканской президент-
ской гонки миллиардером Дональ-
дом Трампом, вопреки ожиданиям, 
не стало для него актом политическо-
го самоубийства.

Последние опросы выявили пара-
доксальную закономерность: несмо-
тря на обрушившийся на него шквал 
критики дома и за рубежом, уже по-
сле своего заявления Дональд Трамп 
обрел многочисленную группу под-
держки в республиканском лагере. 
Так, новый опрос, проведенный теле-
каналом NBC и газетой The Wall Street 
Journal, показал, что 42% республикан-
ских избирателей одобряют его план 
ввести визовый занавес для последо-
вателей ислама (36% республиканцев 
выступили против). Другой опрос, 
проведенный Bloomberg Politics, про-
демонстрировал еще более впечатля-
ющую поддержку предложения скан-
дального республиканца: его одобря-
ют 65% сторонников партии (только 
22% выступают против).

В общенациональном плане кар-
тина прямо противоположная: со-
гласно тому же опросу, не впускать 
мусульман в США готовы только 
25% американцев, в то время как 
57% это предложение решительно 
отвергают.

Противоречивая реакция на план 
Дональда Трампа, который одни на-
зывают крайне опасным, раскалыва-
ющим общество и противоречащим 
американским ценностям, а другие 
явно или скрыто поддерживают, по-
ставила руководство Республикан-
ской партии в крайне сложное поло-
жение. С одной стороны, становится 
все более очевидным, что как потен-
циальный кандидат в президенты 
США Дональд Трамп неизбираем — в 
случае его выдвижения Республикан-

ская партия лишится шансов привес-
ти своего представителя в Овальный 
кабинет Белого дома по итогам выбо-
ров ноября 2016 года. С другой сторо-
ны, никакого способа просто вычерк-
нуть неприемлемого политика из ре-
спубликанского списка и тем самым 
уберечь партию от провала на пред-
стоящих выборах не существует. Бо-
лее того, партийное руководство не 
может не считаться с тем, что именно 
Дональд Трамп остается первым но-
мером республиканской гонки.

«Республиканцы столкнулись с 
неприятной дилеммой. Номиниро-
вать Трампа — означает дискредити-
ровать себя политически. Однако вы-
вести его из гонки волевым решени-
ем партийного истеблишмента про-
блематично, поскольку его идеи, ка-
кими бы безумными они кому-то 
ни казались, находят отклик у мно-
гих рядовых избирателей»,— ком-
ментирует ситуацию по просьбе 
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приглашенный исследователь Нью-
Йоркского университета, эксперт 
Российского совета по международ-
ным делам Максим Сучков.

Согласно последнему опросу 
Monmouth University, рейтинг До-

нальда Трампа достиг наивысшей 
отметки за все время его участия в 
президентской гонке — 41%. На вто-
рое место вышел сенатор от Техаса 
Тед Круз (27%), третье место занима-
ет сенатор от Флориды Марк Рубио 
(10%), а на четвертое с 9% откатился 
нейрохирург Бен Карсон (у замыка-
ющего пятерку Джеба Буша, перво-
начально считавшегося фаворитом, 
лишь 3%). Таким образом, предпри-
няв лобовую атаку на лидера гон-
ки, Республиканская партия пошла 
бы наперекор настроениям партий-
ных масс и лишилась бы значитель-
ной части голосов.

Кто на новеньких
В этой ситуации руководство пар-
тии предпочитает воздерживаться 
от резких выпадов в адрес Дональда 
Трампа. При этом республиканцы 
делают ставку на двух более умерен-
ных и самых перспективных пре-
тендентов — Теда Круза и Марко Ру-
био — в расчете на то, что они смо-
гут переключить на себя внимание 
избирателей. Социологи обращают 
внимание на то, что в последние не-
дели именно у этих двух республи-

канских кандидатов рейтинг растет 
наиболее быстрыми темпами, в то 
время как популярность еще одно-
го недавнего фаворита гонки, Бена 
Карсона, стремительно падает.

Последние заявления Дональда 
Трампа свидетельствуют о том, что, 
несмотря на пятимесячное бесспор-
ное лидерство в гонке, он наконец-
то почувствовал опасность появле-
ния конкурента в лице Теда Круза. 
Примечательно, что в нескольких 
интервью, данных в минувшие вы-
ходные ведущим американским те-
леканалам, господин Трамп говорил 
исключительно о нем. При этом До-
нальд Трамп пытался представить се-
бя более дальновидным политиком, 
чем конкурент, которого он называл 
просто по имени — Тед. «Я был про-
тив вхождения в Ирак. Это было хо-
рошее суждение. Я был за бомбар-
дировки нефтяных объектов 

”
Ис-

ламского государства“ (запрещено 
в РФ.— 
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этом заговорили все остальные. Мои 
суждения были гораздо лучше, чем 
суждения Теда»,— бросился нахва-
ливать сам себя Дональд Трамп в ин-
тервью CNN. В интервью Fox News 
же он высказал мнение, что, нахо-
дясь в Сенате, Тед Круз «демонстри-
рует не тот темперамент и немного 
похож на маньяка».

В свою очередь, Тед Круз проде-
монстрировал, какой может быть ге-
неральная линия республиканского 
истеблишмента по оттеснению До-
нальда Трампа с лидирующей пози-
ции в гонке. По его мнению, в усло-
виях растущей террористической уг-
розы Америке нужен президент, спо-
собный принимать решения и дей-
ствовать по законам военного вре-
мени. Однако ни Дональд Трамп, ни 
Бен Карсон на это неспособны, счита-
ет сенатор Круз. «Посмотрите на Па-
риж, посмотрите на Сан-Бернарди-
но. Людям нужен тот, кто будет готов 
стать верховным главнокомандую-
щим. Тот, кто понимает угрозы, с ко-
торыми мы сталкиваемся. Тот, о ком 
думают: 

”
Этому человеку можно до-

верить ядерную кнопку“»,— вступил 
в заочную полемику с Дональдом 
Трампом Тед Круз.

«Трамп беспокоится не напрас-
но. В условиях, когда Джеб Буш не 
оправдывает выданных ему креди-
тов доверия, Тед Круз является, по 
сути, единственным боеспособным 

кандидатом от истеблишмента. Он 
уступает в харизме молодому одно-
партийцу Марко Рубио, но старает-
ся завоевать избирателя, создавая 
образ рассудительного и интеллек-
туального политика»,— комменти-
рует Максим Сучков.

Несмотря на то что в последние 
дни впечатляющий рывок в респу-
бликанской гонке совершил Тед 
Круз, одним из наиболее вероятных 
претендентов, который в итоге может 
получить республиканскую номина-
цию, называют Марко Рубио. Идущий 
на третьем месте господин Рубио по-
ка не проявляет такой же активно-
сти, как Тед Круз. Однако, по мнению 
экспертов, он способен выйти на пер-
вое место. Одно из его преимуществ 
состоит в том, что он может получить 
значительное число голосов латиноа-
мериканских избирателей.

Выступая в конце прошлой неде-
ли на предвыборном митинге в Грин-
вилле (штат Южная Каролина), Марк 
Рубио заявил, что стране нужен пре-
зидент, способный сплотить нацию, 
а не перессорить ее. «Если мне выпа-
дет честь стать президентом, я никог-
да не буду настраивать вас против 
других американцев»,— пообещал 
претендент. Тем самым Марко Рубио 
дал понять, что риторика Дональда 
Трампа губительна для страны и та-
кой кандидат не имеет право пред-
ставлять Республиканскую партию 
на выборах 2016 года.

Тем не менее никакой исход гон-
ки нельзя считать предрешенным. 
Так, по мнению доцента МГИМО Ми-
хаила Троицкого, «реализация сце-
нария замены Трампа более избира-
емым кандидатом осложняется тем, 
что Круз и Рубио вступили на путь 
ожесточенной конкуренции и будут 
топить друг друга, пока один из них 
не сойдет с дистанции». «Дональд 
Трамп же дает понять, что снимать-
ся с выборов не намерен. В случае 
своего выдвижения он наверняка 
рассчитывает в оставшееся до обще-
национальных выборов время сме-
ститься к центру, резко снизив экс-
центричность своих высказываний 
и одновременно позиционируя се-
бя в качестве альтернативы вашинг-
тонскому истеблишменту и правя-
щим династиям вроде Клинтонов 
или Бушей»,— разъяснил 

”
Ъ“ Миха-

ил Троицкий.
Сергей Строкань

После отпугнувших многих  
избирателей антимусульман
ских высказываний Дональда 
Трампа (в центре) республи
канцы делают ставку на более 
умеренных и респектабельных  
Марко Рубио (в тени слева) 
и Теда Круза (в тени справа)   
ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19049,91 (+484,01)
РТС 785,02 (+1,37)
FTSE 100 6061,19 (+43,4)

DAX 30 10469,26 (+18,88)
DJIA* 17545,82 (+20,91)
NASDAQ Composite* 5008,07 (+12,72)

*На 20:45.    По данным агентства Reuters. 
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● 36,39тыс. пунктов ● 17,548

 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.12.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.12.15
Австралийский доллар 50,6325
Английский фунт 105,8412
Белорусский рубль** 38,4055
Датская крона* 10,3231

Доллар США 70,4012
Евро 77,0400
Индийская рупия*** 10,5289
Казахский тенге*** 21,2148

Канадский доллар 51,1674
Китайский юань* 10,8771
Норвежская крона* 80,8772
СДР 98,1273

Сингапурский доллар 49,9264
Новая турецкая лира 23,7762
Украинская гривна* 30,0218
Шведская крона* 82,9372

Швейцарский франк 71,2058
Японская иена*** 57,7532
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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не понимает руководитель 
арбитражной группы

Анна Занина

Когда в России были две высшие су-
дебные инстанции, они временами 
боролись за подведомственность дел. 
К ведению арбитражных судов закон 
относит споры, связанные с экономи-
ческой деятельностью, но в одном и 
том же случае один высший суд видел 
связь с предпринимательством, а дру-
гой — нет. Когда в августе 2014 года 
новый Верховный суд (ВС) возглавил 
обе ветви, ожидалось, что появится 
единый подход к проблеме.

В первые месяцы работы нового 
ВС около 50 споров юрлиц, рассмо-
тренных арбитражными судами, по-
пали не в экономическую, а в адми-
нистративную коллегию. Она, в част-
ности, сочла, что незаконное исполь-
зование чужого бренда на товаре не 
связано с предпринимательской де-
ятельностью, отдав эти споры судам 
общей юрисдикции (СОЮ). Позднее 
часть их вернули арбитражным су-
дам, но вопрос о критериях подве-
домственности остался открытым. 
В марте ВС передал в СОЮ дела о по-
ручительстве владельцев бизнеса по 
кредитам своих компаний. Критери-
ем стал субъектный состав участни-
ков спора — поручитель не имел ста-
туса предпринимателя, что перекры-
вало цели получения кредита.

Но и здесь нашлись исключения. 
Недавно ВС рассмотрел жалобу гра-
жданина Калентьева, оспаривающе-
го отказ Роспотребнадзора возбудить 
дело против ООО «М.Видео Менед-
жмент» по ст. 14.1 и ст. 14.8 КоАП (на-
рушение прав потребителей). Заяви-
тель был физлицом, и я ожидала пе-
редачи дела в СОЮ, но экономколле-
гия предпочла арбитраж. Признав, 
что спор не носил предприниматель-
ский характер, коллегия объяснила 
выбор суда так: если бы Роспотреб-
надзор наложил на компанию адми-
нистративный штраф по данным ста-
тьям КоАП, то оспаривать его ООО 
«М.Видео Менеджмент» должно было 
бы в арбитражном суде. Таким обра-
зом, выбор суда здесь зависел от кон-
кретного правонарушения, процеду-
ру обжалования по которому каждый 
потребитель, видимо, должен знать 
заранее.

Получается, что четкого ответа, в 
каких случаях спор является эконо-
мическим и когда на выбор суда влия-
ет субъектный состав участников, нет 
до сих пор. Неразберихи добавляет и 
то, что на сайте ВС арбитражные дела 
часто попадают в повестку админист-
ративной коллегии, хотя на самом де-
ле их рассматривает экономическая. 
Последствия же весьма показательны 
— истцу, обратившемуся не в тот суд, 
приходится судиться заново.

вчера

«ПОЧТА РОССИИ»

завершила размещение бир-
жевых облигаций номиналь-
ным объемом 3   млрд руб. Как 
вчера сообщила пресс- служ-
ба компании, цена размеще-
ния облигаций установлена в раз-
мере 99,43% от номинальной сто-
имости — 994,3 руб. за одну бу-
магу. Биржевые облигации име-
ют 16 полугодовых купонных пери-
одов. Ставка купонов установле-
на в размере 2,75% годовых. Орга-
низатор размещения — Связь-банк. 
 «Интерфакс»

ТЕНДЕРНЫЙ КОМИТЕТ 
МОСКВЫ 

сообщил, что единственным 
претендентом на покупку ООО 
«ЗИЛ-Юг», которая дает пра-
во на застройку части террито-
рии бывшего автозавода ЗИЛ, 
стало ООО «Развитие». Компа-
ния предложила 34,2   млрд руб. при 
стартовой цене сделки 25,9   млрд 
руб. и готова поэтапно выкупать ак-
ции «ЗИЛ-Юг» у города в течение 
восьми лет. «Развитие» учрежде-
но группой ЛСР Андрея Молчанова, 
которая уже является застройщи-
ком территории ЗИЛа, и АФК «Систе-
ма» Владимира Евтушенкова. В ЛСР 
и АФК «Система» отказались от ком-
ментариев до объявления резуль-
татов конкурса. Источник ”Ъ“, близ-
кий к ООО «Развитие», осведомлен, 
что у партнеров в нем равные доли. 
На южном участке промзоны  ЗИЛа 
площадью 109 га инвестор построит 
1,5 млн кв. м различной недвижимо-
сти. Общий объем инвестиций в про-
ект оценивается в 230   млрд руб. 
Площадь территории завода, подле-
жащая реновации, достигает 470 га. 
Екатерина Геращенко

GOOGLE

подала в Арбитражный суд 
Москвы иск с требованием 
признать незаконным реше-
ние Федеральной антимоно-
польной службы (ФАС). Пред-
ставитель ФАС подтвердил, что иск 
касается решения и предписания 
антимонопольной службы по жалобе 
«Яндекса». ФАС предписала Google 
до 18 ноября (позднее срок был про-
длен до 18 декабря по просьбе ком-
пании) устранить нарушение закона 
«О защите конкуренции». В частно-
сти, Google должна исключить из со-
глашений с вендорами ограниче-
ния на установку приложений и сер-
висов других разработчиков. В част-
ности, существующие пользовате-
ли Android-устройств должны быть 
уведомлены о возможности деакти-
вации предустановленных приложе-
ний Google, изменении поисковой 
машины в браузере Google Chrome. 
«Интерфакс»

«ТРАНСАЭРО»

попало под процедуру бан-
кротства. Арбитражный суд Санкт-
Петербурга и Ленинградской об-
ласти ввел процедуру наблюдения 
в «Трансаэро», признав обоснован-
ным заявление Сбербанка от 19 ок-
тября о банкротстве перевозчика. 
Исковое требование банка вклю-
чено в реестр кредиторов, и оцени-
вается в 442 млн руб. Временным 
управляющим утвержден член не-
коммерческого партнерства «СРО 
арбитражных управляющих ”Мерку-
рий“» Михаил Котов. Судебные раз-
бирательства назначены на 11 мая 
2016 года. Вслед за Сбербанком за-
явления о банкротстве «Трансаэ-
ро» в суд подали Альфа-банк, ВТБ 
и ФНС РФ. Все иски приняты к про-
изводству как заявления о вступле-
нии в дело о банкротстве. «Трансаэ-
ро» прекратило полеты 26 октября, 
после того как стало понятно, что пе-
ревозчик не в состоянии обслужи-
вать задолженность в размере бо-
лее 206   млрд руб. Исковые требова-
ния к «Трансаэро» также предъявил 
«Аэрофлот» (два иска на 8,6   млрд 
руб.), иностранные компании, свя-
занные с «ВТБ Лизингом» (более 
$145 млн), структуры «Роснефти» 
(более 4   млрд руб.) и ряд региональ-
ных  аэропортов. «РИА Новости»

правила  
игры

Как стало известно 
”
Ъ“, кри-

зис привел к заморозке планов 
по редевелопменту московско-
го завода «Кристалл» — бывшего 
лидера водочного рынка. У инве-
сторов сейчас нет возможности 
привлечь $125 млн на строитель-
ство 130 тыс. кв. м жилья бизнес-
класса. Сдача помещений в арен-
ду позволит собственникам даже 
при текущей конъюнктуре зара-
батывать около $120 млн в год.

О том, что проект редевелопмента 
помещений «Кристалла» заморожен, 

”
Ъ“ рассказал источник, знакомый с 

ситуацией, и подтвердили два быв-

ших сотрудника компании «Крайс де-
велопмент», которая занималась раз-
витием территории завода. Гендирек-
тор «Крайс девелопмента» Яков Лит-
винов и представители «Кристалла» 
не ответили на звонки 

”
Ъ“.

«Кристалл» занимает 8,7 га на Са-
мокатной улице в районе Лефорто-
во. Обсуждение планов по редеве-
лопменту территории завода велось 
с 2010 года. В 2014 году господин Лит-
винов говорил РБК, что «Крайс» по-
строит на месте «Кристалла» около 
130 тыс. кв. м жилья комфорт-клас-
са и сопутствующую инфраструкту-
ру. Позднее добавились планы по со-

зданию творческого кластера: ди-
зайнерские и ремесленные мастер-
ские, театр, спортивные и образова-
тельные объекты. Инвестиции в про-
ект оценивались в 4,5 млрд руб. (око-
ло $125 млн по средневзвешенному 
курсу на июль 2014 года). Эти день-
ги «Крайс» хотел привлечь за счет кре-
дитов, но договориться с банками не 
удалось, сказал один из источников. 
По его словам, проектом застройки 
«Кристалла» занимались два юрлица 
— ООО «Крайс девелопмент» и ООО 
«Крайс проперти менеджмент» (КПМ).

По данным Kartoteka.ru, «Крайс де-
велопмент» на 85% принадлежит го-

сподину Литвинову, оставшиеся 15% 
у Александра Шамаева. КПМ через 
ООО «Нортон» контролируется воро-
нежской ИК «Парити капитал» и ее 
собственниками — Вячеславом Аста-
шовым, Михаилом Окуневым, Марсе-
лем Таманцевым и Игорем Шушаре-
вым. Ранее среди совладельцев «Нор-
тона» и «Парити капитал» значил-
ся Валерий Яковлев, который через 
ООО «Камертон» и ООО «Зернострой» 
контролирует 38,03% «Кристалла». До-
звониться до господина Яковлева не 
удалось.

деловые новости  — с10

Кризис внес коррективы 
в попытки властей попу-
ляризировать безналич-
ные расчеты. Граждане 
стали больше доверять 
наличным: если рань-
ше таких была четверть, 
то теперь больше трети, 
а целый ряд категорий 
населения и вовсе отка-
зался от использования 
карт. Тренд будет времен-
ным, надеются эксперты 
рынка платежей.

Динамика использова-
ния карт российскими гра-
жданами приведена в иссле-
довании НАФИ (есть в распо-
ряжении 

”
Ъ“), проведенном 

совместно с одним из круп-
нейших эквайеров — ком-
панией UCS. Опрос прово-
дился в ноябре, и в нем уча-
ствовало 1,6 тыс. человек. В 
целом безналичная оплата 
покупок стала более частым 
явлением, отмечают авторы 

исследования — за два года 
(в 2013–2015 годах) доля тех, 
кто ежедневно расплачи-
вается карточкой, выросла 
с 4% до 15%. Однако к росту 
объема безналичных плате-
жей это не привело. Их сово-
купный объем у компании 
UCS (и в офлайновых торго-
вых точках, и в интернете) 
упал в январе—ноябре 2015 
года по сравнению с анало-
гичным периодом 2014 года 
на 11% (до 110,9 млрд руб.). 
Падение обеспечили покуп-
ки по картам именно в оф-
лайне — безналичный обо-
рот в торговых точках сокра-
тился на 15% (до 102,8 млрд 
руб.), а количество трансак-
ций — на 3,8%. Причем от-
рицательная динамика год 
к году наблюдалась по всей 
России — как в регионах, 
так и в Москве.

Рост объема безналич-
ных платежей наблюдался 

лишь в сегменте электрон-
ной коммерции, где у UCS 
он увеличился на 9,1%, до 
8 млрд руб. «Выросло и чи-
сло самих трансакций — 
на 35%, что свидетельству-
ет о росте популярности ис-
пользования карт в интер-
нет-магазинах»,— поясняет 
руководитель блока «Прода-
жи и маркетинг» UCS Влади-
мир Кононов. Но средний 
чек при этом падает как 
в офлайне, так и в онлайне. 
«Это следствие сокращения 
реальных доходов населе-
ния, а также отказа граждан 
от крупных покупок и ро-
ста интереса к безналичной 
оплате мелких»,— отмеча-
ет он. В Сбербанке заявили, 
что видят снижение сред-
него чека по картам. «Если 
раньше граждане предпо-
читали закупаться на неде-
лю, то теперь, скажем, на 
пять дней»,— отмечает ди-

ректор управления банков-
ских карт и рассчетно-кас-
совых услуг Сбербанка Рос-
тислав Яныкин. В ВТБ 24 от-
мечают тренд на снижение 
безналичного оборота в се-
тях гипермаркетов. «Дер-
жатели карт перемещают-
ся из крупных магазинов в 
точки формата магазинов у 
дома, видимо, в целях эко-
номии»,— говорит вице-
президент ВТБ 24 Алексей 
Киричек.

Ситуацию усугубляет и 
полный отказ ряда катего-
рий держателей карт от их 
использования. Об этом сви-
детельствует тот факт, что 
граждан, никогда не совер-
шающих покупки и плате-
жи безналичным путем, ста-
ло в 2,3 раза больше, чем два 
года назад — их доля выро-
сла с 15% до 35%.
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«Кристалл» не льет и не застраивается
Территорию завода продолжат использовать для аренды

Карта не идет в рост
На фоне кризиса у населения растет доверие к наличным

Почему Польша не Германия
«Газпром» попытался объяснить Брюсселю свое видение географии ЕС

”
Ъ“ стали известны аргу-

менты «Газпрома» на слу-
шаниях Еврокомиссии 
(ЕК) по его антимонополь-
ному делу. Монополия 
возражает против слиш-
ком короткого периода, 
в течение которого ЕК ис-
следовала стоимость газа, 
считает необоснованным 
применение немецких 
цен в качестве базы, а так-
же называет некоррект-
ным прямое сравнение 
спотового рынка и дол-
госрочных контрактов. 
Позиция «Газпрома» вы-
глядит достаточно убеди-
тельной, но и аналитики, 
и источники 

”
Ъ“ в моно-

полии признают, что «ре-
шение ЕК может быть 
любым» и в текущей по-
литической ситуации 
ЕС сохранит этот инстру-
мент давления вплоть 
до завершения дела.

Закрытые устные слуша-
ния, запрошенные «Газпро-
мом» в рамках рассмотрения 
его антимонопольного дела, 
продолжались во вторник бо-
лее семи часов, рассказали 
источники 

”
Ъ“. Позицию ком-

пании представил зампред 
правления Александр Медве-
дев, основной упор был сде-
лан на претензии ЕК по цено-
образованию. Этот пункт на-
иболее проблемный в теку-
щих неформальных перего-
ворах регулятора с «Газпро-
мом», которые активно идут 
с конца сентября. ЕК счита-
ет, что «Газпром» использовал 
привязку цен на газ к корзи-
не нефтепродуктов для завы-
шения цен на рынках Поль-
ши, Болгарии и Прибалтики.

«Газпром» отвергает эти об-
винения. По данным 

”
Ъ“, го-

сподин Медведев указывал 

прежде всего на методологи-
ческие ошибки в исследова-
нии рынков. Во-первых, ЕК 
взяла относительно непро-
должительный период вре-

мени, когда цены на нефть 
были высокими, что и позво-
лило ей утверждать, что це-
ны на рынках пяти стран бы-
ли завышены на 40% по срав-

нению с Германией, говорят 
источники 

”
Ъ“. «Газпром» 

же указывает на то, что если 
взять более длительный пе-
риод и учесть цены на нефть 
в начале 2000-х годов, то пре-
вышение составит в среднем 
максимум 15%.

Во-вторых, «Газпром» не 
согласен с тем, что ЕК сочла 
ориентиром «справедливой 
цены» немецкий рынок (са-
мые низкие цены в портфе-
ле компании). В действитель-
ности, по мнению «Газпро-
ма», средняя цена в Централь-
ной Европе, если заняться ее 
вычислением, должна быть 
выше цен Германии. В треть-
их, ЕК использовала в качест-
ве ориентира спотовые цены, 
сравнивая их с ценами дол-
госрочных контрактов. По 
мнению компании, это не-
корректно, так как цена спо-
та не учитывает обязательств 
поставщика (премия за над-
ежность) и возможности гиб-
кого отбора объемов в долгос-
рочном контракте.

Обвинение в сегментации 
рынков и препятствовании 
перетоков газа «Газпром» па-
рирует тем, что часто пункты, 
которые оспаривает ЕК, запи-
саны в межправительствен-
ных соглашениях. «Возника-
ет вопрос, почему десять лет 
они не вызывали вопросов, 
а теперь фактически иници-
ируется их пересмотр»,— го-
ворит источник 

”
Ъ“, знако-

мый с позицией «Газпрома». 
На слушаниях был и предста-
витель алжирской Sonatrach, 
который «выразил обеспо-
коенность возможным пе-
ресмотром межправительст-
венных соглашений» (у Ал-
жира они есть с Италией и Ис-
панией). В «Газпроме» отказа-
лись от комментариев.

По словам собеседников 

”
Ъ“, на слушаниях было око-

ло 40 человек, в том числе 
представители националь-
ных регуляторов. В ЕК заяви-
ли 

”
Ъ“, что в рамках рассмо-

трения дела у компаний есть 
право запросить устные слу-
шания и «Газпром» им вос-
пользовался. Но временных 
рамок для вынесения ре-
шения нет. Собеседник 

”
Ъ“, 

близкий к компании, отме-
чает, что «слушания были од-
ним из способов донести на-
шу точку зрения», а реальное 
продвижение может быть в 
рамках неофициальных пе-
реговоров рабочих групп (по 
крайней мере еще один ра-
унд состоится до конца го-
да). По данным 

”
Ъ“, «Газпром» 

уже сформулировал пере-
чень обязательств, которые 
готов взять на себя для уре-
гулирования претензий, но 
ЕК он пока не устраивает. «Ка-
кими бы сильными и убеди-
тельными ни были аргумен-
ты 

”
Газпрома“, ЕК все равно 

будет выносить решение ис-
ходя из своих интересов, и 
оно может быть любым»,— 
грустно заключает один из 
собеседников 

”
Ъ“.

Убедительность аргумен-
тов имела бы значение в спо-
ре хозяйствующих субъек-
тов, «но не факт, что они будут 
приняты во внимание ЕК, 
которая сама не работает на 
этом рынке», говорит Мария 
Белова из Vygon Consulting. 
Расследование начиналось в 
2011 году в других экономи-
ческих и политических усло-
виях, добавляет она, и у Брюс-
селя нет причин спешить, по-
ка он сможет использовать 
это дело как инструмент дав-
ления на «Газпром».

Юрий Барсуков
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Практика сокрытия публичной 
отчетности санируемыми бан
ками становится все популяр
нее. Вслед за АвтоВАЗбанком, 
Фондсервисбанком и банком 
«Траст» (вернулся к публикации 
отчетности) с декабря на сайте 
ЦБ перестал раскрывать еже
месячную отчетность недавно 
оказавшийся на  санации банк 
«Уралсиб». По мнению экспер
тов, сокрытие отчетности не
гативно сказывается на про
зрачности рынка и затрудняет 
мониторинг процесса оздоров
ления банков, на которое госу
дарством тратятся огромные 
средства.

Вчера ЦБ опубликовал ежемесяч-
ную отчетность российских банков 
за ноябрь: оборотные ведомости, от-
четность по капиталу и нормативам 
(формы 101, 123 и 135 соответствен-
но). При этом из перечня банков, пу-
бликующих свою отчетность на сай-
те регулятора, исчез «Уралсиб», ра-
нее раскрывавший все перечислен-
ные формы (а также ежекварталь-
ную 102-ю форму — отчет о прибы-
лях и убытках). Примечательно, что 
перемена в подходе банка к раскры-
тию этой информации для широко-
го круга общественности произошла 
практически сразу после его сана-
ции (об оздоровлении «Уралсиба» 
Владимиром Коганом было объявле-
но в начале ноября, см. 

”
Ъ“ от 5 ноя-

бря). Еще на 1 ноября банк раскры-
вал все публичные ежемесячные 
формы по РСБУ (101, 123 и 135). Это 
уже четвертый такой случай в этом 
году, таким образом, тенденция на 
закрытость санируемых банков уже 
становится трендом.

Напомним, старт тренду на закры-
тость среди санированных игроков 
положил санируемый Новикомбан-
ком Фондсервисбанк (он стал закры-
тым, начиная с майской отчетности), 
летом его примеру последовал Авто-
ВАЗбанк (санатор — Промсвязьбанк). 
В сентябре от публикации всей авгу-
стовской отчетности отказался банк 
«Траст» (см. 

”
Ъ“ от 30 сентября), одна-

ко впоследствии исправился.
Изменение подхода к публика-

ции отчетности в пресс-службе «Урал-
сиба» 

”
Ъ“ пояснили так: «В рамках 

взаимодействия с регулятором банк 
отозвал свое согласие на публика-
цию отчетности. При этом всем 
контрагентам и клиентам по их за-
просам мы высылаем отчетность 

с необходимыми пояснениями». Та-
ким образом, отказ от публикации 
отчетности был согласован с регуля-
тором. В ЦБ 

”
Ъ“ пояснили, что «кре-

дитные организации в соответствии 
с письмами Банка России №165-Т и 
№17-Т дают письменное согласие на 
раскрытие форм отчетности на сай-
те Банка России. При этом они име-
ют право изменить свое решение 
и отказаться от размещения такой 
информации».

Сам по себе отказ публично рас-
крывать данные отчетности не явля-
ется нарушением, но подавляющее 
большинство банков (и в особенно-
сти крупные игроки) предпочитают 
раскрытие — во избежание репута-
ционных рисков из-за недостаточ-
ной прозрачности. Впрочем, подоб-
ная закрытость не всегда полезна, 
указывают участники рынка. «В пер-
вую очередь рынок заинтересован в 
прозрачности действующих на нем 
игроков, а без доступной отчетности 
контролировать прозрачность дея-
тельности банков проблематич-
но»,— указывает управляющий парт-
нер НАФИ Павел Самиев. «Закрытие 
отчетности затрудняет возможность 
отслеживать ход санации и действия 
санатора широкому кругу лиц»,— 
указывает руководитель практики 
инвестиционного консультирова-
ния ФБК Роман Кенигсберг. Тем вре-
менем на санацию тратятся огром-
ные средства: в случае с «Уралсибом» 
оздоровление обошлось государству 
в 81 млрд руб.

Участники рынка напоминают и о 
других возможных причинах чрез-
мерной закрытости санируемых бан-
ков по воле их санаторов. «Банки-са-
наторы могут использовать регуля-
торные послабления в отношении 
санируемых банков для осуществле-
ния рискованных инвестиций. Бан-
ки, находящиеся в процессе финан-
сового оздоровления, обычно полу-
чают разрешение ЦБ не выполнять 
некоторые требования, в том числе 
по нормативу достаточности капита-
ла, ликвидности и концентрации на 
отдельных заемщиках. Это обстоя-
тельство подвергает инвесторов кон-
фликту интересов, поскольку дает 
возможность для учета высокориско-
вых и капиталоемких операций на 
балансе санируемого банка»,— отме-
чало недавно агентство S&P в одном 
из своих отчетов.

Валерия Францева,  
Юлия Локшина

Банки санируют 
отчетность
В число не раскрывающих ее на сайте ЦБ 
вошел «Уралсиб»

контекст  

БАНКИ

Вклады сделали прогноз

Объем банковских вкладов населения за январь—ноябрь 2015 года увеличился на 15,8% (с по-
правкой на валютную переоценку — на 10,9%), сообщил в среду ЦБ. По итогам ноября,  когда вкла-
ды подросли на 1,4% (с поправкой на валютную переоценку — на 0,6%), вложения  россиян в банке 
составили 21,5 трлн руб. В середине года зампред Центробанка Михаил Сухов говорил, что объем 
средств на депозитах по итогам года увеличится на 8%. В сентябре он изменил прогноз до 15%. 
«Интерфакс»; отдел финансов

Население нацелилось на валюту

ЦБ зафиксировал резкое увеличение спроса населения на валюту в октябре. При этом темпы роста 
спроса на наличную иностранную валюту опережали темпы роста ее предложения. В результате чи-
стый спрос населения на наличную иностранную валюту увеличился на 50%, до $1,9 млрд. Такая ин-
формация содержится в материалах Банка России. В октябре текущего года объем покупки населе-
нием наличной иностранной валюты в уполномоченных банках вырос по сравнению с сентябрем на 
17%, до $3,5 млрд. Долларов было куплено на 15%, евро — на 19% больше, чем месяцем ранее. 
Количество операций по покупке физическими лицами наличной иностранной валюты выросло по 
сравнению с сентябрем на 7% и составило около 2 млн сделок. ТАСС

МИКРОФИНАНСОВЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ

МФО предписано восстановление 

ЦБ намерен начать контролировать восстановление платежеспособности микрофинансовых органи-
заций (МФО). Это предусмотрено указанием ЦБ, которое опубликовано 16 декабря. Согласно указа-
нию, ЦБ анализирует отчеты МФО о выполнении мер по предупреждению банкротства и при необхо-
димости назначает временную администрацию для реализации плана восстановления платежеспо-
собности организации. В указании регламентировано, в каких случаях ЦБ принимает решение о про-
ведении выездной проверки МФО и назначении в организацию временной администрации. ТАСС

За две недели до Нового года у вкладчиков 
прибавилось поводов для беспокойства. 
 Ситуация вокруг Внешпромбанка (ВПБ) 
приблизилась к критической точке. После 
отключения банка от БЭСП и затруднений 
с платежами для крупных игроков тради
ционны два исхода: отзыв лицензии или 
 санация. В случае с ВПБ вопрос непростой: 
с одной стороны, он входит в топ40 по ак
тивам и депозитам граждан, имеет много 
средств ВИП и просто значимых клиентов, 
с другой — размер потенциальной дыры, 
а значит, и возможная сумма средств на спа
сение может превысить объем страховой 
ответственности АСВ по вкладам граждан. 
Квалифицированные инвесторы уже спа
сают свои средства.

Внешпромбанк, несмотря на улучшение ситуа-
ции с достаточностью капитала за счет привлече-
ния субординированного кредита от подконтроль-
ного Борису Минцу О1 (см. 

”
Ъ“ от 16 декабря), вчера 

был отключен ЦБ от БЭСП и перестал проводить 
платежи. «Одновременно банком были обнулены 
лимиты по кредитным картам, в кассах ограничен-
но выдавали наличные, во второй половине дня 
вкладчиков стали записывать на получение вкла-
дов уже на следующую неделю»,— рассказал 

”
Ъ“ 

источник во Внешпромбанке. При этом, по словам 
сотрудников, в банке нет никакой информации о 
реальном положении дел. Глава ВПБ Лариса Маркус 
вчера не отвечала по мобильному телефону.

Как вчера сообщил 
”
Ъ“, согласно данным 135-й 

формы на 1 декабря, банк нарушил все три норма-
тива достаточности капитала (см. 

”
Ъ“ от 16 декабря), 

однако несколько поправил ситуацию за счет при-
влечения субординированного кредита в размере 
3 млрд руб. от О1. Впрочем, судя по введенным жест-
ким ограничениям, радикально проблем банка это 
не решило. Исходов у такой ситуации традиционно 
два: отзыв лицензии или санация (вариант с под-

держкой от собственников на таком этапе в подав-
ляющем большинстве случаев уже не реализуется).

Что будет происходить с Внешпромбанком да-
лее — предположить сложно. С одной стороны, он 
сопоставим по масштабу бизнеса с недавно саниро-
ванным «Уралсибом» (активы, по данным рейтинга 
«Интерфакс» на 1 октября, 283 млрд и 325 млрд руб. 
у Внешпромбанка и «Уралсиба» соответственно). У 
Внешпромбанка много вкладов граждан (по дан-
ным последней отчетности на 1 декабря — 74 млрд 
руб.). С другой — средств физлиц у него заметно 
меньше, чем у того же «Уралсиба»: согласно послед-
ней доступной отчетности на 1 ноября — 151 млрд 

руб. (отчетность за ноябрь банк не раскрывает, см. 
материал на этой же стр.). При этом, по данным 

”
Ъ“ 

от источников, знакомых с ситуацией, объем про-
блемных активов Внешпромбанка может быть со-
поставим или, по некоторым особо пессимистич-
ным оценкам, даже больше объема вкладов гра-
ждан. «По моей информации, речь может идти о ды-
ре примерно в 100 млрд руб.»,— говорит один из 
источников 

”
Ъ“. В этом случае, подсчитывает фи-

нансист, имеющий опыт санации, ЦБ и АСВ при-
дется предоставить на санацию кредит в размере 
более 180 млрд руб. по ставке 0,5% годовых на де-
сять лет (это стандартные условия санации), чтобы 
за счет разницы между рыночной и льготной став-
кой «закрыть» дыру в балансе.

В такой ситуации санация часто не имеет эконо-
мической целесообразности, так как страховые вы-
платы по вкладам в случае отзыва лицензии обой-

дутся государству дешевле. «Но не стоит забывать и 
об иных, не всегда рыночных, как показывает пра-
ктика, аргументах в пользу санации даже в такой си-
туации»,— говорит один из источников 

”
Ъ“. По его 

словам, в банке держат ВИП-депозиты топ-менедже-
ры крупной госструктуры. По данным другого собе-
седника 

”
Ъ“, для структуры пассивов ВПБ характер-

на высокая концентрация — 40% всей депозитной 
базы составляют вклады 20 крупнейших вкладчи-
ков. Кроме того, отзыв лицензии может привести к 
проблемам у ряда значимых клиентов-юрлиц, ука-
зывают собеседники 

”
Ъ“. Например, такая ситуация 

была в санированном все же банке «Таврический».
Ситуация на рынке вчера отражала пессимисти-

ческие ожидания инвесторов, причем заинтересо-
ванные инвесторы не ждали, а действовали. Но-
вость о том, что ЦБ отключил Внешпромбанк от си-
стемы БЭСП, вызвала обвал котировок облигаций 
банка, но желающих покупать бумаги ВПБ даже по 
бросовой цене не было. Если накануне выпуск БО-
3 Внешпромбанка торговался по цене, превосходя-
щей 90% от номинала, то после появления сообще-
ния она резко пошла вниз и уже к 13:40 мск упала 
до уровня 54,7%, на котором осталась до закрытия 
торгов. По данным Московской биржи, объем тор-
гов с облигациями банка составил 1,54 млн руб., 
что почти вдвое больше показателя вторника, но 
сопоставимо с оборотом понедельника. При этом в 
режиме переговорных сделок (РПС) в 12:09 и 12:10 
мск с бумагами БО-3 было совершено две сделки на 
2 млрд и 3 млрд руб., что составляет 55,6% от объема 
выпуска. Причем сделки совершались по цене 
99,5% от номинала, тогда как в аукционном режи-
ме она была на уровне 60%. «Эти сделки не похожи 
на манипулирование, так как совершены в режи-
ме РПС, а не аукционном режиме. Скорее всего, 
кто-то выручил випового держателя бумаг, выку-
пив обязательства по завышенной цене»,—отмеча-
ет один из управляющих.

Юлия Локшина, Виталий Гайдаев

Внешпромбанк отключили от денег
Его судьбу решит ЦБ

Евразийская экономическая 
 комиссия разработала проект 
 соглашения, по которому броке
ры и дилеры стран—участниц 
 Евразийского экономического 
союза будут допущены на биржи 
партнерских государств без до
полнительного лицензирова
ния. Предполагается, что доку
мент в ближайшее время будет 
одобрен и вступит в силу в 2016 
году. Участники фондового рын
ка отмечают ряд остающихся во
просов, при этом ожидают про
явления интереса прежде всего 
к российским площадкам.

В 2016 году брокеры и дилеры 
стран Евразийского экономического 
союза (ЕАЭС) — России, Белоруссии, 
Казахстана, Армении и Киргизии — 
получат доступ на биржи друг друга. 
Соглашение об этом будет подписано 
в ближайшее время. Торговать цен-
ными бумагами можно будет напря-
мую, без местных посредников и до-
полнительных разрешений. Об этом 
вчера рассказал 

”
Ъ“ директор департа-

мента финансовой политики Евра-

зийской экономической комиссии 
(ЕЭК) Бембя Хулхачиев. «Соглашение 
о допуске является базовым. На его ос-
нове в дальнейшем будут разработа-
ны еще несколько соглашений, регла-
ментирующих все стороны професси-
ональной деятельности. Квинтэссен-
цией всего процесса должно стать 
признание лицензий»,— подчеркнул 
он. По словам господина Хулхачиева, 
идеология всех связанных докумен-
тов заключается в том, что профучаст-
ники стран-партнеров будут иметь 
равные права и обязанности на рын-
ках всех стран ЕАЭС.

Ограничение касается только одно-
го: брокеры и дилеры могут прихо-
дить на рынок лишь со своими клиен-
тами. Привлекать клиентов в той стра-
не, где они будут торговать, будет за-
прещено. Становясь участником ка-
кой-либо партнерской биржи, профу-
частники должны будут исполнять все 
требования местного регуляторного 
законодательства, кроме лицензион-
ных. Это создает определенные риски 
неравенства позиций на рынке. Кро-
ме того, рождает соблазн прежде всего 

для российских брокеров и дилеров 
покинуть юрисдикцию РФ и зареги-
стрировать компанию в партнерской 
стране, где лицензионные требова-
ния гораздо мягче. В ЕЭК понимают 
эти риски, но считают, что главное за-
пустить режим торговли. Кроме того, 
соглашение юридически закрепляет 
вопросы взаимодействия между все-
ми участниками процесса. «Обмен ин-
формацией между регуляторами бу-
дет осуществляться в рамках соглаше-
ния об обмене информацией в ЕАЭС, 
которое начнет функционировать по-
сле его ратификации всеми странами-
участницами»,— подтверждают в ЦБ.

Участники рынка позитивно оце-
нили инициативу чиновников, хотя и 
выделяют ряд нерешенных вопросов. 
По мнению председателя правления 
Национальной ассоциации участни-
ков фондового рынка (НАУФОР) Алек-
сея Тимофеева, проект послужит «раз-
витию финансового рынка Евразий-
ского пространства». По словам генди-
ректора брокерской компании «Фи-
нанс-Инвест» Евгения Морозова, глав-
ное, что станет мотивирующим факто-

ром для «похода» на соседние рын-
ки,— налоговое урегулирование. По-
ка существует понятие «нерезидент», 
массового эффекта от таких соглаше-
ний ожидать не стоит. «Профучастни-
ков также волнует, как будет оценивать 
регулятор зарубежные трансакции 
поднадзорных компаний»,— добавля-
ет господин Морозов. Вместе с тем 
представитель крупной инвесткомпа-
нии сообщил, что выход на биржи ЕА-
ЭС на текущий момент лишен эконо-
мического смысла. «Большинство бро-
керов занято проблемой перехода на 
новый план счетов. Вряд ли кто-то со-
чтет, что вопрос приобретения бумаг 
третьего-четвертого эшелона сейчас 
важнее»,— считает он. Впрочем, добав-
ляет собеседник 

”
Ъ“, профучастники 

из стран-партнеров могут быть заинте-
ресованы в приходе на российские 
биржи. Господин Хулхачиев уверен, 
что соглашение выгоднее прежде все-
го эмитентам стран—участниц ЕАЭС, 
которые получат свободный допуск к 
размещению на более ликвидных рос-
сийских площадках.

Мария Сарычева

Брокеров зовут на евразийские биржи
От нового соглашения могут выиграть российские площадки

75 млрд руб. средств 
граж дан было у Внешпром
банка на 1 декабря

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Перераспределение произошло за 
счет тех, кто раньше редко пользовал-
ся картами — реже одного раза в не-
делю и одного раза в месяц, а теперь и 
вовсе перестал.

Основных причин предпочтения 
гражданами наличных, по опросу, 
несколько — в основном это привыч-
ка (57%) и большее доверие к налич-
ности (32%). При этом доля последне-
го аргумента за последние два года 
выросла с 25% в 2013 году. «Причина-
ми может быть множество факторов: 
и снижение уровня доходов, и стрем-
ление бизнес-сегмента сэкономить 
на издержках, связанных с безналич-
ными операциями,— поясняет руко-
водитель департамента исследова-
ний банковского сектора НАФИ Ири-
на Лобанова.— В частности, МСБ в 
условиях кризиса, очевидно, стал 
больше рассчитываться с сотрудни-
ками зарплатой и премиями в кон-
вертах». Отказаться от оплаты безна-
личным путем могли и те, кто изред-
ка расплачивался картой в интернете 
с зарубежными магазинами и с ро-
стом курса валют утратил интерес к 
таким покупкам, добавляет госпожа 
Лобанова. В некоторой степени сни-
жение интереса к безналичным по-
купкам связано еще и с ухудшением 
условий по самим картам некоторы-
ми банками, считает председатель со-
вета директоров «Золотой короны» 

Николай Смирнов. «Из-за изменения 
курса валют ухудшились условия ря-
да бонусных программ, некоторые 
банки ввели абонентские платы за 
карты или вовсе отказались от начи-
сления баллов,— поясняет он.— Это 
резко снижает интерес клиентов к 
карточкам».

Впрочем, по мнению главы НП 
НПС Алмы Обаевой, все это времен-
но. «Понятно, что в тяжелые времена 
граждане переходят на наличные, так 
как их расходование проще контр-
олировать, да и в целом они отказыва-
ются от столь активного потребитель-
ского поведения, чем раньше,— от-
мечает она.— Но в целом это ситуаци-
онная проблема, и скорее всего, при 
улучшении экономической обстанов-
ки она сойдет на нет».

Ольга Шестопал

Карта не идет в рост
с7 ЦИТАТА

В ближайшие годы у нас  
будет  некий рывок в пользу  
внедрения безналичных  
платежей
— Георгий Лунтовский,
первый зампред ЦБ, 5 июня
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Совет директоров ОАО РЖД 
 отменил экспортную надбавку 
13,4% к тарифу для черной метал-
лургии. Монополия готова рас-
смотреть такой шаг и в отноше-
нии других отраслей. ОАО РЖД 
это поможет выполнить согла-
шение с ФАС об удержании ито-
говой индексации тарифа на 
уровне 7,5%. Металлурги реше-
ние приветствуют, но аналитики 
полагают, что итоговая эконо-
мия для отрасли будет не слиш-
ком существенна.

В ближайшие дни правление ОАО 
РЖД рассмотрит предложение об от-
мене с января надбавки 13,4% к тари-
фу на экспортные перевозки ряда ви-
дов металлопродукции, заявил вчера 
глава компании Олег Белозеров. Он 
пояснил, что встречался с металлур-
гами и уже с 1 января монополия от-
менит надбавку и даст дополнитель-
ную скидку.

ОАО РЖД с 2013 года может менять 
тариф в коридоре от плюс 13,4% до ми-
нус 12,8% (нижнюю планку могут по-
низить до минус 25%). В конце 2014 го-
да максимум надбавки был введен на 
экспорт (кроме угля). Базовая индек-
сация тарифа в 2015 году составляла 
10%, так что для металлургов он вырос 
на 23,4%, что вызвало протесты в отра-

сли. Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуа-

цией, говорит, что решение об отме-
не надбавки уже принято советом ди-
ректоров во вторник и коснулось всей 
черной металлургии.

Металлурги отказались от ком-
ментариев. По словам одного из 
источников 

”
Ъ“, при низких миро-

вых ценах и надбавке экспорт ста-
новился нерентабельным, а ее со-
хранение ставило под угрозу объ-
ем перевозок ОАО РЖД (за январь—
ноябрь экспорт черных металлов 
по железной дороге вырос на 7%, до 
28,8 млн тонн). Собеседник 

”
Ъ“ уточ-

няет, что «встречные» условия моно-
полии не обсуждались, но допуска-
ет, что ОАО РЖД может отменить 
скидки по некоторым внутренним 
перевозкам металлургов. Советник 
главы совета директоров «Северста-
ли» Сергей Нарышкин отмечает, что 
ОАО РЖД в последнее время идет 
навстречу клиенту и на недавнем 
совещании с сектором черной ме-
таллургии вице-президент монопо-
лии Салман Бабаев выразил готов-
ность оказывать сектору поддержку, 
в том числе тарифную. На 2016 год 
ФАС установила для ОАО РЖД ин-
дексацию тарифа на 9%, но за счет 
тарифного коридора она должна 
упасть до 7,5%. По словам Олега Бе-

лозерова, понижающий коэффици-
ент к тарифу для металлургов уточ-
няется и может составить 0,882. Он 
добавил, что работа по примене-
нию тарифного коридора будет про-
должаться.

В Минэкономики отмечают, что 
позиция ОАО РЖД соответствует ре-
шению правительства о снижении 
тарифной нагрузки. Министерство 
также выступает за сохранение по-
ниженной надбавки на уголь (1,4%). 
Но формула индексации для ОАО 
РЖД от ФАС вообще не позволит 
применять повышающий тариф в 
рамках коридора, уверен источник 

”
Ъ“. Если надбавку металлургам от-

менят, индексация упадет до 8,5–
9%, однако до 7,5% еще далеко, счи-
тает он. Олег Петропавловский из 
БКС отмечает, что, если бы не было 
повышения тарифа с января, эконо-
мия для металлургов была бы выше 
— $3–6 на тонну вместо $1, а этого 
мало, цена металла часто колеблет-
ся на десятки долларов. По его сло-
вам, транспортная составляющая в 
цене различается в зависимости от 
продукта: в цене слябов — около 
$25 на тонну при цене $220, в горя-
чекатаном прокате — 5–7%.

Наталья Скорлыгина,  
Анатолий Джумайло

Льготы по-черному
ОАО РЖД снимает надбавку на экспорт для черной металлургии

ГМК «Норильский никель» так 
и не продала в этом году долю 
в «Интер РАО» из-за падения ры-
ночной цены. Котировки акций 
к середине ноября на фоне об-
щего обвала рынка опустились 
ниже уровня 1,1 руб. за штуку, 
а именно за такую цену с учетом 
дисконта, по данным источни-
ков 

”
Ъ“, собиралась продавать 

бумаги компания. Последним 
днем возможной сделки был 
минувший понедельник: после 
этого инвесторы уходят на ро-
ждественские каникулы. Новая 
попытка продать акции «Интер 
РАО» будет предпринята, види-
мо, уже в 2016 году.

ГМК «Норникель» не удалось в 
этом году продать принадлежащие 
ей акции «Интер РАО», рассказали 

”
Ъ“ два источника в банковских кру-

гах и на энергорынке. Размещение 
пакета должно было состояться по 
закрытой подписке среди инвест-
фондов — якорного инвестора «Нор-
никель» найти не смог и решил про-
дать пакет частями. Как сообщал 

”
Ъ“ 

30 ноября, продажа должна была со-
стояться через процедуру accelerated 
book building (ABB), когда после за-
крытия биржи предложение рассы-
лается инвесторам, а книга заявок 
закрывается до начала новых торгов.

Долю в «Интер РАО» «Норникель» 
получил в 2011 году, обменяв 83% 
акций генкомпании ОГК-3 на акции 

энергохолдинга, и собирался про-
дать полученный пакет, чтобы хо-
тя бы частично компенсировать ин-
вестиции в сверхдорогую покупку 
ОГК-3 у РАО «ЕЭС России» в 2007 го-
ду. О намерении выйти из капитала 
«Интер РАО» «Норникель» объявил 
еще в 2013 году — после того, как 
несколько лет проводил бухгалтер-
ские списания из-за обесценения 
акций холдинга. В апреле 2015 года 
совет директоров ГМК решил про-
дать пакет, а 2 декабря подтвердил 
свое решение. На конец третьего 
квартала у компании было 9,7% ак-
ций «Интер РАО» (актуальный объ-
ем доли неизвестен, часть источни-
ков 

”
Ъ“ полагает, что он уже может 

быть меньше). В начале декабря ин-
вестаналитики сообщали, что «Ин-
тер РАО» может выкупить у ГМК 1,5–
2% акций для мотивационной про-
граммы менеджмента, но, как по-
яснили 

”
Ъ“ в энергохолдинге, пока 

этого не произошло.
Сейчас источники 

”
Ъ“, знако-

мые с ситуацией, говорят, что поне-
дельник, 14 декабря, был послед-
ним днем, когда «Норникель» пла-
нировал провести размещение (за-
тем потенциальные западные инве-
сторы уходят на рождественские ка-
никулы). Но обвал в прошлую пят-
ницу фондового рынка усложнил 
ситуацию, говорит один из собесед-
ников 

”
Ъ“. В результате акции «Ин-

тер РАО» упали ниже того уровня, ко-

торый в «Норникеле» считали допу-
стимым. По данным одного из источ-
ников 

”
Ъ“, ГМК планировала разме-

стить долю в «Интер РАО» с некото-
рым дисконтом к рыночной цене 
— по 1,1 руб. за акцию, чтобы при-
влечь в сделку крупные инвестфон-
ды. Но дисконт считался при рыноч-
ной цене, близкой к 1,2 руб. за бума-
гу, а в понедельник цена акции упа-
ла до 1,09 руб. Вчера котировки бы-
ли чуть выше — около 1,11 руб. за ак-
цию. Другой собеседник 

”
Ъ“ на рын-

ке замечает, что «Норникель» даже 
не открывал книгу заявок — иначе 
об этом было бы официальное уве-
домление.

Теперь решение о продаже бумаг 
опять отложено до тех пор, пока ры-
ночная конъюнктура не станет бо-
лее благоприятной, говорят источ-
ники 

”
Ъ“. В ГМК лишь напомнили о 

том, что акции «Интер РАО» отнесе-
ны к непрофильным активам, кото-
рые должны быть реализованы, и о 
решениях совета директоров, санк-
ционировавшего продажу. Но пред-
сказать динамику акций «Интер 
РАО» сложно, замечает Игорь Гон-
чаров из БКС. «Я думаю, что самым 
важным фактором будет ясность от-
носительно сроков перехода компа-
нии на расчет дивидендов как 25% 
от чистой прибыли по МСФО»,— го-
ворит он.

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Фомичева

«Норникель» не успел до Рождества
ГМК не смогла продать акции «Интер РАО»

Весной «Аэрофлот» переве-
дет часть рейсов по России 
из Шереметьево в Домодедово. 
До сих пор из других аэропор-
тов Москвы летали только до-
черние перевозчики госкомпа-
нии — «Россия», «Оренбургские 
авиалинии», «Победа». Смена 
стратегии, по данным 

”
Ъ“, объ-

ясняется возможными инфра-
структурными ограничения-
ми Шереметьево, в том числе 
в связи с задержкой строитель-
ства третьей взлетно-посадоч-
ной полосы (ВПП). Но в аэро-
порту считают загрузку далекой 
от предельной, а источники 

”
Ъ“ на рынке в качестве одной 

из версий выдвигают пла-
ны по усилению конкуренции 
«Аэро флота» с теперь второй 
в России «Сибирью».

Весной 2016 года «Аэрофлот» бу-
дет выполнять до 15 внутрироссий-
ских рейсов из Домодедово, сооб-
щил 

”
Ъ“ источник в совете директо-

ров авиакомпании. По его словам, 
речь идет не о перебазировании из 
Шереметьево (на «Аэрофлот» при-
ходится 80% пассажиропотока аэ-
ропорта), а об оборотных рейсах, 
для которых будет использовано до 
восьми самолетов (челночные рей-
сы между парой городов). Полеты 
будут выполняться в том числе по 
востребованным направлениям — 
в Петербург, Сочи, Калининград и 
Симферополь, сейчас туда летают 
дочерние «Аэрофлоту» «Россия» и 
«Оренбургские авиалинии». Собе-

седник 
”
Ъ“ пояснил решение «опа-

сениями по поводу пропускных 
способностей Шереметьево».

В Шереметьево 
”
Ъ“ знают о пла-

нах «Аэрофлота», но уверяют, что 
«загруженность аэропорта не на 
пределе», особенно после введения 
ограничений на полеты в Турцию 
и Египет. В ближайшие два-три го-
да не предвидится проблем в обслу-
живании международных маршру-
тов, считают в Шереметьево. Там 
полагают, что «Аэрофлот» замеща-
ет часть внутренних рейсов «Тран-
саэро» в Домодедово, которые в то 
же время выполняются из Шере-
метьево по аналогичным маршру-
там. В то же время, вчера глава ди-
рекции финансового анализа Ше-
реметьево Алексей Подгорный со-
общил на заседании в РСПП, что аэ-
ропорт достигает предела пропуск-
ной способности по двум ВПП, они 
могут обслужить не более 280 тыс. 
взлетно-посадочных операций в 
год. Но строительство третьей ВПП 
к чемпионату мира по футболу 2018 
года идет со значительным отста-
ванием из-за смены подрядчика 
(см. 

”
Ъ“ от 12 августа). В Росавиации 

заявили, что контракт с подрядчи-
ком на строительство третьей ВПП 
на стадии регистрации, он должен 
быть заключен до конца года. В До-
модедово 

”
Ъ“ сообщили лишь, что 

расписание на весенне-летний пе-
риод будет сформировано к марту 
2016 года.

«Аэрофлот» говорил о перера-
спределении мощностей в москов-

ском авиаузле с 2013 года, опять же 
ссылаясь на ограничения пропуск-
ной способности Шереметьево. 
Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуаци-

ей, рассказал, что об инфраструк-
турных ограничениях, вынуждаю-
щих «Аэрофлот» переводить рейсы, 
глава компании Виталий Савельев 
говорил на заседании правитель-
ственной комиссии по программе 
развития компании. Первым ша-
гом стал перевод полетов дочерних 
компаний «Аэрофлота» во Внуково 
с зимнего расписания 2015–2016 го-
дов. Сейчас оттуда часть рейсов вы-
полняют «Россия», «Оренбургские 
авиалинии», «Победа». С осени в До-
модедово переведены рейсы «Дона-
виа», оттуда летает «Россия», расши-
рено присутствие «Оренбургских 
авиалиний».

Источники 
”

Ъ“ на рынке счи-
тают, что присутствие «Аэрофло-
та» в Домодедово составит серьез-
ную конкуренцию «Сибири» (S7). 
В компании от комментариев от-
казались. Собеседник 

”
Ъ“ замеча-

ет, что выдержать ценовую борьбу 
«Сибирь» должна за счет более вы-
сокой операционной эффективно-
сти (для нее аэропорт является ба-
зовым). Борис Рыбак из Infomost со-
гласен, что «Аэрофлот» исходит и из 
соображений конкурентной борь-
бы, но добавляет, что работа из не-
скольких аэропортов увеличит из-
держки, ведь компании нужно со-
держать там сервисную инфра-
структуру.

Елизавета Кузнецова

«Аэрофлот» вылетает в Домодедово
Компания впервые выводит часть рейсов из Шереметьево

Банкротство петербургского 
Балтзавода, строящего атом-
ные ледоколы и плавучую 
АЭС  (ПАТЭС),  может скоро за-
вершиться. Контролирующей 
верфь Объединенной судостро-
ительной корпорации (ОСК) уда-
лось достичь мирового соглаше-
ния с кредиторами. Для этого 
ОСК пришлось погасить долги, 
доставшиеся от предыдущего 
собственника — Объединенной 
промышленной корпорации 
(ОПК) Сергея Пугачева, в том 
 числе выкупив их.

ОСК сообщила, что 15 декабря 
собрание кредиторов банкротяще-
гося ОАО «Балтийский завод» реши-
ло заключить с ним мировое согла-
шение. Детали в ОСК не раскрыва-
ют, из материалов суда следует, что 
утверждение мировой назначено 
на 14 января. Президент ОСК Алек-
сей Рахманов отметил, что соглаше-
ние «позволит сохранить Балтзав-
од в собственности РФ и в имуще-
ственном периметре ОСК», а так-
же «будет способствовать повыше-
нию прозрачности корпоративного 
управления» верфью.

• Портфель заказов Балтзаво-
да — около 150 млрд руб.  Основные 
— три атомных ледокола 60 МВт, 

дизель-электрический ледокол 
25 МВт, ПАТЭС. Выручка в 2014 
 году — 7,07 млрд руб., чистая при-
быль — 208,3 млн руб.
Банкротство Балтзавода нача-

лось в январе 2012 года. Тогда 88,3% 
акций верфи, входившей в ОПК, 
были в залоге у ЦБ по кредиту Меж-
промбанка на 32 млрд руб. Контр-
оль над ней пыталась получить 
ОСК, и банкротство было согласо-
вано, чтобы разобраться с долгами. 
Операционную деятельность Бал-
тзавода перевели на подконтроль-
ное ОСК ООО «Балтийский завод-
Судостроение» (БЗС). БЗС в июне 
2012 года получила лицензии Ро-
стехнадзора на строительство ядер-
ных установок для атомных ледо-
колов и ПАТЭС, а в июле ОСК ку-
пила акции Балтзавода с торгов за 
224 млн руб. Сейчас банкротство в 
стадии внешнего управления.

Банкротство Балтзавода создава-
ло ряд рисков. Требования кредито-
ров достигали 6,5 млрд руб., кроме 
того, в рамках процедуры возника-
ла вероятность отчуждения от вер-
фи в пользу структур ОПК стратеги-
ческого производства гребных вин-
тов. Но в 2013 году БЗС выкупила тре-
бования на 2,6 млрд руб. у крупней-
шего на тот момент кредитора Хан-

ты-Мансийского банка, получив 
контроль над более 54% голосующей 
кредиторской задолженности (тог-
да около 4,8 млрд руб.). В сообщении 
ОСК отмечается, что в 2015 году был 
полностью погашен долг Балтзавода 
по налогам и сборам на 1,9 млрд руб. 
Из материалов суда следует, что за-
долженность перед ФНС на 723 млн 
руб. возникла в результате долга по 
кредиту Сбербанка, привлеченного 
в 2009 году и погашенного Минфи-
ном за счет госгарантий, правопре-
емником долга стала ФНС. Осенью 
БЗС погасила долг и заменила служ-
бу в реестре кредиторов.

Управляющий партнер коллегии 
адвокатов «Муранов, Черняков и 
партнеры» Дмитрий Черняков пояс-
няет, что «для заключения мирового 
соглашения необходимо согласие 
всех залоговых кредиторов, более 
50% голосов на общем собрании кре-
диторов, также должна быть погаше-
на задолженность первой и второй 
категорий перед физлицами — по 
зарплате и причинению вреда здо-
ровью». Суд может отказать в подпи-
сании соглашения, уточняет юрист, 
если в результате ущемляются права 
третьих лиц, но в случае Балтзавода 
«это маловероятно».

Егор Попов

Балтзавод отчалил от банкротства
ОСК добилась мировой с кредиторами верфи

В отличие от конкурса аукци-
он предполагает менее жесткие 
требования к опыту, технологиче-
ским возможностям и планам раз-
работки месторождения, а структу-
ры крупных бизнесменов вряд ли 
будут отсечены на этапе допуска к 
торгам, полагает Сергей Кашуба. К 
тому же, продолжает он, победи-
тель аукциона может затем продать 
до 25% проекта иностранным инве-
сторам без разрешения правитель-
ства. Разработку Сухого Лога го-
сподин Кашуба оценивает в $2,5–
4 млрд, но основные вложения «на-
до будет осуществлять только спу-
стя пять-семь лет после начала ра-
боты над проектом». Сергей Дон-

ской из Societe Generale отмечает, 
что решение по допуску иностран-
цев к Сухому Логу — «это, безуслов-

но, вопрос политической воли». Но 
российские бизнесмены также мо-
гут столкнуться со сложностями, 
считает аналитик. Он поясняет, 
что условия аукциона могут вклю-
чать требования по компетенции, 
срокам работы и активам, что сде-
лает невозможным участие ново-
созданных компаний, а вопрос вы-
деления дочерних компаний золо-
тодобытчиков «далеко не тривиа-
лен» — у всех есть как минимум ог-
раничения по кредитам, а сам про-
цесс может занять много времени. 
Но сам «Ростех» вряд ли справится 
с проектом без профильных парт-
неров, поэтому всем сторонам все 
равно придется вести диалог, за-
ключает аналитик.

Анатолий Джумайло

Золото без примесей посторонних
с1 ЦИТАТА

Многие не хотят, чтобы это  
звучало, но практически все  
крупные компании заинтере со
ваны в участии
— Сергей Донской,
глава Минприроды,  
об аукционе на Сухой Лог, 17 ноября
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деловые новости

• В конце 2009 года 51% акций ОАО 
«Московский завод 

”
Кристалл“» при-

обрел совладелец Coalco Василий Ани-
симов. Сейчас контрольный пакет 
«Кристалла» (57,06%) у ООО «Диалог», 
бенефициаром которого раньше счи-
тался господин Анисимов. Источник, 
близкий к бизнесмену, уверяет, что 
тот больше не входит в число ак-
ционеров «Кристалла». Возможным 
собственником «Диалога» участни-
ки рынка называют Аркадия и Бори-
са Ротенбергов, чей СМП-банк прежде 
был акционером «Кристалла».
Общая площадь существующих 

помещений «Кристалла» —15,5 тыс. 
кв. м, они продолжат развиваться в ка-
честве арендного бизнеса, осведом-
лен один из источников 

”
Ъ“. В пуле 

арендаторов помещений скоро поя-
вится известный маркетолог Стани-
слав Кауфман («Кристалл» с 2002 по 
2012 год выпускал созданную им вод-
ку «Путинка»). По словам господина 
Кауфмана, с 1 февраля офис принад-
лежащего ему ООО «Грызлинг» (про-
дает семечки «Икра подсолнуха») пе-
рейдет на «Кристалл»: для этих целей 
там будет арендовано около 100 кв. м. 
Также «Грызлинг» планирует арендо-
вать на Самокатной улице складские 
площади. Еще раньше, в середине ян-
варя, Станислав Кауфман планирует 
открыть на «Кристалле» собственную 
студию звукозаписи. По его мнению, 
территория «Кристалла» может разви-
ваться так же, как площадка бывшей 
кондитерской фабрики «Красный Ок-
тябрь». «Сейчас там появилось много 
галерей, творческих студий, кафе и 
ресторанов»,— отмечает он.

Управляющий партнер Blackwood 
Константин Ковалев считает исполь-
зование объекта в качестве арендно-
го бизнеса единственно возможным 
вариантом сейчас. «Это позволит оку-
пать затраты на эксплуатацию, содер-
жание и принесет небольшой до-
ход»,— поясняет он. По оценке госпо-
дина Ковалева, сдавать помещения 
«Кристалла» можно примерно за 
$8 тыс. за 1 кв. м в год, весь комплекс 
при полной загрузке будет прино-
сить около $124 млн. Расходы на со-
держание здания при этом составят 
примерно $40 за 1 кв. м в год 
($620 тыс. на весь комплекс). Эксперт 
полагает, что реализовать девелопер-
ский проект на этой площадке сейчас 
очень сложно: «Для строительства 
130 тыс. кв. м нужно прогнозировать 
развитие рынка на три-пять лет, а что-
бы продать жилье на первичном рын-
ке, его стоимость должна быть как 
минимум на 20% ниже расценок вто-
ричного сегмента».

Еще четыре года назад «Кристалл» 
был лидером по выпуску водки в 
стране (9,1 млн дал в 2011 году). В мае 
2013 года производство алкоголя бы-
ло перенесено на подмосковную 
площадку предприятия (филиал «Ко-
рыстово» в Домодедовском районе). 
Сейчас, как видно из данных Росста-
та, «Корыстово» почти ничего не про-
изводит: в январе—октябре 2015 го-
да было разлито всего 126 тыс. дал. 
Источник, близкий к «Кристаллу», 
впрочем, говорит, что на «Корысто-
во» идет масштабная реконструкция 
и после ее завершения объемы раз-
лива должны существенно вырасти.

Александра Мерцалова,  
Олег Трутнев

«Кристалл» не льет 
и не застраивается

Представители китайских 
 IT-компаний рассказали премь-
ер-министру РФ Дмитрию Мед-
ведеву о готовности участво-
вать в российских проектах. 
Alibaba Group рассчитывает по-
мочь с запуском анонсирован-
ной президентом Владимиром 
Путиным электронной плат-
формы для торговли россий-
скими товарами за рубежом, 
ZTE поучаствует в строительстве 
дата-центров и «умных горо-
дов», а Tencent намерена пред-
ложить совместные проекты 
 созданному по инициативе пре-
зидента Фонду развития интер-
нет-инициатив (ФРИИ).

Вчера представители китайского 
IT-бизнеса на встрече в Учжэне обсу-
дили с Дмитрием Медведевым свое 
участие в российских проектах. Так, 
Alibaba Group рассчитывает при-
нять участие в создании электрон-
ной платформы для экспорта рос-
сийских товаров «в Китае, Азии и по 
всему миру», заявил основатель 
Alibaba Джек Ма.

В июне на Петербургском эконо-
мическом форуме господин Ма уже 
обсуждал создание в России сети 
логистических центров для обеспе-
чения поставок российской про-
дукции в Китай с первым вице-пре-
мьером РФ Игорем Шуваловым. Ку-

рировать создание частных площа-
док в сфере онлайн-торговли для 
экспорта отечественных товаров 
еще в декабре в послании Феде-
ральному собранию предложил 
президент Владимир Путин. Объем 
трансграничной онлайн-торговли в 

2014 году составил около $7 млрд и 
вырастет по итогам 2015 года вдвое, 
причем 63% этого сегмента в прош-
лом году пришло из Китая, оцени-
вал китайский интернет-ритейлер 
JD.com.

Президент ZTE Ши Лижун сооб-
щил, что компания рассчитывает на 
сотрудничество в строительстве в 
России «умных городов» (концеп-
ция социально-экономического раз-
вития городов, ориентированная 
на внедрение технологий) и цент-
ров обработки данных. Сейчас ZTE 
по инвестконтракту с «Ростехом» 
уже возводит часть «умного города» 
в подмосковном Фрязино, расска-

зал 
”

Ъ“ старший вице-президент 
ZTE в России Тигран Погосян. «Это, 
прежде всего, точки доступа в ин-
тернет по технологии Wi-Fi и видео-
наблюдение на несколько миллио-
нов долларов. Кроме того, если бу-
дет необходимость, компания мо-

жет рассмотреть возможность про-
изводства оборудования на базе 
российской инфраструктуры»,— до-
бавил он.

Наконец, сооснователь телеком-
муникационной компании Tencent 
(крупнейший интернет-провайдер 
Китая, развивающий мессенджеры 
QQ и WeChat, а также владеющий 
7,4% акционерного капитала Mail.ru 
Group) Пони Ма заявил Дмитрию 
Медведеву о готовности предло-
жить совместные проекты для полу-
чения поддержки от ФРИИ, создан-
ного по инициативе Владимира Пу-
тина и поддерживающего венчур-
ную индустрию, инвестируя в стар-

тапы на ранней стадии. Заявление 
Tencent оказалось немного неожи-
данным, но не удивило, так как 
ФРИИ уже включен в работу по под-
держке IT-экспорта и российских 
стартапов за рубеж, сообщил 

”
Ъ“ ди-

ректор по развитию ФРИИ Евгений 
Борисов. «У нас есть перспективные 
проекты для совместного развития 
с китайскими партнерами. Так, 
стартап 

”
Все эвакуаторы“ уже полу-

чил приглашение на пилотный про-
ект в одной из провинций с много-
миллионным автопарком»,— рас-
сказал он.

Кроме того, переговоры с рядом 
китайских компаний ведет основан-
ная в России Yota Devices (64,9% ак-
ций принадлежат гонконгской ин-
весткомпании REX Global), расска-
зал вчера гендиректор компании 
Владислав Мартынов. По его словам, 
среди них Alibaba, Tencent и интер-
нет-компания Sina Corp. Речь об 
адаптации приложений, сервисов и 
контента этих компаний для второ-
го экрана смартфона YotaPhone, 
уточнил он. Yota Devices также ведет 
переговоры с ZTE и Huawei об орга-
низации серийного производства и 
намерена «привлекать китайских 
партнеров к инвестированию в 
дальнейшую экспансию компании 
на глобальном рынке».

Роман Рожков

Дмитрию Медведеву сделали IT-предложение
Китайский бизнес заинтересовался российскими проектами

Европейский банк реконструк-
ции и развития (ЕБРР) и инвест-
фонд TMT Investments до конца 
2015 года закроют сделку по при-
влечению $5 млн в фотобанк 
Depositphotos. Эти средства пой-
дут на развитие своего бизнеса 
не только в России, но и в Тур-
ции, Бразилии и на Украине.

ЕБРР и TMT Investments подписа-
ли соглашение о привлечении инве-
стиций на $5 млн в фотобанк 
Depositphotos. Сделка должна быть 
закрыта до конца 2015 года. Об этом 

”
Ъ“ сообщили в TMT Investments и 

подтвердил основатель и гендирек-
тор Depositphotos Дмитрий Сергеев. 
В ЕБРР, который выступил лид-инве-
стором, от комментариев отказа-
лись. TMT Investments уже инвести-
ровал в Depositphotos $3 млн в 2011 
году. Распределение долей стороны 
не раскрывают, но у Дмитрия Серге-
ева по итогам текущего раунда оста-
нется контрольный пакет.

«Первый раз мы инвестировали 
в Depositphotos на посевной стадии 
еще в 2011 году. С того времени 
компания больше не привлекала 
инвестиции и успешно развива-

лась на собственные средства»,— 
говорит сооснователь TMT Invest-
ments Александр Моргульчик. По 
его словам, полученные в ходе теку-
щего раунда средства помогут 
Depositphotos увеличить выручку в 
два раза в течение двух следующих 
лет. «Depositphotos представляет со-
бой больше, чем фотобанк,— он 
развивает сторонние сервисы и 
превращается в многофункцио-
нальную технологическую компа-
нию»,— говорит господин Моргуль-
чик. Depositphotos основан в 2009 
году и на данный момент содержит 
41,5 млн профессиональных фото-
графий, векторных изображений и 
видеороликов. В Depositphotos так-
же входит социальная платформа 
для продажи мобильных фотогра-
фий Clashot и интернет-журнал о 
визуальной культуре Bird in Flight. 
По словам Дмитрия Сергеева, его 
собственные инвестиции в компа-
нию на ранней стадии составили 
около $1 млн. Компания зарабаты-
вает на продаже фотографий, ее ко-
миссия составляет 30–50%. «Оборот 
Depositphotos по итогам 2015 года 
составит примерно $20 млн. Мы де-

кларируем, что наш основной фо-
кус — это развивающиеся рынки: 
Россия, Украина, Турция, Брази-
лия»,— говорит господин Сергеев.

Мировой рынок микростоков 
(площадок, продающих в интернете 
фотографии) в 2014 году составил 
$850 млн, оценивал ранее совладе-
лец агентства стоковых фотографий 
Stock Connection Джим Пикерелл. 
«Продажи большой четверки ди-
стрибуторов — Shutterstock, iStock 
(принадлежит Getty Images), Fotolia 
и Dreamstime — составляют 85% от 
этой суммы»,— говорил он. Shutter-
stock в октябре 2012 года провел IPO, 
в ходе которого привлек $76,5 млн, а 
вся компания была оценена в 
$558,3 млн. С тех пор ее капитализа-
ция выросла в два раза — до $1,1 млн. 
В декабре 2014 года фотобанк Fotolia 
за $800 млн купила Adobe Systems.

Наибольшей популярностью в 
фотобанках пользуются фотогра-
фии различных мировых знамени-
тостей, потому российские фотогра-
фы, которые снимают их редко, за-
рабатывают через фотобанки нем-
ного, говорит фотограф 

”
Ъ“ Дмит-

рий Коротаев. Он отмечает, что рас-

считывать на большие заработки 
могут также те фотографы, которые 
специально снимают постановоч-
ные серии стоковых фотографий по 
определенной тематике. «Кроме то-
го, фотобанки фокусируются на про-
даже большого количества фотогра-
фий по низким ценам, и у фотогра-
фа, как правило, нет возможности 
установить собственный ценник за 
изображение»,— говорит он. Взрыв-
ной рост рынка микростоков ощу-
щался пару лет назад, сейчас на 
этом рынке сохраняется неболь-
шая, но стабильная положительная 
динамика, говорит основатель фон-
да Altair Capital Игорь Рябенький. 
По его словам, фотобанки конкури-
руют за счет снижения собственной 
комиссии от продаж, предложений 
определенных моделей подписки 
на большой объем фотографий для 
крупных издательств. «Объемы про-
даж фотобанков будут расти, потому 
что количество новых сайтов в ин-
тернете постоянно увеличивается, 
и им всем нужны иллюстрации»,— 
резюмирует эксперт.

Мария Коломыченко,  
Роман Рожков

Пять миллионов на депозит фотобанка
ЕБРР привлекает инвестиции в Depositphotos

В 2016 году «Ростелеком» рассчи-
тывает увеличить выручку 
на 1,4%, если не случится сущест-
венного ухудшения экономики, 
а санкции против России не бу-
дут ужесточены. В следующем го-
ду оператор ожидает пятикрат-
ного роста от новых услуг — в 
том числе связанных с «интерне-
том вещей», продажами «боль-
ших данных» и геоинформации.

Совет директоров «Ростелекома» 
утвердил бюджет оператора на 2016 
год, говорится в сообщении компа-
нии. Заседание проходило в очной 
форме под председательством глава 
президентской администрации 
Сергея Иванова в Кремле, пояснил 

”
Ъ“ представитель «Ростелекома». 

«Бюджет принят без изменений, он 
является внутренним документом, 
детали не комментируем»,— доба-
вил он.

По словам источника, близкого к 
компании, в 2016 году она ожидает 
выручку в 303 млрд руб., что на 1,4% 
выше прогнозной по итогам 2015 го-
да. «Ростелеком» сократит выручку в 
сегментах фиксированной телефо-
нии и пропуска трафика — на 8%, до 
92 млрд руб., и на 15%, до 29 млрд руб., 
соответственно. При этом ставит зада-
чу увеличить выручку в сегментах 
широкополосного доступа в интер-

нет — на 10%, до 70 млрд руб., и плат-
ного ТВ — на 18,3%, до 23 млрд руб.

На рынке новых услуг для бизне-
са «Ростелеком» ожидает пятикрат-
ного роста выручки — с 600 млн руб. 
в 2015 году до 3 млрд руб. в 2016 году. 

В частности, оператор будет зараба-
тывать на MVNO (как виртуальный 
сотовый оператор), где ожидается 
выручка 600 млн руб., на услугах Wi-
Fi (200 млн руб.), управлении устрой-
ствами, а также «интернете вещей» 

(150 млн руб.). В сегменте геоданных 
планируется более чем в два раза 
увеличить выручку — до 450 млн 
руб. «Ростелеком» будет предостав-
лять услуги бизнес-аналитики на ос-
нове геолокации и «больших дан-
ных», внедрять навигационные сер-
висы на основе ГЛОНАСС, а также 
вместе с ГК «Совзонд» создавать мо-
бильное приложение и 3D-карты 
для платформы «Единое информа-
ционное пространство геоданных».

На вопрос 
”
Ъ“, реально ли удвоить 

выручку от продаж «больших дан-
ных» и геоинформации в 2016 году, 
конкуренты «Ростелекома» прямо не 
отвечают. «Мы видим рост этого рын-
ка, поскольку в непростых экономи-
ческих условиях крупные компании, 
а также государственные структуры 
более ответственно относятся к инве-
стициям. А значит, резко возрастает 
роль анализа, на основе которого при-
нимаются решения по внедрению тех 
или иных градостроительных, транс-
портных или технологических реше-
ний»,— говорит представитель «Мега-
Фона» Юлия Дорохина. По ее словам, 
анализ «больших данных» — это един-
ственный механизм, позволяющий 
строить точные модели развития раз-
личных отраслей хозяйства. В МТС ис-
пользуют «большие данные» для пла-
нирования собственных сетей и со-

ставления абонентского профиля по-
требления интернет-трафика, отмеча-
ет представитель оператора Дмитрий 
Солодовников. В будущем «большие 
данные» можно использовать в том 
числе для разработки предложений 
на основе геотаргетинга и для парт-
нерства с третьими сторонами в раз-
работке новых поисковых и веб-сер-
висов, добавил он.

Ожидаемый рост выручки от но-
вых услуг подтверждает, что «Ростеле-
ком» за последние годы диверсифи-
цировался, говорит собеседник 

”
Ъ“, 

близкий к компании. Кроме того, она 
частично заместила закупки ино-
странного оборудования отечествен-
ным, о чем было доложено Сергею 
Иванову. Сейчас около 35% CAPEX «Ро-
стелекома» — валютные расходы, но 
раньше, по его словам, их доля была 
еще выше. Негативный сценарий 
бюджета предполагает сокращение 
выручки компании на 2%, до 293 млрд 
руб., что на самом деле не так критич-
но, считает собеседник, близкий к «Ро-
стелекому». По его словам, если об-
менный курс доллара США вырастет 
до 100 руб., а евро — до 113 руб., у ком-
пании возникнет необходимость в 
инвестициях в 5 млрд руб.— допол-
нительно к запланированной на 2016 
год инвестпрограмме в 64 млрд руб.

Владислав Новый

«Ростелеком»  
сколотил бюджет
Оператор ждет роста от продаж «больших данных» и геоинформации

В письме господину Назарбаеву 
операторы сетуют, что запрет рекла-
мы на иностранных каналах уничто-
жит их бизнес: затраты на то, чтобы 
вырезать рекламу из эфира, станут ра-
зорительными, а полностью от нее из-
бавиться все равно не удастся. Таким 
образом, операторам придется просто 
отключить иностранные телеканалы 
от сетки вещания. Кроме того, по мне-
нию участников рынка, поправки «но-
сят дискриминационный характер» 
для телеканалов государств—членов 
Евразийского экономического союза 
и не соответствуют принципам сво-
бодной торговли между странами.

После потери украинского рынка 
для российских телевещателей Казах-
стан, будучи значительно меньше по 
доходам, оказался главным внешним 
рынком по объему сбыта. По данным 
Vi, в 2014 году рынок телерекламы в 
Казахстане составил 24,1 млрд тенге, 
или около 5 млрд руб. Топ-менеджер 
рекламного агентства, работающего в 
Казахстане, оценивает объем телере-
кламы на российских каналах в ре-
спублике в 2015 году в 1,5–1,6 млрд 
тенге, включая НДС, то есть около 
320 млн руб. Львиная доля этой сум-
мы приходится на «РТР-Планету», чья 
доля аудитории в стране составляет 
10,7% среди зрителей старше 18 лет, 
отмечает он. Второй крупнейший иг-
рок на казахстанском рынке среди 
российских каналов — «Первый ка-
нал. Всемирная сеть».

Представитель «Первого канала» 
вчера не предоставил комментариев. 
Представитель ВГТРК сообщил, что в 
холдинге в курсе ситуации и находят-
ся «в переговорах с коллегами». В «Газ-
пром-медиа» уточнили, что каналы 
холдинга зарабатывают в Казахстане 
в основном за счет дистрибуции, а не 

по рекламной модели, а влияние за-
конодательных изменений оценить 
пока сложно. Для телеканалов было 
бы экономически нецелесообразно 
создавать отдельные версии без ре-
кламы для вещания в Казахстане, го-
ворит собеседник 

”
Ъ“ в одном из рос-

сийских медиахолдингов. Потенци-
альные финансовые потери от або-
нентской платы и рекламы он оцени-
вает в 700–900 млн руб. в год.

Из крупных иностранных телеви-
зионных групп в Казахстане также 
присутствуют Discovery, Viacom и Fox. 
Реализовать отключение рекламы в 
такой короткий срок невозможно, по-
скольку в Казахстан идет сигнал, кото-
рый распространяется и на другие 
территории, говорит менеджер од-
ной из этих компаний. Для выполне-
ния закона, по его словам, нужны 
большие инвестиции, которые неу-
местны в условиях девальвации мест-
ной валюты и падения рынка. Собе-
седник уточняет, что компания уже 
обратилась к местному регулятору с 
просьбой об отсрочке на полгода. 
«Если ее дадут, мы будем искать спосо-
бы вырезать рекламу. Если нет — при-
дется отключаться»,— признает он.

В течение года после вступления 
закона в силу штрафов за показ рекла-
мы не будет, надеется топ-менеджер 
одного из российских медиахолдин-
гов. Более того, по его мнению, для 
россиян «с большой долей вероятно-
сти» все же будут предусмотрены 
исключения в законе, что может быть 
сделано до 20 декабря. Представитель 
Минкомсвязи подтвердил, что пере-
говоры с казахстанскими чиновника-
ми ведутся. Делегация Минкомсвязи 
была в Казахстане, но переговоры 
еще не закончены, добавил источник, 
знакомый с ситуацией.

Анна Афанасьева,  
Владимир Лавицкий

Тенге снимают с эфира

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
К А К  В  К А З А Х С Т А Н Е  У Ж Е С Т О Ч А Л И 
 П О Л И Т И К У  В  О Б Л А С Т И  С М И

В июле 1999 года в Казахстане был принят 
новый закон о СМИ. Документ, в частности, 
ввел учетный порядок регистрации СМИ и 
запретил иностранным юридическим 
и физлицам прямо или косвенно вла-
деть более 20% акций любого СМИ.

В 2001 году законодательно был ограни-
чен объем ретрансляции программ за-
рубежного производства, которым теперь 
отводилось не более 50% эфирного времени. 
С 2003 года этот показатель сокращен до 20%.

С 1 января 2004 года в СМИ Казахстана 
была полностью запрещена реклама 
алкогольной продукции. В 2007 году 
был также введен запрет рекламы та-
бака и табачных изделий.

В 2006 году в закон о СМИ снова были вне
сены поправки. Они, в частности, предусматри
вали санкции в отношении вещателей, 
у которых доля программ на государст-

венном языке составляла меньше 50%. 
Закон также был дополнен новой нормой 
о государственном контроле, в которой 
были прописаны полномочия госорганов в об
ласти контроля за СМИ, сроки и виды проверок 
СМИ — плановая, внеплановая и рейдовая.

С 2009 года любые формы сетевого кон
тента, в том числе сайты, блоги, чаты, 
были приравнены к СМИ и попали под 
введенные для них ограничения.

В январе 2014 года принятые правительст
вом «Правила применения дополнительных 
мер и временных ограничений в условиях 
чрезвычайного положения» разрешили цен-
зуру при введении режима ЧП, в част
ности, утвердили право предварительного 
 одобрения печатных материалов и теле и ра
диопрограмм (за сутки до выхода в эфир или 
публикации).

Елена Федотова

с1

с7

63 процента
российской трансграничной  
онлайн-торговли в 2014 году  
пришлось на Китай (данные JD.com)

ЦИТАТА

Многие новые бизнесы 
мы  планируем развивать  
в дочерних компаниях, команды 
менеджеров которых не зажаты 
нашими  процедурами и в кото-
рых менеджеры являются 
 акционерами, что является 
 важной мотивацией
— Сергей Калугин,
президент «Ростелекома»  
(в интервью Reuters)



культура

В российский прокат при всеоб-
щем ажиотаже после десятилет-
него перерыва выходит седьмой 
эпизод космосаги «Звездные 
войны» — «Пробуждение силы». 
Очередной фильм самой попу-
лярной кинофраншизы преем-
ник Джорджа Лукаса режиссер 
Джеффри Джейкоб Абрамс снял 
с почтением к классике. Честное 
и зрелищное продолжение исто-
рии, случившейся 30 лет назад, 
посмотрела ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Организаторы премьеры, чтобы 
не дай бог кто-то из присутствую-
щих не поделился спойлерами до 
старта официального проката, дей-
ствовали в условиях строжайшей 
секретности: безжалостно отбира-
ли смартфоны у зрителей, высле-
живали зайцев на показах и брали 
слово, что до определенного вре-
мени комментарии сюжета, харак-
теры героев и прочее не будут опу-
бликованы. Хотя самые преданные 
адепты и сейчас могут оградить се-
бя от случайного спойлера в интер-
нете с помощью специального бло-
киратора от Google Chrome. Как 
и предполагалось, выпуск седьмо-
го эпизода сопровождался очеред-
ными всплесками фанатского без-
умия: накануне премьеры к церкви 
джедаизма ежедневно стали присо-
единяться сотни новых верующих, 
в США в очередях за билетами на 
премьеру поклонники франшизы 
ночевали в палатках, а в Facebook 
буквально каждый смог почувство-
вать в себе Силу и прифотошопить 
джедайский меч на аватарку. Таким 
образом, социальная сеть постави-
ла мировой старт эпизода космиче-
ской оперы в один ряд с принятием 

закона о легализации однополых 
браков на всей территории США 
и трагическими событиями в Па-
риже, что с этической точки зрения 
выглядит несколько абсурдно, но 
кого это сегодня волнует.

Основным двигателем сюжета 
в новом эпизоде становится трога-
тельный щебечущий дроид BB-8, 
внутрь которого бесстрашный пи-

лот отряда Сопротивления и жгу-
чий красавчик По (Оскар Айзек) 
кладет флешку с картой, на кото-
рой якобы указано местоположе-
ние Люка Скайуокера, и отправля-
ет куда подальше, лишь бы штурмо-
вики зловещего Первого ордена до 
него не добрались. Вообще, искать 
флешку у злодеев большинства 
фильмов последнего времени ста-
ло негласным трендом: буквально 
от «Люси» Бессона до новой «Мис-
сии невыполнимой» все эти кинош-
ные манипуляции данными только 
подтверждают реальный факт, что 
мы уже лет десять как живем в ин-
формационную эпоху и дальше бу-
дет только интереснее. А вот Скайу-

океру после смерти Дарта Вейдера 
публичная жизнь интересной быть 
перестала, и во вводной к эпизо-
ду сообщается, что Люк решил по-
слать всех к чертям и отшельничать 
на неведомой планете. Возникший 
на пепле Империи темный и безжа-
лостный Первый орден, которым 
теперь управляет гигантский злост-
ный старикашка Сноук, хочет с по-
мощью своего приспешника Кай-
ло Рена (он величаво носит костюм 
Дарта Вейдера, и, надо сказать, он 
ему очень идет) положить конец 
всему сопротивляющемуся и Люку 
заодно. Но с основной линией пар-
тии находятся и несогласные, в их 
числе оказывается беглый штурмо-

вик Финн (Джон Бойега), которому 
на помощь приходит мусорщица 
Рей (Дейзи Ридли). Спасаясь от пре-
следования, они наталкиваются на 
контрабандиста Хана Соло (Харри-
сон Форд) и его косматого друга Чу-
бакку (Питер Мейхью), и дальше на-
чинается такая круговерть, что при-
ходится смотреть в оба, чтобы ниче-
го не пропустить.

Визуально новая картина Абрам-
са впечатлит любого. Борьба меж-
ду темными и светлыми силами на-
поминает симфоническую фреску, 
настолько эпично и многосостав-
но это выглядит. При этом готовь-
те платочки: прослезиться на про-
тяжении картины придется не раз. 

С простодушным пафосом, свойст-
венным фильмам франшизы, ста-
ло сложнее. Герои не так уж и од-
нозначны, у некоторых из них по-
являются сомнения и рефлексия. 
Так, беглец Финн обаятелен однов-
ременно и в страхе уберечь свою 
шкуру, и в желании доказать, что 
он «не последний» человек в галак-
тике. В свою очередь, у мусорщи-
цы есть тайна в прошлом, которую 
очень хочется разгадать: кто обучил 
ее так виртуозно обращаться с ору-
жием и летательной техникой, от-
куда в простой нищенке столько 
достоинства и отважности? Отве-
тов на все эти вопросы хватит на го-
ды вперед, ведь нынешний эпизод 
«Пробуждение силы» — это начало 
новой трилогии, в которой герои-
ня Дейзи Ридли, по-видимому, сыг-
рает не последнюю роль. Зато Хан 
Соло, как и прежде, шутит с невоз-
мутимым лицом, иронично подна-
чивая Чубакку, перманентно сры-
вая аплодисменты зрительного за-
ла, а красивейший Кайло Рен, похо-
жий внешне на Джона Сноу из «Иг-
ры престолов», рискует стать новым 
секс-символом на косплеях в рам-
ках конвентов «Звездных войн» по 
всему миру. Хотя бойцы Сопротив-
ления внешне довольно сильно по-
хожи на красных партизан, а штур-
мовики радостно «зигуют» коман-
дующему Темного ордена, в новом 
эпизоде какие-то политические 
коннотации прочитать практиче-
ски невозможно. «Звездные войны» 
по Абрамсу — это универсальные 
великие истории про сильных ду-
хом, неважно с какой они планеты, 
и после стольких осечек повество-
вание наконец обрело нужный вес.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Живет такой дроид
Вышел седьмой эпизод «Звездных войн»
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В ГМИИ имени Пушкина открылась выставка  
«Ильязд. XX век Ильи Зданевича».  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

МУЗЕИ

Третьяковка  
и Национальная галерея 
обменяются выставками
Государственная Третьяковская галерея 
и лондонская Национальная галерея весной 
2016 года обменяются выставками портре-
тов известных государственных деятелей, 
а также деятелей науки и культуры. Об этом 
сообщил директор Британского совета в Рос-
сии Майкл Берд.

Британская выставка хронологически 
вписана в рамки между правлением Елиза-
веты I и Виктории, а российская — в эпоху 
Толстого и Чайковского. На выставке в Мо-
скве можно будет увидеть «Чандосовский 
портрет», в котором принято узнавать Уилья-
ма Шекспира, а также портреты Елизаветы I, 
Чарльза Диккенса, Исаака Ньютона и Джеро-
ма К. Джерома.

«Российские зрители смогут увидеть 
уникальные произведения: портрет в рост 
Елизаветы I, стоящей на земном шаре,— 
это центральная работа в разделе 

”
Искус-

ство и власть“. Также будет показан самый 
ранний портрет Шекспира — экспонат но-
мер один в Национальной портретной гале-
рее»,— отметила директор Третьяковской га-
лереи Зельфира Трегулова.

В свою очередь, лондонским зрителям 
представят полотна с изображениями Федо-
ра Достоевского, Антона Чехова и Анны Ах-
матовой.

«Это та самая портретная галерея, кото-
рая была инициирована основателем Тре-
тьяковской галереи Павлом Третьяко-
вым — он заказывал современным худо-
жникам портреты дорогих лиц и в этом 
следовал примеру Национальной портре-
тной галереи и позиции Томаса Карлей-
ля, то есть связь между музеями действите-
льно очень тесная»,— отметила госпожа 
Трегулова.

Выставка «Россия и искусство» в Лондоне 
откроется в марте, а «От Елизаветы до Вик-
тории. Английский портрет» в Москве — 
в апреле. ТАСС

В новых «Звездных войнах» 
 появились старые знакомые — 
контрабандист Хан Соло  
в исполнении Харрисона  
Форда (справа) и его друг  
Чубакка (в центре)   
ФОТО 2014 LUCASFILM LTD. & TM

В рамках Санкт-Петербургского между-
народного культурного форума после 
капитального ремонта в Северной сто-
лице открылся знаменитый городской 
цирк, которому теперь возвращено его 
историческое имя — Цирк Чинизелли. 
Рассказывает РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

Входя в преобразившийся цирк, зрите-
ли непроизвольно ахали от восхищения — 
здание, казавшееся безнадежно запущен-
ным и неухоженным, сияет теперь свеже-
стью и аккуратностью. Впечатляют, конечно, 
не только удобство зрительской части и но-
вые кресла, но и купол-дублер, которым до-
полнили историческое произведение инже-
нерного искусства, перекрывающее огром-
ное пространство. Говорят, что и закулисная 
часть сделана по уму и в соответствии не со 
старомодно-ностальгическими представле-
ниями о цирковом искусстве, а с прогрес-
сивными, современными идеями.

Собственно говоря, первая часть двуеди-
ной задачи, которую поставил перед собой 
назначенный несколько лет назад руково-
дителем Петербургского цирка Слава Полу-
нин, теперь выполнена — и театр готов к вы-
полнению второй части, то есть к радикаль-
ному обновлению принципов создания цир-
кового спектакля, обновлению языка цирко-
вого искусства, созданию нового типа цирко-
вого зрелища. Судя по высказываниям само-
го Полунина, да и по программе цирковой 
секции Петербургского культурного форума, 
идей и намерений немало. Но поскольку от-
крытие — мероприятие официальное, а на-
чальство сегодня идеями обновления мож-
но скорее испугать, чем обрадовать, то и «осо-
бенное парадное представление» было сдела-
но в соответствии с детскими воспоминания-
ми большинства пришедших зрителей.

Номера для чуть более чем часового 
спектакля были выбраны, что и говорить, 
отличные — и акробатические, силовые, 
из разряда тех, за которыми так хищно охо-
тится и так успешно похищает с россий-
ских арен Cirque du Soleil, и с дрессирован-
ными животными — в частности, аттрак-
цион под руководством наследницы ста-
рейшей русской цирковой династии Таи-
сии Корниловой. Так что все было так, как 
и положено в цирке: почти двухтысячный 
зал радостно аплодировал слонам и пони 

и задерживал дыхание, когда акробат дол-
жен был взлететь под купол и аккуратно по-
пасть в кресло, основание которого покои-
лось на другом выносливом теле.

Впрочем, испугать начальство в этот ве-
чер все-таки удалось, причем неоднократ-
но. После того как группа чиновников во 
главе с министром культуры Владимиром 
Мединским и губернатором Петербурга Ге-
оргием Полтавченко произнесла положен-
ные речи, откуда ни возьмись на арене поя-
вился Иосиф Кобзон и предложил высоким 
гостям караоке — продолжить за него пес-
ню «Надежда». Корифей советской эстра-
ды, кажется, даже подыграл начальни-
кам — он сам не попадал в ноты. Но офици-
альные лица не оценили предложенной им 

форы: они стеснялись и прятались за спи-
ны друг друга. Затем Слава Полунин достал 
большие ножницы и нацелился на их гал-
стуки — впрочем, через несколько секунд 
тот же Полунин кротко ограничился пере-
резанием появившейся буквально из воз-
духа красной ленты.

Угроза потери бесценных аксессуаров тут 
же померкла перед иной напастью — на аре-
ну выпустили слона. Конечно, это был дрес-
сированный слон, возможно, многократно 
проверенный службой безопасности. Но ду-
ше, которая уходит в пятки, не прикажешь. 
Так что тут почтенные государственные му-
жи (а Иосиф Кобзон вполне может быть отне-
сен к этой категории граждан) проявили чу-
деса мобильности — самообладание верну-
лось к ним, кажется, только тогда, когда они 
заняли места в восстановленной царской ло-
же, не по-цирковому серьезно украшенной 
государственным гербом.

Главным героем представления тем не 
менее стал не храбрый слон. И даже не ве-
дущий представления — Гаэтано Чинизел-
ли, роль которого учтиво исполнил Вениа-
мин Смехов. А народный артист Советско-
го Союза, 85-летний прославленный совет-
ский клоун Олег Попов, не выходивший 
на сцену ленинградского цирка более чет-
верти века. Когда Попов вышел, чтобы ис-
полнить свой самый знаменитый номер — 
поймать луч света, зрительный зал встал. 
Казалось, что на световые пятна садился, 
надеясь удержать их под собой, не взволно-
ванный старый клоун с осторожной поход-
кой, а маленький ребенок, который толь-
ко-только делает первые шажки. И именно 
в этот момент вдруг пришло странное чув-
ство, что можно передать привет собствен-
ному детству.

ПРЕМЬЕРА ЦИРК

Слон и другие официальные лица
В Петербурге открылся Цирк Чинизелли

Самое активное участие как в офици-
альной, так и в собственно цирковой ча-
сти открытия Цирка Чинизелли сыграл 
слон  ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА
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В четвертом туре группового этапа  
Лиги чемпионов московское «Динамо» 
принимает турецкий клуб «Зираат»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Волейбол

НХЛ

Патрику Кейну 
оборвали серию
Череду его результативных матчей 
закончил Семен Варламов

ХОККЕЙНЫЙ ЕВРОТУР

«Первый канал» в тестовом режиме
Сборная России на домашнем этапе будет не экспериментировать, а бороться за победу

Российский голкипер «Колорадо 
Эвеланш» Семен Варламов прер-
вал одну из самых впечатляющих 
серий в истории НХЛ. Форвард 
«Чикаго Блэкхокс» Патрик Кейн 
набирал очки в 26 матчах подряд 
и срезался на 27-м, в котором его 
команда уступила на своей пло-
щадке «Колорадо» — 0:3.

Результативная серия Патрика 
Кейна была, наверное, самым обсу-
ждаемым событием в НХЛ в послед-
ние недели. Она действительно вы-
глядела слишком впечатляющей, что-
бы не обращать на нее внимания, хо-
тя до абсолютного рекорда лиги Кей-
ну и в середине декабря было далеко.

Абсолютный рекорд принадле-
жит величайшему хоккеисту в ее 
истории Уэйну Гретцки. В сезоне 
1983–1984 годов он набирал очки в 
51 матче подряд. Но тут надо учесть 
одно обстоятельство. В те времена, 
когда блистал Гретцки, средняя ре-
зультативность в НХЛ была повы-
ше, чем сейчас. А по нынешнем вре-
менам серия Кейна представлялась 
чем-то почти фантастическим: та-
ких долгих в лиге не было уже боль-
ше двух десятилетий — с того мо-
мента, когда в чемпионате 1992–
1993 годов череду из трех десятков 
результативных встреч накопил 
выступавший за «Квебек Нордикс» 
швед Матс Сундин.

Впрочем, Патрик Кейн играл так 
эффективно, что создавалось впечат-
ление — может замахнуться на дости-
жение Сундина, а там, глядишь, по-
добраться и к легендарному дости-
жению Гретцки. Хотя, видимо, такая 
формулировка не совсем верна. Пра-
вильнее говорить не об эффективной 
игре Кейна, а о прекрасной игре на-
падения «Чикаго» в целом и особен-
но его ударного звена. Это она обес-
печивала Кейну возможности посто-
янно пополнять свой лицевой счет. 
Причем российская составляющая в 
чикагской игре была колоссальной. 
Дело в том, что чаще всего в тройке с 
Кейном на лед выходят два новобран-
ца «Чикаго» — Артем Анисимов, при-

шедший из «Колумбус Блю Джекетс», 
и Артемий Панарин, перебравшийся 
в Америку после выигрыша в составе 
СКА Кубка Гагарина. Оба тоже прово-
дят прекрасный сезон.

Но дотянуть до Матса Сундина 
Патрику Кейну все же было не су-
ждено. Россияне помогали ему про-
длевать серию, россиянин сыграл и 
ключевую роль в ее прекращении.

В матче с «Колорадо» Кейну не уда-
лось набрать очков во многом из-за 
голкипера гостей Семена Варламо-
ва. Сам американец, правда, не отме-
чался в этой встрече попаданиями в 
створ чужих ворот, зато отмечались 
ими его партнеры, и неплохие шан-
сы забить, а следовательно, прине-
сти балл партнеру у них, в том числе 
у Анисимова и Панарина, возника-
ли. Варламов играл, однако, чрезвы-
чайно надежно. Надежен он был и в 
двух предыдущих встречах — с «Нэш-
вилл Предаторс» и «Сент-Луис Блюз». 
Но в них шайбы (в общей сложно-
сти три) в его ворота все же залетали. 
Однако вчера Варламов отразил все 
29 бросков соперников, выдав пер-
вый сухой матч в чемпионате.

А Патрик Кейн, забивший за вре-
мя серии 16 голов и сделавший 24 пе-
редачи, благодаря которым нынче с 
46 очками возглавляет бомбардир-
скую гонку, нашел в ее завершении 
и один несомненный положитель-
ный момент. «Что ж, теперь можно 
сконцентрироваться на игре»,— ска-
зал он. Кажется, серия и в самом деле 
прилично давила на него.

Алексей Доспехов

Матчем со шведами сбор-
ная России сегодня нач-
нет выступление на до-
машнем этапе хоккейного 
Евротура — Кубке «Перво-
го канала». Как обычно, на 
этом турнире она сыграет 
составом, который более 
или менее похож на бое-
вой, а ее цель явно заклю-
чается в том, чтобы одер-
жать победу.

Этот Кубок «Первого кана-
ла» можно считать своего ро-
да тестовым соревнованием 
— как и Кубок «Первого ка-
нала», в конце 2013 года про-
ходивший в Сочи. Тот был 
тестом перед Олимпиадой, 
этот, в «ВТБ Ледовом двор-
це»,— перед мировым пер-
венством, которое Россия 
примет в мае и главные мат-
чи которого состоятся на но-
венькой московской арене.

Собственно, спортивная 
составляющая такой про-
верки по определению не 
может быть исчерпываю-
щей, поскольку в НХЛ, то 
есть вне зоны доступа для 
тренера Олега Знарка, сей-
час выступают три десят-
ках выдающихся или про-
сто хороших отечественных 
хоккеистов. Но по крайней 
мере из того, что было под 
рукой, он постарался вы-
брать лучшее. Такая, впро-
чем, традиция. Даже если 
бы впереди не маячил чем-
пионат мира, на котором от 
сборной России будут ждать 
возвращения потерянного 
весной в кошмарном праж-
ском финале с канадцами 
(россияне были разгромле-
ны со счетом 6:1) золота, со-
став на Кубок «Первого ка-
нала» подбирали бы имен-
но таким простым спосо-
бом, не особенно увлекаясь 
экспериментами. Дома рос-
сийская команда привыкла 
играть на победу.

В составе нынешнем мо-
гут обнаружиться не слиш-
ком хорошо знакомые той 
части публики, которая за 
хоккеем внимательно сле-
дит лишь во время топовых 
состязаний, имена. Но в лю-
бом случае среди пригла-
шенных на московский тур-
нир хоккеистов стопроцент-
ных дебютантов, то есть ни-
когда за сборную не играв-
ших людей, нет. Зато в ней 
есть все три самых-самых яр-

ких, самых харизматичных 
хоккеиста КХЛ — форварды 
СКА, ЦСКА и магнитогор-
ского «Металлурга» Илья Ко-
вальчук, Александр Радулов 
и Сергей Мозякин.

В ноябре на стартовом 
этапе Евротура — финском 
Кубке Karjala — команда 
выглядела поскромнее. Тот 
— не пытающийся изобра-
зить из себя боевой — ва-
риант обыграл шведов, но 
уступил финнам и чехам. 
На Кубке «Первого канала», 
учитывая подготовку к не-
му, подобные результаты 
будут приравнены к серьез-
ной неудаче, какой бы сим-
патичной ни казалась игра.

Кое-какие странности 
придирчивый взгляд на мо-
сковский вариант все-та-

ки обнаруживает. Ну, допу-
стим, отсутствие в нем неко-
торых очень эффективно иг-
рающих в регулярном чем-
пионате КХЛ хоккеистов — 
таких, как четвертый снай-
пер регулярки Анатолий Го-
лышев из «Автомобилиста». 
Или вот солиднейшее пред-
ставительство в сборной иг-
роков из СКА. Их восемь, 
но должно было быть аж де-
вять, больше трети. Защит-
ника Вячеслава Войнова, ко-
торый в этом сезоне вернул-
ся в Россию из НХЛ после 
трепки, устроенной ему аме-
риканскими правоохрани-
тельными органами в связи 
с обвинениями в домашнем 
насилии, Олег Знарок пред-
полагал посмотреть на Кубке 
«Первого канала» в деле. Не 

вышло: на тренировке Вой-
нов получил травму.

Вроде бы ничего удиви-
тельного в том, что именно 
СКА, по сути, сформировал 
костяк сборной, нет. В кон-
це концов речь идет о дейст-
вующем обладателе Кубка Га-
гарина. Но именно в данный 
момент петербуржцев никак 
не назовешь сильнейшим 
клубом страны. В таблице За-
падной конференции они 
располагаются на шестой по-
зиции, а играют довольно не-
ровно. Но все это придирки, 
как ни крути, слишком мел-
кие, чтобы занижать коти-
ровки на сборную России, 
чьи соперники собрали по-
меньше знаменитостей. Хо-
зяева смотрятся фаворитами.

Алексей Доспехов

Чемпионат НХЛ
«Буффало»—«Нью-Джерси» 0:2. «Нью-Йорк 
Айлендерс»—«Флорида» 1:5. «Нью-Йорк 
Рейнджерс»—«Эдмонтон» 4:2. «Филадельфия»—
«Каролина» 4:3 (овертайм). «Торонто»—«Тампа-Бей» 
4:5 (овертайм; Кучеров, 1+1; Наместников, 
1+1; Василевский (все — «Тампа-Бей»), отразил 
33 броска из 37). «Монреаль»—«Сан-Хосе» 
1:3. «Нэшвилл»—«Калгари» 1:2 (овертайм). 
«Миннесота»—«Ванкувер» 6:2. «Виннипег»—«Сент-
Луис» 3:4 (Тарасенко («Сент-Луис»), 1+2). 
«Чикаго»—«Колорадо» 0:3 (Варламов («Колорадо»), 
отразил 29 бросков из 29). «Даллас»—«Колумбус» 
5:1 (Ничушкин («Даллас»), 0+1).

Такую результативную серию, как у Патрика Кейна (№88),  
в НХЛ никто не демонстрировал больше 20 лет   ФОТО GETTY IMAGES/AFP

Мишель Платини  
объявил бойкот FIFA
Президент Союза европейских фут-
больных ассоциаций (UEFA) Мишель 
Платини, отстраненный от футболь-
ной деятельности на 90 дней, решил 
бойкотировать заседание комитета 
по этике Международной федерации 
футбола (FIFA), которое пройдет 18 де-
кабря. Спортивный арбитражный суд 
в Лозанне (CAS) ранее одобрил реше-
ние комитета по этике FIFA о времен-
ном отстранении Платини от любой 
деятельности, связанной с футболом. 
Впоследствии пресс-секретарь коми-
тета по этике Андреас Бантель заявил, 
что «Платини, несомненно, будет дис-
квалифицирован на несколько лет». В 
заявлении адвокатов господина Пла-
тини как раз и отмечается, что их кли-
ент не видит смысла в посещении за-
седания комитета по этике, раз вер-
дикт, если верить господину Банте-
лю, фактически уже вынесен. Швей-
царское федеральное бюро юстиции 
(FOJ) 25 сентября открыло дело в отно-
шении президента FIFA Зеппа Блат-
тера, который подозревается в том, 
что незаконно перевел 2 млн швей-
царских франков Мишелю Платини 
в 2011 году. В начале октября коми-
тет FIFA по этике отстранил господ 
Блаттера и Платини на 90 дней от лю-
бой деятельности, связанной с футбо-
лом. Арбитражная палата FIFA 23 но-
ября открыла дело в отношении как 
Зеппа Блаттера, так и Мишеля Плати-
ни на основании докладов, отправ-
ленных комитетом FIFA по этике, ко-
торый, ссылаясь на неприкосновен-
ность частной жизни и презумпцию 

невиновности, заявил, что не будет 
раскрывать характер наказаний, за-
прашиваемых для функционеров. 
СМИ сообщили, что обоим чиновни-
кам может грозить пожизненное от-
странение. Reuters, «Р-Спорт»

«Реал» и «Атлетико» 
находятся под следствием
Отстраненный от исполнения обя-
занностей президент Международ-
ной федерации футбола (FIFA) Йозеф 
Блаттер подтвердил, что организа-
ция проводит расследования в отно-
шении мадридских «Реала» и «Атле-
тико» из-за нарушений, допущенных 
при переходах несовершеннолет-
них игроков, отмечает AP. В ноябре 
испанское издание Mundo Deportivo 
сообщало, что «Реал» в числе клубов, 
находящихся под следствием и что 
мадридцы будут наказаны запретом 
на регистрацию новых футболистов 
в течение двух трансферных окон, 
однако FIFA при этом сохраняет свое 
решение в тайне. «Дисциплинарный 
комитет FIFA открыл отдельные дела 
по 

”
Реалу“ и 

”
Атлетико“,— сказал го-

сподин Блаттер.— Но я не знаю, ка-
ковы санкции, потому что дисква-
лифицирован и не могу даже появ-
ляться в FIFA». Ранее другой испан-
ский клуб — «Барселона» — подвер-
гся санкциям со стороны FIFA за на-
рушения, связанные с трансферами 
и регистрацией футболистов, не до-
стигших 18-летнего возраста. Ката-
лонцам было запрещено регистри-
ровать новых игроков в течение двух 
трансферных периодов начиная с ян-
варя 2015 года. «Р-Спорт»

Матч «Локомотива»  
не вызвал подозрений у UEFA
В Союзе европейских футбольных ассоциаций 
(UEFA) не владеют информацией о возможном до-
говорном характере матча Лиги Европы между 
албанским «Скендербеу» и российским «Локомо-
тивом». Об этом сообщили в пресс-службе UEFA. 
Бельгийская организация Federbet, выявляющая 

потенциально договорные матчи в международ-
ном футболе, сообщила о подозрительном харак-
тере матча шестого тура группового этапа Лиги Ев-
ропы между «Скендербеу» и «Локомотивом» (0:3), 
который прошел 10 декабря. «На данный момент 
у нас нет какой-либо информации относительно 
этой ситуации»,— сообщили в пресс-службе UEFA. 
Как говорится в заявлении Federbet, на 77-й мину-

те матча при счете 1:0 в пользу «Локомотива» ко-
эффициент на то, что в матче будет забито три го-
ла, был подозрительно низким. Кроме того, на 
87-й минуте коэффициент на два забитых мяча в 
оставшееся время составлял 1,60. «Локомотив» до-
вел счет до разгромного, забив на 89-й и 90-й ми-
нутах. Federbet отмечает, что защитники албанско-
го клуба при этом допустили грубые ошибки. ТАСС

Георге Хаджи  
заинтересовался «Рубином»
Представители румынского тренера Георге Хад-
жи действительно контактировали с футбольным 
клубом «Рубин», заявил руководитель пресс-служ-
бы казанской команды Михаил Степанов. В сре-
ду в СМИ появилась информация, что «Рубин» ве-
дет переговоры с главным тренером румынского 

«Вииторула» Георге Хаджи. Ранее руководством ка-
занского клуба было объявлено, что на место Ва-
лерия Чалого ведутся поиски нового главного тре-
нера. «На руководство клуба выходят агенты мно-
гих известных специалистов, представители Хад-
жи в их числе. Мы это не будем отрицать, но мы 
пока не готовы комментировать какую-либо ин-
формацию о новом главном тренере, поскольку 

решение еще не принято,— сказал Михаил Сте-
панов.— В настоящий момент команда находится 
в отпуске и соберется на базе клуба 14 января для 
прохождения медосмотра. Футболисты получили 
расписание индивидуальных занятий на период 
отпуска от главного тренера 

”
Рубина“ Валерия Ча-

лого. На первый сбор 
”
Рубин“ отправится 16 янва-

ря в Португалию». «Р-Спорт»

РЕГЛАМЕНТ

СКАНДАЛЫ

КОНТРАКТЫ

На Кубке «Первого  
канала» в распоря-
жении Олега Знар-
ка будут лучшие рос-
сийские хоккеисты, 
 выступающие в КХЛ    
ФОТО КРИСТИНЫ  

КОРМИЛИЦЫНОЙ

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ГАНДБОЛУ СРЕДИ ЖЕНЩИН

Россия осталась должна
Подопечные Евгения Трефилова не сумели выйти в полуфинал, уступив сборной Польши

Женская сборная Рос-
сии по гандболу не су-
мела выйти в полуфинал 
чемпионата мира, про-
ходящего в Дании. В чет-
вертьфинале подопечные 
Евгения Трефилова усту-
пили сборной Польши со 
счетом 20:21.

После победы над сбор-
ной Южной Кореи в 1/8 фи-
нала главный тренер сбор-
ной России Евгений Трефи-
лов напомнил, что имен-
но корейские гандболистки 
«виновны» в том, что росси-
янки выбыли из олимпий-
ского турнира в 2012 году. 
То есть, заключил господин 
Трефилов, в Дании его подо-
печные, что называется, вер-
нули долг соперницам из Ко-
реи. Ровно с такой же целью, 
как отметил тренер, сборная 
России выходила и на чет-
вертьфинальное противо-
стояние с Польшей. Ей рос-
сийская команда задолжа-
ла по итогам прошлогоднего 
чемпионата Европы, на ко-
тором именно поражение от 
польской сборной не позво-
лило россиянкам выбрать-
ся из группы. И на своего ро-
да реванш российские ган-
дболистки, конечно, могли 
рассчитывать. Ведь сборная 
Польши, несмотря на то что 
временами показывала не-

плохие результаты, все рав-
но считается в некотором 
роде случайно оказавшей-
ся в play-off. В пользу сбор-
ной России помимо превос-

ходства в классе было и то, 
что главную, пожалуй, зада-
чу, стоявшую перед ней — 
отбор на олимпийский ква-
лификационный турнир, 
 команда решила досрочно.

Матч, впрочем, пошел от-
нюдь не так легко, как, воз-
можно, рассчитывали рос-
сийские гандболистки. Очень 
плотная игра Польши в обо-

роне плюс некстати сбив-
шийся прицел у россиянок 
сразу же поставили нашу ко-
манду в положение догоня-
ющей. И в этом статусе наша 
сборная пребывала на про-
тяжении большей части мат-
ча. Больше того, после рывка 
польской команды, выразив-
шегося в трех подряд резуль-
тативных атаках, счет стал 

весьма тревожным — 14:11 
не в пользу сборной России.

К счастью, у наших гандбо-
листок хватило сил на то, что-
бы ответить ударом на удар. 
Причем с запасом. Россий-
ский рывок из пяти голевых 
атак подряд начался с точно-
го попадания Анны Вяхире-
вой и завершился двумя бро-
сками Ольги Акопян.

Но продолжения, к сожа-
лению, не последовало. Кон-
цовка, весьма, кстати, нерв-
ная, подопечным Евгения 
Трефилова явно не удалась. 
Обидные промахи привели 
к тому, что за пару минут до 
конца встречи инициатива 
перешла к польской команде. 
А в полуфинал ее вывел точ-
ный бросок Моники Кобы-
линской, уже шестой за матч 
— 21:20, и у сборной осталось 
лишь 15 секунд на то, чтобы 
спасти встречу. Попытка, од-
нако, успехом не увенчалась.

В 1/2 финала сборная Поль-
ши встретится с командой 
Голландии, которая обыгра-
ла Францию со счетом 28:25.

Александр Петров

1/4 финала
Нидерланды—Франция 28:25.  
Польша—Россия 21:20. 
18 декабря в 1/2 финала встречаются: 
Нидерланды—Польша, победитель матча 
Норвегия—Черногория—победитель 
матча Дания—Румыния.

Решающий мяч в во-
рота сборной России 
забросила Моника Ко-
былинская (в красной 
форме)   ФОТО REUTERS
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